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Когда не будет горячей 
воды в квартирах 
кемеровчан
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ОБЩЕСТВО
Девушке, которая отправила 
мужчине 65 тысяч 
сообщений после одного 
свидания, грозит тюрьма

ШОУ-БИЗНЕС
Виктория Боня 
перестала скрывать 
нового возлюбленного-
миллиардера

ЗДОРОВЬЕ
Просиживая 
штаны в офисе, 
ты продлеваешь 
себе жизнь gl
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Давайте 
дружить 

Россия
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 18.05.2018 Картина дня:

Дмитрий СМИРНОВ

Президент обсудил 
развитие ядерной 
триады и ВМФ 
с мозговым 
штабом 
Минобороны.

Владимир Путин от-
крыл в Сочи серию со-
вещаний с оборонщи-
ками.

- Такой формат рабо-
ты за шесть лет показал 
свою эффективность, - 
подчеркнул глава госу-
дарства. - Он помогает 
учитывать динамично 
меняющуюся обста-
новку. 

Некоторые резуль-
таты работы этих со-
вещаний он в этом го-
ду продемонстрировал 
во второй части своего 
Послания. 

- Они кратно по-
вышают возможно-
сти по обеспечению 
безопасности России 
на десятилетия впе-
ред. Обеспечивают 
нам сохранение стра-
тегического баланса в 
мире, - напомнил Пу-
тин. - Цель этого со-
вещания - поставить 
задачи. Ключевая - раз-
витие стратегических 
ядерных сил.

- В соответствии с 
планами Гос программы 
вооружения в этом году 
продолжим замену от-
служивших ракетных 
комплексов «Тополь» 
на новейшие «Ярсы», - 

перечислял Путин. - 
До конца декабря ими 
должно быть оснащено 
14 ракетных полков. В 
течение года авиасо-
ставляющую ядерной 
триады пополнят мо-
дернизированные ра-
кетоносцы Ту-95МС и 
Ту-160. Они будут воо-
ружены современными 
крылатыми ракетами 
большой дальности - 
Х-101 и Х-102. 

Другая задача - совер-

шенствование средств 
борьбы с высокоточ-
ным оружием и его но-
сителями.

- Следует активно 
развивать технологи-
ческий задел в области 
противовоздушной 
обороны, продолжать 
модернизацию ком-
плекса «Панцирь», - 
продолжил президент. - 
Завершить подготовку 
к серийному произ-
водству новейшей си-

стемы С-500. Среди 
безус ловных приорите-
тов - повышение удар-
ных возможностей 
флота, прежде всего за 
счет оснащения кора-
блей крылатыми раке-
тами «Калибр».

Сухопутные войска то-
же не забыты - они будут 
и дальше переоснащать-
ся новейшим вооруже-
нием и техникой, вклю-
чая боевые машины на 
базе платформ «Армата», 

«Курганец-25», «Буме-
ранг», «Тайфун».

На второе совещание 
президента с руковод-
ством Министерства 
обороны и глав пред-
приятий оборонно-
промышленного ком-
плекса приехал Дмитрий 
Рогозин.

- Сегодня мы рассмо-
трим развитие Военно-
морского флота. Обсу-
дим его современное 
состояние, ближайшие 
и перспективные зада-
чи в этой области, - обо-
значил задачу на день 
Путин. - Высокая бое-
готовность и эффектив-
ность военно-морских 
сил - это важнейший 
фактор военной, эконо-
мической безопасности 
страны. Значимый ин-
струмент обеспечения 
наших национальных 
интересов. И, конечно, 
это демонстрация наше-
го флага в ключевых рай-
онах Мирового океана.

Президент похвалил 
возросшие возможно-
сти военных моряков. 

Отметил расширив-
шуюся географию при-
сутствия флота - «речь 
идет о Средиземном 
море, Северной Атлан-
тике и морском про-
странстве Азиатско-
Т и х о о к е а н с к о г о 
региона».

- Особо отмечу чет-
кие действия экипажей 
наших кораблей и под-
лодок в ходе военной 
операции в Сирии, - 
удостоились моряки 
еще одной похвалы. - 
Удары крылатыми ра-
кетами, эффективная 
работа палубной авиа-
ции нанесли террори-
стам серьезный ущерб. 
В связи с сохраняю-
щейся угрозой вылазок 
международных терро-
ристов в Сирии в Сре-
диземном море наши 
корабли с крылатыми 
ракетами «Калибр» бу-
дут нести постоянную 
боевую вахту.

Путин напомнил, 
что в этом году запла-
нировано 102 похода 
кораблей и подводных 
лодок. И что необходи-
мо укреплять морскую 
составляющую Страте-
гических ядерных сил. 
Оснащение флота но-
вейшими системами 
оружия, связи, развед-
ки и целеуказания бу-
дет продолжаться.
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Владимир Путин, пожимая руку Сергею Шойгу, внимательно смотрел 
на его заместителей, кое-кто из которых пойдет на повышение...

Владимир ПУТИН:

Наши корабли будут на боевой 
вахте в Средиземноморье

Дмитрий Смирнов в «Коридорах 
власти» по будням 

с 9.45 (мск) на Радио «КП».

 СМОТРИТЕ, КТО УШЕЛ

Елена КРИВЯКИНА

Экс-глава Счетной палаты не 
сдержала эмоций, прощаясь с 
бывшими подчиненными, которые 
нашли и вернули в бюджет более 
40 миллиардов рублей.

Такой трепетной Татьяну Голи-
- теперь уже экс-главу Счетной 

В четверг Госдума досрочно приняла 
отставку Голиковой. Ее ждет долж-
ность вице-премьера правительства, 
ответственного за социалку. В про-
щальной речи на заседании Госдумы 
Голикова поблагодарила коллектив 
Счетной палаты и аудиторов за работу 
и... расплакалась.

- Наши усилия были направлены на 
максимальное сохранение госресур-
сов. За 4 года и 8 месяцев (Голикова 
возглавляла Счетную палату с сентя-

Ред.) в федеральный 
бюджет возвращено 42,4 миллиарда 
рублей. Если поделите это на числен-
ность сотрудников Счетной палаты, 
это 38 миллионов рублей. Мало какой 

федеральный орган может этим по-

смахнула слезу. Голос ее задрожал.

Голикова пыталась справиться с 
эмоциями. Депутаты зааплодирова-
ли. Громче всех хлопал лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский. В образе 
чувствительной женщины Голикова 
Жириновскому явно нравилась. Дру-
гие депутаты, похоже, были тоже по-
ражены. 

- Я благодарна аудиторам и коллек-

что смогла проговорить Голикова. По-
няв, что дальше разрыдается в голос, 
она махнула рукой, поклонилась депу-
татам и ушла с трибуны под овации.

- Правительству повезло, что Та-
тьяна Алексеевна будет вести такой 
сложный, важный участок работы, как 
социальный блок. И нам повезло, что 
Татьяна Алексеевна будет и дальше 
взаимодействовать с Госдумой, уча-

ствовать в подготовке законопроек-
тов. Наше прощание ненадолго. Редко 
бывает, когда все фракции Госдумы, 
невзирая на взгляды и позицию, так 
относятся к руководителю Счетной 

Вячеслав 
Володин.

Главный кандидат на пост главы 

сов Алексей Кудрин (его кандида-
туру предложила фракция «Единой 
России»). «Справедливая Россия» вы-
двинула главу Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолия Акса-
кова
теля думского Комитета по госстрои-
тельству и законодательству Юрия 
Синельщикова
Счетной палаты Максима Рохми-
строва.

Президент должен выбрать понра-
вившуюся ему кандидатуру (или пред-
ложить альтернативную) и внести ее 
на утверждение в Госдуму.
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Стальная леди, глава Счетной палаты Татьяна 
Голикова, расставаясь с прежним постом, 

вдруг разволновалась не на шутку...
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Александр ПРОХАНОВ, писатель:
- Переоборудовать порты на Балтике, Дальнем Востоке и 

в Новороссийске. Начинается новая эра. Грузопотоки через 
Россию увеличатся. Нужна модернизация аэропортов. Осваи-
ваем Арктику, а там малая авиация имеет большое значение. 
Если это не будет сделано, перемещение в Арктике будет 
затруднено.

Анатолий ВАССЕРМАН, публицист:
- Их много, всего не перечислить. Эта сфера была загубле-

на в 90-е годы. Нам жизненно необходимы сверхскоростные 
железнодорожные магистрали на всех существующих направ-
лениях. У нас слишком медленно движутся поезда.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Перестать делать ужасные дороги. У нас только положили 

Взяли плохие материалы, сэкономили, кто-то своровал. Ви-
новных не ищут и не наказывают. От этого пора отказаться. 
Созываем всенародное научное вече, договариваемся, как 
теперь будем стелить асфальт. Чтобы на века! Хватит уже 
выкидывать в мусорную яму деньги из бюджета.

Владимир ПЕТРОВ, депутат Заксобрания 
Санкт-Петербурга:

- Возможно, скоро мы мостом соединим Россию и США 
через Аляску. Тогда Псаки сможет сесть за руль своего ста-
ренького «Форда» и доехать на машине прямо до крымского 
курорта.

Алексей МУХИН, гендиректор Центра 
политической информации:

- Обещанный мост на Сахалин. Нужно решать вопрос с 
развитием Дальнего Востока и Сибири. Там идет китаизация 
населения. К региону приковано внимание Японии и Южной 
Кореи. Чтобы избежать угроз, надо оперативно решать со-
циальные и экономические проблемы этих регионов.

Владислав ДЕЖНЕВ, маркетолог:

формационных технологий. Нужно всю Россию обеспечить 

интернетом всю страну, запустить в космос спутники, ре-
транслирующие сигнал.

Антон, читатель сайта KP.RU:
- Протянуть газонесущие трубы не только в другие страны, 

но и по самой России. У нас нет газа в некоторых поселках!

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 29 тысяч человек

в верхах

 ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

Елена ОДИНЦОВА

В перспективе 
гражданам придется 
платить примерно 
на 40% меньше, 
чем предполагалось 
изначально.

В Госдуму внесен законопро-
ект, затрагивающий больную 
тему для очень многих граж-
дан, - налог на имущество 
(квартиры, дома, дачи, гара-
жи) по пресловутой кадастро-
вой стоимости. Предполагает-
ся поправить порядок расчета 
этого налога так, чтобы его 
размер рос не столь ударны-
ми темпами, как сейчас.

Среди авторов законопро-
екта - председатель Госдумы 
Вячеслав Володин, его пер-
вый зам Александр Жуков, ру-
ководитель фракции «Единая 
Россия» Сергей Неверов. Что и 
неудивительно. Как поясняют 
сами депутаты, они выполня-
ют один из пунктов последне-
го президентского Послания 
Федеральному собранию, в 
котором Владимир Путин ука-
зал, что налог на имущество 
должен быть справедливым и 
посильным для граждан.

Что же предлагается поме-
нять?

 Прежде всего скоррек-
тировать саму схему рас-

четов. Напомним, что сейчас в 
тех регионах, где налог на квар-
тиры и дачи уже считается по 
кадастровой стоимости, пере-

ход на эту новую схему прово-
дится постепенно. Сумма на-
лога увеличивается примерно 
на 20% каждый год. В первый 
год налог рассчитывается с ко-
эффициентом 0,2 от разницы в 
плате по новой и старой схеме, 
потом 0,4 и так далее. Полная 
сумма должна быть начисле-
на только на пятый год. Так 
вот, на коэффициенте 0,6 (это 
третий год) предложено оста-
новиться.

Это очень важно, поскольку 
означает, что по полной пла-
тить придется примерно на 
40% меньше, чем предполага-
лось сначала.

 Вводится и еще одно 
ограничение - для тех ре-

гионов, где налог будет рас-
считываться уже с коэффи-
циентом 0,6 (в 2018 году это, 
в частности, ждет Москву и 
область). Рост платежа в этом 
случае должен укладываться в 
10% и никак не более. То есть 
опять же будет меньшим, чем 
планировалось.

- Мы устанавливаем это 
ограничение, чтобы исключить 
возможность существенного 
увеличения регионом налога 
за счет повышения налоговой 
ставки или кадастровой стои-
мости, - дополнительно по-
яснил председатель Госдумы 
Вячеслав Володин.

Это тоже важно. Уже были 
случаи, когда независимо от 
коэффициента у граждан на-
лог вырастал сразу вдвое, а то 
и в десятки раз. А потому что 

в регионе еще и кадастровую 
стоимость, исходя из которой 
вычисляется платеж, тоже пе-
ресчитали. Причем, несмотря 
на кризис и снижение цен на 
жилье, в большую сторону.

 И, наконец, важный мо-
мент для тех, кто, уви-

дев в налоговой платежке ка-
дастровую стоимость своего 
жилья, понял: она в два-три 
раза превышает ту, по которой 
это жилье вообще-то реально 
продать.

И сейчас есть возможность 
в таких случаях пресловутую 
кадастровую стоимость оспо-
рить - через специальную ко-
миссию или через суд. Но да-
же если решение будет в вашу 
пользу - по-новому налог рас-
считают только со следующе-
го года. Предлагается сделать 
по-другому. Удалось оспорить 
ошибочно рассчитанную сто-
имость - налог должны будут 
пересчитать за все то время, за 
которое по этой спорной стои-
мости его брали. То есть станет 
возможно все-таки вернуть се-
бе переплаченные деньги.

У законопроекта есть, ко-
нечно, и другая сторона. Уже 
подсчитано, что из-за ново-
введений региональные бюд-
жеты недополучат порядка 
6 млрд. руб.

- При работе над федераль-
ным бюджетом мы должны 
будем предусмотреть ком-
пенсацию регионам этих вы-
падающих доходов, - заявил 
Вячеслав Володин.

Самые горячие новости 
обсуждаем в программе 
«ПодЗарядка!» по будням 

с 7.05 до 11.05 (мск} 
на Радио «КП».

Открылось регулярное автомобильное 
движение по Крымскому мосту (см. стр. 4 - 5). 
В связи с этим вопрос:

На какую суперстройку 
теперь замахнуться?

61,82 
- 48 коп.

Александр МИЛКУС, 
Дарья САПРЫКИНА

Почему 
Минобрнауки 
решили 
разделить 
на два ведомства.

Наука в России как 
падчерица. Никак сво-
его постоянного при-
станища не найдет.

До 2004 года ею руко-
водили из Министер-
ства промышленности, 
науки и технологий. 
Потом перебросили к 
образованию - полу-
чилось Минобрнау-
ки, которое, уж если 
честно, конечно, боль-
ше внимания уделяло 
«родной дочери», об-
разованию.

И вот теперь будет 
два ведомства: Мини-
стерство просвещения 
и Министерство нау-

ки и высшего образо-
вания.

Наука прихватила 
себе высшую школу. 
Хотя ощущение, что 
скорее наоборот - ву-
зы получают под свое 
крыло науку. А Мин-
просу отходят детские 
сады, школы, среднее 
профобразование, си-
роты, молодежная по-
литика и много чего 
другого. Для пытливых 
напомню - Министер-
ство народного про-
свещения появилось 
в России еще в 1802 
году, а потом возро-
дилось примерно под 
таким же названием 
(хотя и без слова «на-
родного») уже после 
Великой Отечествен-
ной - в 1946 году.

Роль науки в новой 
конфигурации возрас-
тает. Причем теперь 
явно делается ставка не 
только и не столько на 
науку академическую, 
сколько на вузовскую. 
И это-то как раз самое 
интересное.

Мы явно постепен-
но переходим от совет-
ской системы науки, 
когда была академия 
и распределявшая 
деньги, и оценивав-
шая проведенные ис-
следования, к системе, 
давно прижившейся на 
Западе и активно раз-
вивающейся в Азии: 
центры научных 
исследований - 
университеты. 
Здесь ведется и 
научная работа, 

и обучение, прокачка 
студентов, отбор мо-
лодых ученых.

Именно вузам во 
многом предстоит со-
вершить тот прорыв, 
о котором так часто 
стали говорить руко-
водители страны. По-
нятно, что вместе с 
академической наукой 
(если ее перестанет ли-
хорадить очередными 
нововведениями). И в 
этом смысле, похоже, 
новое Минвузнауки 
(или как там его будут 
сокращенно называть) 
становится ключевым 
ведомством.
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Науку отдали вузам

 КОШЕЛЕК

В Госдуме придумали, как ограничить 
рост налога на квартиры и дачи

73,02
- 76 коп.

80,0
+ 2,7%

Еще больше 
комментариев 
читайте 
на сайте kp.ru
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Анастасия ЖУКОВА 
(«КП» - Крым»), 
Артем ГНАТЕНКО, 
Евгения ХИЛЬКО, 
София ФОМЕНКО 
(«КП» - Краснодар»)

Торжественное открытие 
отгремело, президент мост 
опробовал, пора переклю-
чаться на обычную работу. 
Запуск общего движения по 
автодорожной части назна-
чили на раннее утро среды. 
Среди первых проехавших по 
мосту были и наши корре-
спонденты...

БЕРЕГ ПРАВЫЙ…
На таманском берегу оче-

редь растянулась на два ки-
лометра. Многие машины 
украсили российскими 
триколорами, а над авто се-
мьи из Феодосии гордо реет 
красное знамя Победы.

Преимущества моста по 
сравнению с паромной 
переправой чувствуются с 
первого раза. Супруги Ок-
сана и Александр дважды в 
год ездят к родственникам 
в Севастополь из Донецка.

- Так долго всегда доби-
рались, - вспоминает Ок-
сана. - Нужно было пройти 
два досмотра, а если ветер 
или шторм, переправу за-
крывали. Тогда в прямом 
смысле приходилось ждать 
у моря погоды.

...БЕРЕГ ЛЕВЫЙ
Первые машины со сто-

роны Керчи на подъездах к 
мосту появились накануне, 
во вторник, в 11 вечера. Тут 
были люди, казалось, со 
всей страны: и из Москвы, 
и из Калининграда, а двое 
друзей из Магнитогорска 

за пару дней проехали три 
тысячи километров, чтобы 
поспеть в среду к мосту.

Кто-то, заняв очередь, 
спокойно лег отдыхать, но 
самые стойкие держались 
до утра.

- Пусть все остальные 
спят, а я здесь постою. - 
Мужчина в казачьей фор-
ме - Валерий Цыбульский 
из Красноперекопска опи-
рается на блестящий капот 
красных «Жигулей». - Я 
коренной крымчанин, мы 
всю жизнь мечтали об этом 
мосте! Спать не хочется, 
вчера лег днем вздремнуть 
и не смог, эмоции перепол-
няют. Крым наш!

Около двух ночи подтя-
нулись байкеры. Первыми 
по мосту проехала колонна 
«Ночных волков» во главе со 
своим лидером Александром 
«Хирургом» Залдостановым.

«Ночные волки» базиру-
ются в Севастополе, там 
же каждый год устраивают 
байк-шоу. Уже по традиции 
к нему приурочен мотопро-
бег, который теперь будет 
проходить и по Крымскому 
мосту.

К четырем утра на кер-
ченском берегу было уже 
около 50 машин плюс не-
сколько десятков мотоци-
клов. Кто-то из байкеров 
умудрился даже подремать 
на своем железном коне.

«Пятиминутная готов-
ность!» - предупреждают 
гаишники. Самое время 
расправить флаги и вклю-
чить патриотическую музы-
ку для настроения. Фаво-
рит - свежий местный хит 
«Я забиваю сваю», песня, 
написанная одним из стро-
ителей моста.

Встретившись на середи-
не моста, колонны из Кры-
ма и Кубани приветство-
вали друг друга криками и 
сигналами. Путешествие в 
обе стороны заняло меньше 
часа. Большинство авто-
мобилистов после проезда 
по мосту сразу же уходят 
на разворот. Исторический 
момент: отметились - мож-
но и домой.

У ПАРомоВ ни дУши
Пока люди занимали оче-

редь, чтобы прокатиться по 
новенькому мосту, сотруд-
ники паромной переправы 
в Керчи откровенно скуча-
ли. С утра сюда не загляну-
ла ни одна машина.

А ведь еще неделю назад 
через переправу за день 
проходили десять тысяч 
пассажиров, полторы ты-
сячи авто и больше сотни 
автобусов. Ну кто отпра-
вится в получасовое путе-
шествие на пароме, когда 
по мосту можно домчать за 
15 - 20 минут?

Тем не менее все пять 
паромов в строю. Их кли-
ентами остались только 
грузовики тяжелее трех с 
половиной тонн - для них 
проезд по мосту пока за-
крыт.

Специальный
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Первые машины на подъездах к мосту появились в 11 вечера.  
Люди пели, танцевали, ждали рассвета, и дальше - педаль в пол!

М н о ж е -
ство инте-
ресных мест 
для отдыха 
вы найдете 
в «Туристи-
ческих путе-
водителях» 
от «Комсо-
молки» на 
shop.kp.ru и 
в фирмен-
ных мага-
зинах «КП».

Чтобы первыми 
проехать 
по Крымскому 
мосту, очередь 
занимали с ночи

Алексей ОВЧИННИКОВ

наш спецкор узнал секрет 
небывалых темпов.

…До запуска движения по 
Крымскому мосту остается со-
всем ничего. Парни в рабо-
чих комбезах прикрепляют к 
«КамАЗу» табличку «До Твери  - 
1800 км. Пгт Кесова Гора». Каждый 
из них улыбается так искренне, что 
напоминает Юрия Гагарина, только 
что вернувшегося из космоса.

- А Тверь-то при чем? - интере-
суюсь у них.

- Как при чем? Это же наша орга-
низация сделала подъездные пути. 
За работу не стыдно - асфальт мно-
гослойный, с мастикой, лет 8 про-
служит точно!

К тверским автодорожникам вы-
страивается очередь на селфи!

- Ребята, ну раскройте секрет, 
как удалось на полгода раньше 
построить.

- Закладывали в расчеты воз-
можные неприятности от природы: 
заиленное дно, сильное течение, 
тем более никто в России до это-
го не выполнял такие проекты. Но 
все работы были проведены четко 
и без ошибок. ЧП, время на ликви-
дацию которых закладывали в план, 
удалось избежать. Трудились про-
фессионально и круглосуточно! Все 
бригады старались опередить гра-
фик. Для себя же, можно сказать, 
строили.

И строители с нескрываемым удо-

вольствием рассказывают и расска-
зывают об особенностях суперпро-
екта. На сегодня это самый умный 
мост в России. Тут автоматические 
системы предупреждают об интен-
сивности и интервале движения, 
состоянии дорожного полотна, его 
температуре. Мост и подъезды к 
нему оснащены десятками камер. 
Они заранее отслеживают подозри-
тельные авто. Сооружение надеж-
но охраняется и с моря, и с суши. 
Мост спроектирован под 9-балльное 
землетрясение, ему нипочем льды 
и шторм. А еще у него уникальная 
система фильтрации. Ни одна ка-
пля бензина и масла не попадет в 
море...

Грузовики обещают запустить в 
октябре.

- Пока не готовы досмотровые пло-
щадки для них,  - снова объясняют 
мостовики. - Это основная причина. 
И не верьте слухам, что бетон еще 
не застыл, что мост не выдержит 
нагрузки и т. д. - все выдержит! Да, 
автобусам тоже можно!

- Мам, а где Мостик? - Дети в это 
время усердно ищут по окрестно-
стям знаменитого кота Мостика  - 
живой символ стройки века. Но кот 
затаился.

- Весна у него, - объясняют их ро-
дителям. - Сами понимаете...

- Молодец! - реагируют те.
- По машинам! - раздается наконец 

команда. Колонна ревет моторами, 
а над мостом загорается зеленый 
свет.

- Ура-а-а! - летит из всех машин.

 ■ СВоими ГЛАЗАми

Как удалось построить 
на полгода раньше

доСЛоВно
«Первые вопросы о том, имел ли Путин право управлять грузовиком, 

поступили мне через 20 секунд после того, как он начал движение. 
Браво, любознательные журналисты! Приблизительно через 30 минут 
я спросил у президента, и он ответил, что 20 лет назад открыл и эту, и 
другие категории в правах».

(Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь президента, -  
о том, есть ли у Путина права на грузовой транспорт.)

Процедура приемки объекта состоялась еще 8 
мая. После того как документы были подписаны, 
чиновники и инженеры решили пройтись по мосту. 
Прогулка заняла у них порядка четырех часов.

А вот руководитель Росавтодора Роман Ста-
ровойт уложился в два раза быстрее. И тоже на 
своих двоих!

- Прилетел сюда рано утром 10 мая. Надел кроссов-
ки и побежал. Результат неплохой - час 44 минуты. Я 
бегаю 40-километровые марафоны с 1989 года, так 
что 19 километров для меня не расстояние, - расска-
зал 46-летний Старовойт.

ТЕм ВРЕмЕнЕм

не все поехали: глава 
Росавтодора пробежал 
все 19 километров

Еще больше фото 
и видео - 
 на сайте kp.ru
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Анастасия КУРДЮКОВА 
(«КП» - Крым»)

Вместе с экспертами 
по туризму 
разбираемся, 
что изменит 
открытие моста 
для отпускников.

СЭКОНОМИМ  
НА ДОРОГЕ

Билет на самолет до 
Симферополя из Москвы 
и обратно в разгар лета 
стоит в среднем 20 тысяч 
рублей. И хотя в 2018-м 
авиа компании умерили 
аппетиты, на машине 
все равно получится де-
шевле. За паром нужно 
отдать 1700 рублей плюс 
150 за каждого пассажи-
ра. А проезд по мосту бес-
платный! Бензин для по-
ездки на полуостров из 
Краснодара обойдется 
в 1000 рублей, а из Мо-
сквы - в 5 с небольшим 
тысяч.

ПРОДУКТЫ  
БОЛЕЕ ДОСТУПНЫ

Приезжие жалуются, 
что в Крыму все дороже - 
хоть мясо, хоть фрукты. 
А все из-за сложной ло-
гистики. С открытием 
моста доставка провизии 
на полуостров станет бы-
стрее и, главное, дешевле, 
что должно отразиться на 
ценах.

ГОСТИНИцЫ НАГЛЕТь 
НЕ БУДУТ

- Отельеры понимают, 
что не стоит наглеть и по-
вышать цены, - уверена 
замминистра курортов и 
туризма Крыма Людмила 
Бабий. - Сейчас полови-
на отелей оставили цены 
прошлого года, чуть мень-

ше половины вообще опу-
стили ценник.

В 2017-м местные го-
стиницы пострадали от 
своих аппетитов: задра-
ли цены, а когда открыли 
авиасообщение с Турци-
ей, остались с носом.

- Но если мы ожидаем 
в этом году рост турпото-
ка, то и цена на жилье мо-
жет пойти вверх, - считает 

вице-президент Федера-
ции рестораторов и отелье-
ров Вадим Прасов. - Другое 
дело, что отели и гости-
ницы предлагают раннее 
бронирование номеров, и 
к середине мая на попу-
лярные месяцы продано 
70 - 80 процентов номер-
ного фонда. Допускаю, что 
оставшиеся комнаты могут 
немного подорожать.

Цены на рынке част-
ного жилья в Крыму и  
так самые высокие в Рос-
сии, а теперь, по про-
гнозам, могут взлететь 
еще выше. В отличие 
от официально зареги-
стрированных гостиниц 
на частников власти по-
влиять не могут.

хВАТИТ ЛИ  
МЕСТ НА ПЛяжАх?

В прошлом году тури-
сты наблюдали непри-
вычную картину - полу-
пустые крымские пляжи. 
Даже в самый разгар се-
зона можно было прак-
тически без проблем раз-
добыть лежак.

В этом же году ожидают 
небывалого ажиотажа - 
шесть миллионов отпуск-
ников. Но мест хватит 
всем! На полуострове от-
кроют 449 пляжей - на 
100 с лишним больше, 
чем в прошлом году.

Алексей ИВАНОВ

До Севастополя прокладывают 
250-километровую 
четырехполосную дорогу.

Открытие Крымского моста не означа-
ет завершения масштабного транспорт-
ного проекта.

- Рабочих мы ни в коем случае не рас-
пускаем, - рассказал «Комсомолке» Дми-
трий Кондаков, заместитель руководителя 
генподрядчика, строительной компании 
«СГМ-Мост». - Работы еще много - весь 
этот год и следующий мы будем строить 
железнодорожную часть моста.

Кроме железнодорожного моста, в обе 
стороны от перехода запроектированы 
новые дороги. Со стороны Тамани уже 
готов 40-километровый участок до трас-
сы А290 (он был открыт 15 мая, в один 
день с самым длинным мостом Европы). 
А в Крыму год назад начали активное 
строительство новой федеральной трассы 
«Таврида». Именно она на ближайшие 
пару лет должна стать новой главной 
стройкой Крыма.

- Сейчас она уже готова на 30 процен-
тов, - рассказал главный дорожник Кры-
ма Сергей Карпов. - Заасфальтировано 
более сотни километров на участках от 
Симферополя до Керчи.

А всего планируется сделать 250 кило-
метров. Трасса, когда она будет готова, 
дойдет до Севастополя.

В этом туристическом сезоне гостям и 
жителям Крыма, скорее всего, еще при-
дется постоять в пробках. Временные 
неудобства - цена за будущий комфорт. 
Но уже к концу 2018 года будут полно-
стью сданы две полосы «Тавриды», а в 
2020 году скоростная дорога станет че-
тырехполосной.

«Вопрос дня» на эту тему - 
на < стр. 3.

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Спикер МИД РФ  
дала ответ критикам 
проекта века.

В среду официальный 
представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова свой 
традиционный еженедель-
ный брифинг провела в Кры-
му. А точнее, в Керчи. И на-
чала, конечно, с отборных 
фейков в украинских СМИ. 

- Издание «Версии» со-
общило, что никакого мо-
ста нет, все снято на «Мос-
фильме», а арка большого 
пролета - голограмма, - на-
помнила дипломат. Но стран-
ные заявления звучали не 
только от журналистов не-
залежной. В день открытия 
моста президент Украины 
Петр Порошенко написал 
в Фейсбуке: 

«Тяжесть совершенного 
Россией международного 
преступления будет только 
расти. А Крымский мост обя-
зательно понадобится ок-

купантам, когда они будут 
срочно покидать наш Крым».

Евросоюз добавил яда. 
«Россия возвела мост без 
согласия Украины. Налицо 
нарушение украинского су-
веренитета»,  - сообщается 
на сайте службы внешних 
связей ЕС.

- Это пример безответ-
ственного поведения и пути 
в никуда,  - заявил замгла-
вы МИД Великобритании 
Алан Дункан.

- Это насильственное от-
торжение полуострова от 
остальной Украины, - заявила 
глава МИД Канады Христи 
Фриланд.

- В 1871 году немцы за-
брали у Франции Эльзас, по-
строили там много мостов 
и дорог. Но после Первой ми-
ровой все пришлось вернуть, 
- упражняется в остроумии 
депутат Верховной Рады 
Антон Геращенко. 

Некоторые американские 
журналисты и вовсе забыли 
совесть. «Украина должна 
взорвать Крымский мост» - с 
таким заголовком написал ко-
лонку в журнале Washington 
Examiner публицист Том 
Роган.

- Это проявление некаче-
ственной журналистики грани-
чит с призывами, на которые 
есть смысл обратить внима-
ние правоохранительным ор-
ганам, в том числе в США, 
- ответил пресс-секретарь 
Президента России Дми-
трий Песков. 

Но трансатлантическая по-
лемика продолжалась.

- Россия укрепила свой за-
хват Крыма. Мост мешает 
судоходству,  - с озабочен-
ным лицом комментировала 
пресс-секретарь госдепа 
США Хизер Науэрт.

- Какому судоходству?  - 
парировала Захарова.  - Я 

изучала карту. И поняла. Он 
действительно может поме-
шать... шестому флоту США, 
который, по словам одного 
представителя госдепа, «бу-
дет переброшен к берегам Бе-
ларуси». (Имеется в виду из-
вестная невежеством Джен 
Псаки, работавшая спикером 
госдепа в 2014 году и выдав-
шая перл про эскадру у бере-
гов сухопутной страны. - Ред.)

- Крымский мост - огромное 
достижение, сама проехала и 
осталась в восторге, - подвела 
итог Захарова.

- Зарубежная публика ста-
ла заложником собственной 
пропаганды,  - комментирует 
политолог Евгений Супер. - 
Много лет ее убеждали, будто 
РФ - дикая и отсталая страна, 
не способная к крупным про-
ектам. Реальность же в виде 
построенного Крымского мо-
ста нанесла жестокий удар по 
данной картине мира.
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На этот раз Мария Захарова провела 
брифинг в Керчи, приехав туда 

по только что открывшемуся мосту. 
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 ■ А чТО ДАЛьшЕ

Главным объектом 
теперь станет 
трасса «Таврида»

 ■ СКАзАНО - ОТВЕчЕНО!

Реакция зарубежных СМИ:

Его нет, это голограмма!

На полуострове 
подешевеют проезд и еда 

Строители сдали 
автомобильную часть 
моста, а к декабрю 

2019 года будет готова 
железнодорожная.
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Надежда ИЛЬЧЕНКО

Из-за долгов 
педагог несколько 
месяцев живет 
на лекарствах.

«Красноярск. Познаком-
люсь с мужчиной от 22 до 
55 лет для любовных утех, 
час - 2500 рублей, встре-
ча вечером после 17.00»... 
Дальше телефон, адрес, 
место работы, фото женщи-
ны, якобы разместившей это 
изображение, и... еще один 
откровенный, скажем так, 
снимок. Общее впечатление 
от порноколлажа, как гово-
рят в интернете, - кровь из 
глаз. При этом учитель на 
фото - реальный человек. 
56-летнюю Веру Маслову 
(имя и фамилия изменены) 
уже больше года травят кол-
лекторы. Апогей: объявление 
о «знакомстве» моменталь-
но стало достоянием всей 
школы.

- Так получилось, - объясня-
ет «КП» - Красноярск» Вера 
Ивановна. - В прошлом году 
мне сильно понадобились 
деньги. Взяла-то у микрофи-
нансовой организации 15 
000 в долг. Вовремя не вер-
нула. А с процентами, кото-
рые мне насчитали, выходит 
аж 250 000 тысяч!

Сначала коллекторы дей-
ствовали по стандартному 
сценарию: на телефон учите-
ля посыпались угрозы.

- Вышибалы рассказывали, 
как будут убивать меня, как 
насиловать, что с внуком и 
зятем сделают, что у подъез-
да меня поймают, последний 
звонок: «Приезжайте в морг, 
опознавать тело дочери». 
Дом мне обещали поджечь 
и соседей спалить, - вздыхает 
женщина.

- А рассчитаться с компа-
нией вы не пробовали?

- Еще как пробовала! Я по-
дошла в филиал, планирова-
ла перезанять и начать опла-
ту. Но они заявили, что никто 
в Красноярске мне денег не 
даст. И действительно - везде 
отказали: мои данные внесли 
в черный список. А теперь 
они решили порнуху со мной 
выпустить.На таблетках живу 
- сердце сдало. А недавно по-
дала заявление в полицию.

Но в итоге женщине помог-
ли судебные приставы. 

- Не все знают, что в силу 
вступили изменения в закон, 
регламентирующие деятель-
ность коллекторов, - говорит 
Валентина Ермолаева, 
ведущий специалист-
эксперт пресс-службы 
УФССП по Красноярско-
му краю. - Теперь законную 
управу на зарвавшихся вы-
шибал можно найти. С 2016 
года Федеральная служба 
судебных приставов - госу-
дарственный орган, который 
ведет реестр юрлиц, осу-
ществляющих деятельность 
по возврату просроченной 
задолженности, и феде-
ральный государственный 
контроль (надзор) за дея-
тельностью этих компаний.

Картина дня: в стране

Валерия ШАНЬГИНА, 
Мария ХАФИЗОВА 
(«КП» - Ижевск»)

Из ближайших 
сел эвакуировали 
2000 человек.

- Когда раздался 
мощный хлопок, мы 
посмеялись: «Что-то 
сегодня сильно взры-
вают», - перебирая на-
спех собранные доку-
менты, рассказывает 
жительница поселка 
Пугачево. Он находит-
ся в паре километров 
от бывшего арсенала, 
где в среду произошло 
ЧП. - Но уже через па-
ру минут, увидев столб 
дыма до неба, испуга-
лись. Одновременно с 
соседями рванули на 
улицу, стали кидать 
вещи в багажник. У 
них дети-школьники: 
испугались, побежали 
в подвал. Грохотало 
уже почти беспрерыв-
но. Пока всех собрали, 
улицы накрыло едким 
запахом пороха, ды-
шать стало нечем. Мы 
попрыгали в машины, 
из вещей взяли одежду 
и документы. Главное, 
вырваться!

Все случилось мол-
ниеносно: около трех 
часов дня 16 мая заго-
релась сухая трава на 
территории расфор-
мированной воинской 
части. Сдетонировали 
снаряды, оставшиеся 
здесь после ЧП 2011 
года. В считаные ми-
нуты площадь пожара 
достигла 300 гектаров, 
мощные взрывы разда-

вались каждые 10 - 30 
секунд. 

Людей из ближайших 
сел и детских лагерей 
эвакуировали в пункты 
временного размеще-
ния - всего вывезли 
около 2000 человек. 
Но многие не дожи-
дались спасателей: 
все еще помнят ужас, 
пережитый семь лет 
назад. В июне 2011-го 
из-за пожара на скла-
де арсенала рванули 
боеприпасы. Осколки 
разлетелись в радиусе 
12 километров, попадая 
порой прямо в окна, - 
повреждения получили 
четыре тысячи домов 
и квартир. Один чело-
век погиб, около 100 

пострадали. Ранений 
не было, но у одних 
прихватило сердце, у 
других подскочило 
давление. Из зоны ЧС 
эвакуировали 28 тысяч 
человек - не только из 
Удмуртии, но и из со-
седнего Татарстана, 
движение автомобилей 
и поездов встало.

С тех пор спокойное 
время для местных за-
кончилось. В резуль-
тате ЧП по лесам, по-
лям и селам разбросало 
почти 50 тысяч тонн 
боеприпасов: снаря-
дов, взрывателей и па-
тронов. Специалисты 
занимались их поис-
ком и уничтожением: 
хлопки в 30 киломе-

трах от Ижевска ста-
ли привычными. Три 
года назад все повто-
рилось снова: пожар 
- взрывы - осколки. К 
счастью, обошлось без 
жертв.

На этот раз события 
развивались по такому 
же сценарию. Вскоре 
после начала пожара 
к полигону стянулось 
более 100 спецмашин. 
Но из-за опасности 
новых взрывов при-
ступить к тушению с 
земли сразу не получи-
лось - на место вызва-
ли авиацию из Красно-
ярска и Екатеринбурга. 
Три вертолета Ми-8 и 
самолет-амфибия Бе-
200 проливали очаги 
возгорания, сбрасывая 
с воздуха тонны воды. 
Только к утру откры-
тый огонь удалось лик-
видировать. А спустя 
почти двое суток, когда 
территорию провери-
ли, людям разрешили 
вернуться в свои дома.
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В считаные минуты всю округу заволокло густым дымом.
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Вера Маслова 
взяла заем - 

15 тысяч рублей. 
А отдать потребовали 

уже 250. 

Взрыв боеприпасов на полигоне в Удмуртии: 

Дети прятались 
в подвалах и плакали

По словам чиновников, подрядчик, уни-
чтожавший боеприпасы - ООО НПФ «Спе-
циальные Технологии», - затянул работы. 

- Но ускорить их было нельзя, - объ-
ясняет директор компании Сергей 
Михальчук. - Объекты находятся рядом 
с домами, ликвидировать их надо мак-

симально безопасно. По регламенту на 
очистку территории и утилизацию снаря-
дов уходит не менее 10 лет. В ближайшие 
5 - 7 лет работы будут продолжаться. 

К тому же хлопки - это не всегда взрыв 
боеприпасов. Это могут быть взрывчатые 
вещества. 

 � ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Коллекторы затравили 
учительницу начальных 
классов и превратили 
в «порнозвезду»

ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему за 7 лет территорию 
не очистили от снарядов?

Смотрите 
фото 
и видео 
на kp.ru
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Алексей БОЯРСКИЙ, 
Владимир ВОРСОБИН

В эфире Радио «КП»  
(fm.kp.ru) экс-кандидат 

«Совхоза им. Ленина» 
рассказал о своих видах 
на губернаторское 
кресло, почему 

предпринимательство 

урожае клубники.

«САМОЕ БОЛЬШОЕ 
РАЗОЧАРОВАНИЕ 

ПОЛУЧИЛ 
БИРАТЕЛЬНОЙ 

КАМПАНИИ, А ОТ ТОГО, 
ЧТО ПРОИЗОШЛО ПОЗЖЕ»

- Вы поспорили, что сбреете 
усы, если наберете меньше 15% 
голосов. Проиграли и лиши-
лись усов. Но зато выиграли 
другое пари - в прошлой раз в 
этой студии мы с вами спори-
ли, утвердят ли коммунисты 
вас кандидатом в президенты. 
На бутылку коньяка. Это тот 
редкий случай, когда вы вы-
играли. 

- Я один раз проиграл и 
много раз выиграл. 

- Если повернуть время на-
зад, вы бы согласились уча-
ствовать в президентских вы-
борах?

- Да, только я бы мораль-
но подготовился. После 
трех моих выступлений на 
центральных каналах перед 
Новым годом некто Соло-
вьев (Владимир Соловьев, 
ведущий «Вести FM». - Ред.) 
устроил голосование. И вдруг 
выяснилось, что у меня голо-
сов на проправительственной 
радиостанции примерно так 
же, как у действующего пре-
зидента. После этого началась 
оголтелая кампания по очер-
нению. А так все нормально. 

И я бы остался с усами, если 
бы у нас была честная изби-
рательная кампания. Будем 
жить дальше. Усы вырос-
ли, коньяк я уже получил. 

- Зачем вы пошли на выборы?
- Хотел, чтобы нас услыша-

ли. Президент сказал, что его 
критикуют теоретики. Мол, 
они сами чего добились? И 
вдруг появился человек, кото-
рый говорит: я построил тер-
риторию социального опти-
мизма. Вот лучшая школа. 
Причем это не за деньги го-
сударства и без откатов. Мы 
не просто говорим в совхозе, 
мы еще и делаем. У нас самая 
высокая зарплата в сельском 
хозяйстве. Самые благопо-
лучные пенсионеры. Самая 
лучшая поликлиника, дет-
ский сад. Самые модернизи-
рованные котельные. Самые 
лучшие дороги. Я пришел и 
сказал: я могу, я знаю как. Нас 
не услышали. 

- Обычно после таких по-
трясений люди говорят: все, 

мир для меня никогда не бу-
дет прежним. Для вас преж-
ний? Или вы стали другим че-
ловеком, с другим знанием? 

- Самое большое разочаро-
вание я получил не от избира-
тельной кампании, а от того, 
что произошло позже. Я на-
деялся, что после выборов бу-
дет правительство народного 
доверия, что экономическая 
политика правительства из-
менится.

«ДЛЯ БИЗНЕСМЕНА 
ВХОД В ПРЕЗИДЕНТСКУЮ 
КАМП РУБЛЬ, 

ВЫХОД ДЕСЯТЬ»
- На выборах вы обещали 

поддержку предпринимателям. 
Чего дальше ждать бизнесу от 
власти?

- У нас развивается толь-
ко бизнес, связанный с госу-
дарством или с чиновника-
ми. А бизнес малый и средний 
не развивается. Потому что 
кредитная ставка боль-
шая. Покупательная способ-
ность населения низкая. Го-
сударство делает все, чтобы 
увеличить административные 
поборы, давление на бизнес. 
Хотя говорит государство по-
другому.

- Побывав кандидатом в пре-
зиденты, вы перешли в разряд 
номенклатуры федерального 
уровня - получили защиту от 
региональных чиновников.

- Когда в нашей стране биз-
несмен идет в политику, то 
это для него минус, а не плюс. 
Преследование «Совхоза им. 

Ленина» присутствует. У нас 
до сих пор сидит налоговая 
инспекция. Нам присылают 
штрафы. Собирают инфор-
мацию о моей семье. Я шучу: 
вход в президентскую кампа-
нию - рубль, а выход - десять.

- Вы собираетесь выдвинуть 
свою кандидатуру в губернато-
ры Московской области?

- Думаю об этом. Но если 
вы знаете наше законодатель-
ство, то пройти муниципаль-
ный фильтр может только тот 
человек, который согласован 
во власти. Но это не значит, 
что нужно опустить руки и не 
бороться. 

- Наш радиослушатель заме-
тил, что собирался голосовать 
за Грудинина, а проголосовал 
за Путина - вдруг при Груди-
нине будет еще хуже. Это наше 
жизненное кредо?

- Консерватизм - прису-
щая нашей стране позиция. 
Не трогайте ничего, глав-
ное - чтобы не было войны. 
Но общество, где больше 22 
млн. бедных, - нестабильное. 

Проблема нашей страны в 
том, что у нас все реформиро-
вание идет сверху. Если сни-
зу, то это называется револю-
ция. Помните: парламент - не 
место для дискуссий? Власть 
обеспечивает свою несменяе-
мость, но одновременно не 
слышит оппонентов. Время от 
времени какой-то член пра-
вительства приходит и гово-
рит: да, нужны структурные 
реформы. Но ничего для этого 
не делает. И поэтому необхо-
димо менять отношения меж-
ду оппозицией и властью. Но 
пока мы этого не видим. Ко-
личество бедных увеличива-
ется уже на протяжении 44 
месяцев. Количество про-

блем, которые произошли 
в результате действий этого 
правительства, увеличилось. 
Что стало со здравоохране-
нием, с образованием?  

- В ближайшие шесть лет у 
нас экономическая политика 
не изменится. 

- Не факт. Она уже меня-
ется. Недавно говорили, что 
нужно повысить часть нало-
гов. Премьер-министр стал 
говорить о повышении пен-
сионного возраста. Это разве 
не изменение экономической 
политики?

«ИД БОРЬБА 
С КОРРУПЦИЕЙ, 

КОНКУРЕНЦИЯ МЕЖДУ 
КОРРУПЦИОНЕРАМИ»

- Цена на нефть растет - мы 
сидим, а денежки идут. Повода 
для реформирования нет.

- Не так. Кризис отсутствия 
инвестиций начался гораздо 
раньше 2014 года, когда упа-

ли цены на нефть. Мы тор-
мозили начиная с 2012 года. 
Цена тогда была $120 за бар-
рель. Тут нет прямой зави-
симости. Наши проблемы 
не в цене на нефть, а в от-
сутствии внятной экономи-
ческой политики. Без раз-
вития предпринимательства 
страна подняться не может. 
А у нас бизнесмен чувствует 
себя как корова: ей нож под-
несли к горлу и сказали - либо 
молоко, либо вообще мясо. 
Возбудили уголовные дела 
против 200 тыс. предприни-
мателей, у 85% отобрали биз-
нес и отпустили. Следующим 
шагом президента должно 
было быть: слушайте, я всех 
правоохранителей, которые 
выступили как рейдеры, от-
жали бизнес, попересажал. А 
если у нас любой следователь 
любого предпринимателя мо-
жет по любому поводу при-
хватить, ошкурить, а потом 
примет решение - отпустить 
или не отпустить… Вы пони-
маете, откуда у Захарченко 
взялись 8 миллиардов? Или 
у чиновника из Ростехнадзо-
ра - миллиард? 

- Ну так у нас же идет борьба 
с коррупцией.

- У нас идет борьба не с 
коррупцией, а между кла-
нами. Конкуренция между 
коррупционерами. По дан-
ным Генпрокуратуры, по-
саженных за дачу взятки го-
раздо больше, чем тех, кто 
брал. Чиновники попадают 
только потому, что они не-
угодны кому-то там. Чинов-
ники - у них сейчас особая 
пенсия, особое медицинское 
обслуживание, особые при-
вилегии. Они даже в отпуск 
если едут, им деньги выплачи-
вают на проезд к отпуску. Это 
такая каста получилась. Я по-
чему стал говорить, что у нас 
классовое общество? Клас-
совое общество, где неболь-
шое количество богатых или 
обслуживающих богатых и 
очень большое количество 
бедных, которые не нужны 
никому. Они неинтересны. 
Им надо работу давать, до-
роги строить, кормить, поить, 
лечить. И на это денег нет. Де-
нег нет, но вы держитесь. Вот 
это может привести к взрыву.
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В декабре Павел Грудинин (справа) на Радио «КП» поспорил с обозревателем 
Владимиром Ворсобиным, что его, Грудинина, а не Зюганова съезд 
КПРФ выдвинет кандидатом в Президенты России. Наш журналист 
проспорил директору совхоза коньяк - и отдал 5 месяцев спустя.

Павел ГРУДИНИН

 
будем жить дальше

Самые яркие 
видеомоменты 
эфира и полное 

интервью - 

И О СЛАДКОМ

«Я
- Вот вы сейчас выйдете из радиостудии, поедете к себе 

в совхоз. И продолжите играть в этом странном спектакле.

- До определенной возможности. Я все время борюсь. Через суд 
с властями сдал новый дом, котельную. Знаете, что это такое? Это 
когда тебе ставят палки в колеса, а ты преодолеваешь. Вместо не-
дели ты тратишь месяц. Они знают, что я выиграю эти тяжбы, но 
все равно создают кучу мелких проблем. Это их принцип. Тогда вы 
не решите глобального. У вас не будет сил…

помешали? Что с клубникой, вернее, как вы по-научному 

- Она только началась. И только в Краснодаре. А мы готовим-Полная версия 
разговора - 
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Екатерина БОРМОТОВА

Капитальный ремонт 
главного проспекта 
города начнется 20 мая.

Власти Кемерова преду-
предили об изменении дви-
жения транспорта в связи с 
ремонтом Советского про-
спекта, который начнется 
20 мая.

- Рабочие установят вре-
менные дорожные знаки и 
обустроят элементы безопас-
ности, - рассказали в адми-
нистрации города Кемерово. 
- На первом этапе капремон-
та сквозной проезд будет 
закрыт на участке от пере-
крестка с улицей Кирова до 
площади Советов. Всего же 
ремонт главной магистрали 
города будет идти на участке 
от площади Советов до про-
спекта Кузнецкого.

В мэрии уточнили, что кап-
ремонт с переустройством 
инженерных сетей пройдет 
на отрезке дороги от площа-
ди Советов до улицы Киро-
ва. Кроме ремонта всех слоев 
дорожных одежд, здесь будет 
произведена модернизация 
системы ливневой канали-
зации: специалисты увели-
чат диаметр труб и уменьшат 

расстояние между ливне-
приемниками до 50 метров. 
После этого на остальном 
участке от улицы Кирова до 
проспекта Кузнецкого от-
ремонтируют верхние слои 
асфальтобетона.

 � КАК ПОГОДКА?

Север области засыпало снегом
Екатерина РОМАНОВА

Однако в выходные 
ожидается потепление.

Неприятным сюрпризом для куз-
бассовцев оказалось утро 17 мая: 
вместо долгожданного тепла пого-
да вновь и вновь продолжает «радо-
вать» холодами.

- На сегодняшний день мы про-
гнозировали понижение темпера-
туры, дождь и мокрый снег на тер-
ритории всей области, - отметила 
пресс-секретарь Кемеровского ги-
дрометцентра Наталья Полуэктова. 
- Так, в Кемерове за ночь выпало 8 
миллиметров осадков, в Тисульском 
районе - еще больше, а в Централь-
ном Руднике установился снежный 
покров высотой 1 сантиметр.

Конечно же, он вскоре растает: 
это временный снежный покров. А 
временное похолодание к воскресе-
нью начнет меняться на более ком-
фортную и привычную для мая по-
году. К слову, нынешняя весна - не 
аномальная, а всего лишь затяжная 
и холодная. Первая декада оказалась 
на 3-4 градуса ниже нормы, ожида-
ется, что и вторая декада не дотянет 
до типичных майских температур.

- 17 мая - это не рекордный день 
для снега. В 2013 году кузбассов-
цы фотографировали заснеженные 
цветы, ветки деревьев, машины и 
улицы аж 2 июня! - отметила На-
талья Полуэктова.

По предварительным прогнозам, 

уже на следующей неделе нас ждет 
если не жара, то существенное по-
тепление. Однако до этого предстоит 
пережить весьма прохладные вы-
ходные.

В пятницу ожидается небольшое 
потепление: столбики термометров 
поднимутся до +5… +10 градусов, а 
местами и до +15, но уже ночью они 
опустятся до нулевой отметки. Кро-
ме того, юго-западный ветер сменит 
направление на северо-западное, а 
его порывы будут достигать 16 - 20 
метров в секунду, прогремят грозы, 
возможен град.

В субботу ветер усилится: при по-
рывах его скорость может достигать 
18 - 23 метров в секунду. Воздух же 

прогреется лишь до +5… +10 гра-
дусов, а ночью температура и вовсе 
опустится до -4.

Воскресное утро принесет при-
ятный сюрприз. В течение дня воз-
можны небольшие дожди, но по-
степенно они будут прекращаться, 
юго-западный ветер станет стихать, 
а воздух прогреется до +7… +12 гра-
дусов. Впрочем, ночью сохранятся 
низкие температуры, а местами воз-
можно и до -5.

Первый день рабочей недели будет 
теплым. А пока тепло не пришло, 
будем греться под пледами и возле 
батарей центрального отопления. 
К счастью, отопительный сезон в 
Кузбассе продлили.

В Кемерове изменят движение в связи 
с ремонтом Советского проспекта

 � КОНКРЕТНО

Какие 
маршруты 
станут 
короче, 
а какие - 
длинее

С 30 мая будет закрыт участок 
проспекта Советского от улицы Ве-
сенней до улицы 50 лет Октября 
по нечетной стороне. Движение 
автобусов будет осуществляться 
по встречной полосе. Также из-
менят движение троллейбусные 
маршруты:

№ 1 Троллейбусное депо - АО 
КЭТК»: укорачивается до остановки 
«Ресо Гарантия»;

№ 2 Д/п «Комсомольский» - ули-
ца Кирова - закрывается.

№ 7 Д/п «Шалготарьян» - Гу-
бернский рынок продлевается до 
остановки «КАО «Азот» по схеме 
движения: д/п «Шалготарьян» - про-
спект Октябрьский - улица Собор-
ная - улица Красноармейская - КАО 
«Азот»;

№ 15 Магазин «Чибис» - АО 
КЭТК» укорачивается до останов-
ки «Ресо Гарантия».

 � ПРОЩАЙ, ШКОЛА!

Дату последнего 
звонка перенесли
Екатерина РОМАНОВА

Праздник в Кемерове будет 
проходить 24 мая.

В нынешнем году в Кемерове решили немного 
отойти от традиции проводить праздник последнего 
звонка для выпускников. Такое решение принято, 
чтобы дать возможность школьникам спокойно сдать 
выпускной экзамен и принять участие в торжестве.

По давно сложившейся традиции во всех школах 
последний звонок для выпускников звенит 25 мая. 
Однако в 2018 году в эту традицию внесены коррек-
тивы. Именно в этот день в четырех школах Кемерова 
- № 14, 36, 45 и 85 - будут проходить экзамены по 
иностранным языкам для девятиклассников. Так как 
дата праздника и итоговой аттестации совпадает, 
департамент образования и науки Кемеровской 
области предложил провести праздник «Последний 
звонок» 24 мая. Это решение поддержала и адми-
нистрация областного центра.

- Для обеспечения безопасности жизни и здоровья 
выпускников будут проведены обследования обра-
зовательных учреждений на предмет антитеррори-
стической защищенности, пожарной безопасности 
и санитарного состояния, - сообщает пресс-служба 
города Кемерово. - В школах на время проведения 
праздника педагоги, родители и сотрудники школ, а 
также медицинские работники и сотрудники полиции 
организуют дежурство.

К слову, во время праздника запрещено исполь-
зовать пиротехнические изделия, устраивать свето-
вые эффекты с применением химических и других 
веществ, которые могут вызвать возгорание. Все 
это нацелено на то, чтобы обеспечить безопасность 
выпускников.

Эти и другие новости
читайте на сайте

За последние 30 дней 
наш сайт посетили 

1 386 308 кузбассовцев

kp.ru

В Кемерове программа 
«Безопасные и 

качественные дороги» 
реализуется уже второй год.

Кемеровчанин Максим Беляев в своем фотоархиве нашел 
этот снимок, сделанный 17 мая прошлого года в Беловском 
районе. Тот день тоже был снежным. А мы уже и забыли.
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Как поменяется схема 
маршрутов троллейбусов

В связи с началом первого этапа ремонтных работ по четной сто-
роне проспекта Советского движение пассажирского транспорта 
в районе остановки «Драмтеатр» с 20 по 30 мая будет осущест-
вляться по встречной полосе.

№ 1 Троллейбусное депо - АО «КЭТК»: троллейбусное депо - улица 
Терешковой - проспект Ленина - улица Соборная - улица Красноар-
мейская - улица Карболитовская - проспект Советский - КЭТК. В 
обратном направлении: КЭТК - проспект Советский - улица 50 лет 
Октября и далее по маршруту.

№ 2 Д/п «Комсомольский» - улица Кирова: укорачивается до 
остановки «Ресо Гарантия».

№ 7 Д/п «Шалготарьян» - Губернский рынок - без изменений.
№ 15 Магазин «Чибис» - улица Кирова: магазин «Чибис» - проспект 

Молодежный - проспект Химиков - улица Терешковой - проспект 
Ленина - улица Соборная - улица Красноармейская - улица Карбо-
литовская - проспект Советский и далее по маршруту.литовская - проспект Советский и далее по маршруту.литовская - проспект Советский и далее по маршруту.
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Церемония отправки 
призывников 
прошла в Кемерове 
у Вечного огня.

Вчера в 11 часов утра в Ке-
мерове, на площади перед 
мемориалом Славы воинам-
кузбассовцам, было много-
людно. Здесь собрались во-
енные, призывники, а также 
их родные и друзья. Цере-
мония началась под звуки 
духового оркестра МЧС.

С 1991 года служат парни 
из Кузбасса в Президент-
ском полку. За это время там 
отслужили почти 700 чело-
век. Как отметил военный 
комиссар Кемеровской об-
ласти Герман Воробьев, Куз-
басс - один из немногих ре-
гионов, которому доверено 
направлять своих жителей 
для службы в столицу Ро-
дины. Эти 15 призывников 

были выбраны из более чем 
ста молодых людей, желаю-
щих служить в Президент-
ском полку.

- Это важнейший для вас 
этап, - обращаясь к призыв-
никам, сказал генерал-майор 
в отставке Николай Кашин. 
- В армии вы пройдете не 
только школу жизни, но и 
приобретете настоящих дру-
зей. Окрепнете физически и 
духовно. Вам будет довере-
но современное мощней-
шее оружие, сложнейшая 
военная техника. У вас будет 
возможность проявить себя 
с лучшей стороны и пока-
зать, на что вы способны. 
Служба в Президентском 
полку трудна и почетна, 
требования там особые.

Перед будущими защит-
никами Отечества выступи-
ла мама одного из призыв-
ников, Ольга Ситникова. 

- Вы так быстро выросли, 
что мы даже не заметили, 
как это произошло, - ска-
зала она. - Пришло время, 
когда вас призывают на во-
енную службу. Мы хотим 
вам пожелать, чтобы вы 
стали настоящими муж-
чинами, мужественными, 
сильными, способными за-
щищать себя и тех, кого вы 
любите. Возвращайтесь, мы 
вас ждем!

Кузбасс

Мария КОЛОСОВА

На самые часто 
задаваемые вопросы 
по медико-социальной 
экспертизе ответила 
руководитель - 
главный эксперт по 
МСЭ Ольга Гаврилюк. 

С введением изменений в 
Постановление Правительства 
РФ от 20 февраля 2006 года № 95
«О порядке и условиях при-
знания лица инвалидом», всту-
пившем в силу 14 апреля 2018 
года, увеличилось количество 
и обращений, и звонков по во-
просам определения детской 
инвалидности. Рассказываем 
о самых часто задаваемых. 

1. Родители детей с сахар-
ным диабетом, признанных 
инвалидами на год, беспоко-
ятся, что сейчас детям с таким 
же диагнозом при обращении 
в бюро МСЭ категория «ре-
бенок-инвалид» может быть 
определена до 14 лет по II раз-
делу Перечня. Они задают во-
прос, нужно ли им досрочно 
проходить МСЭ?

Поясняем: при очередном 
освидетельствовании срок 
инвалидности у этой катего-
рии детей будет приведен в со-
ответствие с действующими 
нормативными документами 
в обязательном порядке. Все 
социальные гарантии и выпла-
ты сохраняются до очередного 

освидетельствования, поэтому 
в срочном порядке проходить 
врачей и заполнять новое на-
правление на МСЭ для досроч-
ного прохождения освидетель-
ствования не нужно. 

2. Часто задают вопрос, как 
быть, если инвалидность у ре-
бенка определена до 18 лет и 
на весь этот период разрабо-
тана программа реабилитации 
или абилитации (ИПРА), где 
указаны подгузники малого 
размера. Родители пережива-
ют, что делать, когда ребенок 
вырастет.

Поясняем: в этом случае не-
обходимо обратиться в бюро 
МСЭ законному или упол-
номоченному представителю 
ребенка-инвалида с заявлени-
ем о необходимости внесения 
изменений в индивидуальную 
программу реабилитации или 
абилитации, при этом оформ-
ления направления на МСЭ не 
требуется. ИПРА будет разра-
ботана с учетом изменившихся 
данных, то есть в ИПРА так-
же будут вписаны подгузни-
ки, но необходимого размера. 
Хочется подчеркнуть, что выше 
указанным способом вносятся 
изменения в ИПРА ввиду не-
обходимости уточнения харак-

теристик ранее рекомендован-
ных видов реабилитационных 
и (или) абилитационных ме-
роприятий. Если техническое 
средство реабилитации ранее 
не было включено в ИПРА, 
но в настоящий момент есть 
показания к его назначению, 
то в этом случае заполняется 
новое направление на МСЭ, 
содержащее информацию об 
основном диагнозе, осложне-
ниях и сопутствующем диагно-
зе (диагнозах) ребенка, о про-
веденных реабилитационных 
мероприятиях за прошедший 
период и рекомендованные 
технические средства для пол-
ной или частичной компенса-
ции имеющихся ограничений 
категорий жизнедеятельности 
ребенка.

3. Отдельно хочется осве-
тить вопрос о возможности 
использования материнского 
капитала при наличии в семье 
ребенка-инвалида. Начиная 
с 1 января 2016 года средства 
по материнскому сертификату 
можно использовать на покуп-
ку товаров и услуг, направлен-
ных на социальную адаптацию 
и интеграцию в общество де-
тей-инвалидов. Здесь также 
есть ряд особенностей. На-

пример, эти товары и услуги 
должны быть в обязательном 
порядке предусмотрены ин-
дивидуальной программой 
реабилитации или адаптации 
(ИПРА). Пенсионный фонд 
РФ переводит средства мате-
ринского капитала на оплату 
товаров и услуг для ребенка-
инвалида только в форме ком-
пенсации за уже понесенные 
расходы - то есть изначально 
семье придется оплатить их за 
свой счет!

4. Часто задают вопрос, как 
поступить в случае, если требу-
ется дорогостоящее лекарство, 
а инвалидность не определена. 

Отвечаем: в соответствии с 
Правилами признания лица 
инвалидом, утвержденными 
Постановлением Правитель-
ства РФ от 20 февраля 2006 
года, № 95, условиями при-
знания гражданина инвалидом 
являются:

а) нарушение здоровья со 
стойким расстройством функ-
ций организма, обусловленное 
заболеваниями, последствия-
ми травм или дефектами;

б) ограничение жизнеде-
ятельности (полная или ча-
стичная утрата гражданином 
способности или возможности 

осуществлять самообслужи-
вание, самостоятельно пере-
двигаться, ориентироваться, 
общаться, контролировать 
свое поведение, обучаться или 
заниматься трудовой деятель-
ностью);

в) необходимость в мерах со-
циальной защиты, включая ре-
абилитацию.

Наличие одного из этих при-
знаков не является условием, 
достаточным для признания 
лица инвалидом. А иные усло-
вия законодательными актами 
не предусмотрены. 

Гражданам РФ бесплатная 
медицинская помощь гаран-
тирована в рамках программы 
обязательного медицинского 
страхования (ОМС). Во всех 
случаях, когда возникают во-
просы о ее платности или бес-
платности, нужно обращаться в 
страховую компанию, которая 
обязана защищать ваши права.

Задать вопросы специали-
стам можно по телефонам: 
Приемная руководителя:

8 (384-2) 45-47-30.
Отдел по связям с обществен-

ностью: 8 (384-2) 45-46-44.
Эл. почта: 

kem_mse_buh@rambler.ru

 � ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

О самом актуальном из первых уст
Реклама.

Медико-социальная экспертиза:

Подготовил 
Кирилл ЧАЩИН.

15 кузбассовцев 
отправились служить 
в Президентский полк
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Призывников напутствовал военный 
комиссар области Герман Воробьев.

Уходящих служить парней 
выбрали среди более 

чем ста молодых людей, 
которые хотели попасть 
в Президентский полк.

Проводы призывников состоялись возле 
монумента Славы, где несут службу юнармейцы.

СПРАВКА «КП»
Президентский полк вхо-

дит в состав Федеральной 
службы охраны России и ох-
раняет объект Московского 
Кремля, в том числе рези-
денцию президента. Воен-
нослужащие несут службу 
возле Кремлевской стены, 
участвуют в почетных кара-
улах и мероприятиях пре-
зидента.
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Евгений БЕЛЯКОВ

Как мошенники пытались 
взыскать с москвича 
несуществующий заем. 
Ситуация, в которой может 
оказаться каждый.

В начале апреля 
Вячеславу Р. по-
звонили встре-
воженные роди-
тели:

- Сынок, у тебя 
все в порядке? 

На их адрес, где 
прописан Вячес-
лав, пришел вы-
зов в суд. Якобы 
год назад он взял 
в долг семь мил-
лионов рублей у 
частного лица и 
не вернул. Теперь 
кредитор требует деньги через суд. 

ПОЧТАЛЬОН ПРИНЕС 
ПЛОХИЕ ВЕСТИ

В марте в Чеховский городской суд 
(Московская область) пришло ис-
ковое заявление. Некий Гаврилов 
Сергей Петрович обвинил Вячеслава 
в том, что тот не отдает ему деньги. 

- Больше всего возмутило, что пер-
вое заседание по моему делу прошло 
22 марта, а письмо с уведомлением я 
получил только 3 апреля, - недоуме-
вает Вячеслав. - Сразу же помчался 
в суд выяснять, что это такое.

Как выяснилось, истец в суд не 
приезжал - отправил все документы 
по почте. В том числе и копию до-
говора займа, якобы составленного 
в мае 2016 года (см. скриншот). Под-
пись там действительно похожа на 
автограф Вячеслава.

- Я много бумаг подписываю на ра-
боте плюс брал кредиты в банках. Те-
оретически кто-то мог скопировать 
подпись, - рассказывает Вячеслав.

В договоре займа много несты-
ковок и странностей. Во-первых, 
указаны только ФИО заимодавца и 
двух заемщиков (Вячеслав является 
одним из них) и их места прописки. 
А вот паспортных данных в доку-
менте нет. Во-вторых, в договоре 
говорится, что «досудебное урегу-
лирование не предусмотрено, а все 
споры решаются в Чеховском го-
родском суде». Это очень странно. 
Обычно такая возможность есть во 
всех стандартных договорах. Тут от 
нее почему-то решили избавиться.

Вячеслав написал заявление в по-
лицию. И тут выяснились другие 
неожиданные обстоятельства...

ИСТЕЦ-АНОНИМ
Примечательно, что судья взяла 

на рассмотрение дело по заявлению, 
в котором не указаны паспортные 
данные истца. Другими словами, его 
личность не установлена. 

- Сотрудник полиции ходил по 
адресам, которые указаны в исковом 
заявлении. Выяснилось, что такие 
люди (истец и соответчик) там не 
проживают и не проживали, - раз-
водит руками Вячеслав.

Позже выяснилось, что истец пре-
доставил в суд, скорее всего, еще и 
поддельную платежку об уплате по-
шлины в 43 тыс. руб. На ней стоит 
неправильная или устаревшая пе-
чать: ОАО «Сбербанк», в то время 
как правильно - ПАО «Сбербанк». 
Организационно-правовую форму 
банк поменял еще в 2015 году. Су-
дья, впрочем, такой нюанс вряд ли 
заметила бы.

- Если бы ответчик не явился, то 
судья могла бы принять заочное ре-
шение  без него, - говорит Олег Ни-
куленко, адвокат коллегии адвокатов 
«ЭкКорп-Защита». - Судебное реше-
ние вступило бы в силу. Исполнитель-
ный лист попал бы в службу судебных 
приставов. А те начали бы процеду-
ру взыскания, арестовали бы счета и 
имущество. Когда именно принять 
решение, каждый судья решает само-
стоятельно. Как правило, более осто-
рожные судьи откладывают заседания 
и ждут появления обеих сторон.

Конечно, перед вынесением реше-
ния судья проверила бы документы 
истца. Совсем инкогнито выиграть 
суд все-таки нельзя. Истец (или его 

представитель с нотариальной 
доверенностью) должен прине-
сти в суд оригиналы всех доку-
ментов, а также паспорт (или его 
заверенную копию). Тогда ответ-
чик может запросить провести 
почерковедческую экспертизу 
и отстоять свою правоту. 

Мошенники действуют по си-
туации: если ответчик не появ-
ляется, то они спокойно предъ-
являют документы, получают 
решение суда, а потом ждут, 
когда на счет упадут деньги. А 
если появляется, то тихо ухо-
дят - мол, не прокатило, быва-
ет. Очень часто в таких случаях 
используются подставные лица 
и ничего не подозревающие ад-
вокаты (см. «Кстати»).

ЗАЩИТА ЧЕСТИ СТОИТ ДЕНЕГ
Другими словами, будь родители 

Вячеслава, например, в отпуске, ве-
лик шанс, что он мог стать клиентом 
судебных приставов. После решения 
суда отстоять свою невиновность на-
много сложнее. Вячеславу еще повез-
ло, что суд оказался в Подмосковье, 
а не где-нибудь в Забайкалье или на 
Дальнем Востоке. Получи он повестку 
на явку в суд туда, не факт, что стал бы 
брать отпуск и ехать за тысячи киломе-
тров. Подумал бы, что недоразумение, 
и выбросил бы повестку. А потом ли-
шился бы сбережений и имущества.

- Этот трюк называется «вынос под-
судности», - объясняет Олег Никулен-
ко. - Когда дело выносят в дальний 
регион, включая соответчиком челове-
ка, который живет где-нибудь далеко.

На месте Вячеслава может ока-
заться каждый из нас. Уберечь па-
спортные данные и личную подпись 
от посторонних глаз невозможно.

- Получается, наш доброжелатель-
ный суд кидает тебе в лицо повестку 
от непонятных личностей и дает две 
минуты, чтобы доказать, что ты не 
виноват, - возмущается Вячеслав. - Я 
хочу докопаться до сути и найти тех 
людей, которые все это организова-
ли. Это вопрос безопасности моей 
семьи.

На защиту и проведение нескольких 
экспертиз он уже потратил 100 тыс. 
руб. «Комсомолка» будет следить за 
ходом процесса.

НЭП: наша экономическая полоса

Программу «Личные 
деньги» слушайте 

по будням с 13.05 (мск)
на Радио «КП».

Ив
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С подделкой 
подписи и текста
1. ПРИВЕТ ИЗ ЗОНЫ

- Попытка взыскания по фальшивым дого-

Часто этим занимаются заключенные на зо-

ют информацию об обеспеченном человеке. 

надежде на то, что судебное заседание 
пройдет незамеченным для ответчика. Ис-
тец, как правило, подставной - какой-нибудь 
алкоголик. В суд он не приходит, вместо 
него идет адвокат, которого нанимают уда-
ленно. Мошенники рассчитывают быстро 
отсудить сумму, получить исполнительный 
лист. А дальше приставы сначала снимают 
деньги со счетов, а если этого не хватает, 
арестовывают машины, квартиры.

В сети можно найти множество подобных 
историй. Как правило, решение принима-

является) или на втором заседании (если 
тот не приходит). Истец на суде даже не 
появляется. Вместо него приходит пред-
ставитель, который не знает ничего, кроме 
фактов, изложенных в иске.

2. ПОДСТАВА ОТ СВОИХ

со стороны близких людей: родственников, 

«Бывший работодатель воспользовался 
чистым листом бумаги с моей подписью. Я 
оставлял его три года назад на всякий слу-

Барнаула на одном из юридических фору-

руб., где я являюсь должником. В договоре 
прописано, что он одновременно является 
актом приема-передачи и деньги на момент 
подписания переданы в полном размере».

Роману повезло. Даже несмотря на то, 
что подпись была действительно его. Тех-
ническая экспертиза документа показала, 
что текст был наложен на подпись.

Еще больше полезных 
материалов - в разделе 

«Экономика» на kp.ru

Чтобы состряпать 
и отнести в суд договор 

займа, достаточно узнать 
паспортные данные жертвы. 

Вячеслав Р. (фото справа) 
хотел бы посмотреть на 

даже в суд не приходит. 

Кредит с большой 
дороги
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Светлана Бондарчук
Бывшая жена Федора Бондарчука 

после развода была под прицельным 
вниманием. Многие Светлану жале-
ли, ведь влиятельный режиссер за-
менил ее молоденькой красоткой Па-
улиной Андреевой. Однако Светлана 
не только стала выглядеть моложе, 
она нашла многообещающую замену 
бывшему мужу. 49-летняя главред 
глянцевого журнала уже несколько 
месяцев счастлива с 37-летним фото-
графом Сергеем Табуновым, владель-
цем московской галереи Otokomae (с 
ним она на фотографии). Светлана 
стала для него настоящей музой  - 
Сергей постоянно фотографирует 
возлюбленную, с которой практиче-
ски не расстается.

Ольга Бузова
Всего за год 32-летняя Оль-

га Бузова обрела невероят-
ный успех. А ворвалась она в 
российский шоу-бизнес сразу 
после развода с футболистом 
«Локомотива» Дмитрием Тара-
совым. Бывший муж разбил ей 
сердце, когда ушел к модели 
Анастасии Костенко. После 
развода Ольгу, которая наде-
ялась, что интрижка Тарасова 
закончится и он все-таки к ней 
вернется, ждала серия новых 
ударов: Тарасов сделал сопер-
нице предложение, женился, 
венчался и вот-вот станет от-
цом ее ребенка. Ведущая «Дома-2», 
которая много лет учит азам строи-
тельства любви участников проекта 
и фанатов программы, решила свою 
оглушительную неудачу на любовном 
фронте превратить в успех на сцене. 
Ольга взяла в руки микрофон, запи-

сала песню, затем еще одну, сняла 
клип... Песни Бузовой стали качать с 
iTunes. Инстаграм телеведущей теперь 
первый по популярности, от желающих 
разместить у нее рекламу просто нет 
отбоя. Так Ольга и до участия в «Ев-
ровидении» доберется!

Любовь Толкалина
После признания, что давно уже не живет 

со своим гражданским мужем Егором Конча-
ловским, Любовь Толкалина, кажется, ушла в 
отрыв. 40-летняя актриса 20 лет была женой 
режиссера, родила ему дочь Марию, которой 
сейчас 17 лет. Но у Егора появились новые от-
ношения, которые развивались настолько бур-
но, что спустя три месяца после заявления о 
расставании Кончаловский показал фото ново-
рожденного сына Тимура. Ребенка 52-летнему 
режиссеру родила 33-летняя адвокат Мария 
Леонова, его новая жена. Теперь Любовь офи-
циально свободна. Актрисе, впрочем, успели 
приписать так и не подтвержденный роман с 
мастодонтом отечественного рока Борисом 
Гребенщиковым. Однако сегодня статус Тол-
калиной - «свободна». После шума вокруг рас-
ставания билеты на антрепризы с ее участием 
сметают моментально, а сама Толкалина в 
поиске новых впечатлений. В своем желании 
поделиться ощущениями актриса дошла даже 
до снимков обнаженной в грязи (смотри фото 
на kp.ru). Но одинокую Толкалину никто не 
критикует, все ею только восхищаются!

Анфиса Чехова
Много лет взгляды мужчин бы-

ли прикованы к роскошным фор-
мам 40-летней телеведущей. Но 
вызывающе сексуальная Анфиса 
Чехова не сильно ценила пода-
рок природы и мечтала стать 
стройнее, несмотря на то что 
именно крутые изгибы ее фигу-
ры помогли ей сделать карьеру 
на телевидении. Уменьшиться 
в размерах ей удалось только 
после развода - по словам Анфи-
сы, она просто смогла полюбить 
себя, принять себя. Своего му-
жа Гурама Баблишвили Чехова 
встретила в 2009 году, через 
три года на свет появился их 
сын Соломон. Свадьбу сыграли 
в 2015-м, когда ребенку было 
три года. О разводе пара заяви-
ла на одном из телешоу. Причина 
хоть и банальная, но из-за этого 
не менее ранящая - Гурам изме-
нял. Теперь Анфиса Чехова до-
вольна своей фигурой, к тому же 
активно зарабатывает на своем 
похудении: ведет телепрограммы 
и дает платные тренинги о том, 
как сбросить вес. А еще активно 
работает в качестве фотомодели 
и очень много путешествует. И 
главное, излучает счастье и, ка-
жется, прекрасно себя чувствует 
свободной.

Еще 
больше 
фотографий 
свободных 
красавиц - 
на сайте 
kp.ru in
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Развод им к лицу: 

Минус 20 кило, молодой 
жених и успешная карьера

Из жизни звезд

Подготовил Петр СИМОНОВ.

Виктория Дайнеко
Виктория Дайнеко развелась так же 

неожиданно, как и вышла замуж. Четы-
ре года назад звезда «Фабрики звезд» 
познакомилась с ударником никому не 
известной группы DrumCast Дмитрием 
Клейманом и нырнула в отношения, как в 
омут с головой. Вскоре фанаты 31-летней 
певицы узнали о ее свадьбе с 23-летним 
барабанщиком, а через 7 месяцев у них 
родилась дочь Лидия. Полтора года пара 
счастливо растила ребенка, пока как 
гром среди ясного неба не прозвучала 
новость об их разводе. Причины до сих 
пор туманны. Клейман жаловался, что 
Дайнеко была недовольна его низкими 
заработками, постоянно скандалила 
да еще и побивала его. Вика, разуме-
ется, все отрицает и получает все ра-
дости от нового статуса «свободна»: 
снимается в эротических фотосесси-
ях, хорошеет на глазах, проводит вре-
мя в веселых компаниях. Кстати, свой  
31-й день рождения артистка отметила 
в компании подружек и нового молодого 
человека, имя которого пока держит в 
секрете.
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Окончание. Начало на < стр. 1.
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Алена МАРТЫНОВА

А ее любовник 
помогал стирать 
следы флагами 
с символикой 
Дня Победы.

ЛЕТЕЛА НА КРАСНЫЙ 
100 КМ/ЧАС

Драма, разыгравшаяся в 
Ульяновске на 9 мая, по-
трясла всю страну. Центр 
города, девять вечера, зеле-
ный сигнал светофора. Иль-
дар Муратов с двумя детьми 
возвращался домой с празд-
ника. Спокойно переходили 
дорогу: девятилетняя дочь 
рядом с отцом, семилетний 
Айрат - на два шага впереди, 
вел велосипед.

- В какой-то момент он 
обернулся, чтобы дождать-
ся папу с сестрой, - не сдер-
живая слез, рассказывает 
тетя погибшего мальчика 
Эльвира. - Как вдруг из-за 
стоящей «Газели» вылете-
ла черная «четырнадцатая» 
и буквально снесла Айра-
та. Говорят, скорость бы-
ла не меньше 100 км/час! 
Водитель протащил на-
шего мальчика на капоте 
метров триста… А потом, 
чтобы сбросить его, резко 
затормозил и снова дал по 
газам. Когда Ильдар добе-
жал до сына, он хрипел в 
предсмертной агонии. Па-
па только успел взять Айра-
тика за руку, как тот затих...

Очевидцы ДТП до сих 
пор помнят истошный вой 
матери Айрата, несколько 
часов висевший над ули-
цей. В тот вечер после ра-
боты женщина шла встре-
чать семью к перекрестку. 
Увидев тело сына, она 
буквально потеряла рас-
судок.

- Рамиля билась в ис-
терике, пульс упал до 35 
ударов в минуту. При-
бывшие врачи еле-еле ее 
откачали, - продолжает 
родственница. - Успокои-
тельные не помогали. Да и 
сейчас после похорон она 
не пришла в себя. Лежит 
дома и бесконечно плачет, 
не ест, не спит. Мне при-
шлось переехать к сестре, 
чтобы все время быть ря-
дом с ней.

ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ ИЛИ 
ХОЛОДНЫЙ РАСЧЕТ

Водителя разыскали на 
следующий день. Оказа-
лось, за рулем машины 
находилась беременная 
девушка. 24-летняя Поли-

на Глухова - дочь успешно-
го ульяновского адвоката, 
которая полтора года на-
зад стала известна в связи 
со скандальным делом об 
изнасиловании 16-летней 
школьницы Дианы Шу-
рыгиной. Наталья Глухова 
защищала ее интересы, све-
тилась на ток-шоу на феде-
ральных каналах. И именно 
она смогла доказать вину 
Сергея Семенова, хотя ед-
ва ли не вся страна считала 
жертвой его самого.

Говорили, что по совету 
мамы Полина пришла в по-
лицию с повинной, но это 
не так.

- Разыскать обвиняе-
мую помогли камеры ви-
деонаблюдения, - сообщи-
ли «КП» в пресс-службе 
ГУ МВД по Ульяновской 
области. - Она находилась 
дома с двухлетней дочерью 
и сожителем, от которого 
в данный момент ждет ре-
бенка. 9 мая мужчина был 
вместе с ней в машине. Ав-
томобиль в неисправном 
состоянии они бросили на 
обочине по дороге домой.

Нашлись и свидетели 
жуткой картины: сотруд-
ница одного из автосерви-
сов видела, как в тот вечер 
любовники отмывали раз-
битый «ВАЗ» с помощью 
все тех же флагов Победы, 
обильно политых шампан-
ским...

- По словам обвиняемой, 
в тот день она участвовала в 
автопробеге, посвященном 
параду, - уточнили в поли-
ции. - Говорит, авария про-
изошла случайно, ребенка 
заметила слишком поздно. 
А с места ДТП скрылась, 
потому что боялась послед-
ствий.

Полина Глухова дала 
признательные показания, 
но следствие не исключает, 
что за рулем могла быть не 
она. Возможно, девушка 
решила взять на себя ви-
ну своего мужчины. Ведь 
в случае обвинительного 
приговора (а мало кто со-
мневается, что он будет 
именно таким) колония ей 
едва ли грозит. По закону, 
до 14-летия детей мать мо-
гут оставить на свободе, а 
потом и вовсе амнистиро-
вать. Тем более что семья 
Глуховых - профессиональ-
ные юристы. А вот сожи-
теля за ДТП со смертель-

ным исходом и попыткой 
скрыться могли посадить 
на пять лет.

- Да, эта версия сейчас 
проверяется, - подтвердил 
руководитель пресс-службы 
ульяновской полиции Алек-
сей Рыжов. - Проводятся 
экспертизы, опрашиваются 
свидетели.

- Нам тоже не верится, 
что мать, да еще и бере-
менная вторым ребенком, 
могла сотворить такое, - 
говорят родственники по-
гибшего Айрата. - Уехать, 
не попытаться помочь, 
цинично отмывать кровь 
с машины шампанским… 
Женщина не может бросить 
мальчика умирать!

Сейчас гражданский муж 
Глуховой проходит по делу 
как свидетель. Но на вся-
кий случай на алкоголь и 
наркотики проверили обо-
их: и девушка, и парень 
ничего не употребляли. То 
есть выступать трезвым во-
дителем для своего люби-
мого у Глуховой не было 
необходимости...

Шок!

Следим 
за продолжением 
этой истории 
на сайте kp.ru

  ЬТЫБ ЗАКТО АЗ ИЛ ТУЖАКАН 
ПРИСЯЖНЫМ ЗАСЕДАТЕЛЕМ
Мне пришла повестка, что меня 

выбрали присяжным заседателем 
методом случайной выборки и при-
глашают в районный суд на рассмо-
трение уголовного дела. Сказано, что 
это мой гражданский долг. Можно 
ли отказаться или за это накажут?

Виктор.
Отказаться можно, наказания не бу-

дет. Но я бы советовал все-таки принять 
участие в судебном процессе в качестве 
присяжного заседателя. Вы приобретете 
знания, навыки, посмотрите, что проис-

может в жизни пригодиться.

  УРИТРАВК ЬТЯНС УЧОХ 
У ГОСУДАРСТВА
Есть ли в Москве квартиры, кото-

рые сдает гражданам государство? 
Если есть, то что нужно, чтобы снять 
такую квартиру?

Ольга.
Первым делом нужно пойти в районную 

управу и спросить: где у нас есть кварти-
ры, которые сдает государство? Имейте 
в виду: это будет коммерческий найм, не 
социальный, то есть не тот, который по 
невысоким расценкам. Какие документы 
понадобятся, вам расскажут.

  ЯСТЕАМОЛ ЯМЕРВ ЕСВ 
ПОСУДОМОЕЧНАЯ МАШИНА
Сломалась посудомоечная машина, 

сдал ее по гарантии в магазин. Че-
рез 35 дней агрегат вернули с актом 
сервис-центра, что машина в исправ-

Вызвал мастера из сервиса, он под-
твердил: машина неисправна, но за-
бирать отказался. Снова сдал машину 
в магазин. Вопрос: засчитываются ли 
в срок ремонта те 35 дней, когда ма-
шина была в сервисе в первый раз?

Игорь.
По моему убеждению, должны засчи-

тать, поскольку дефект машины до сих 
пор не исправили. Но магазин, скорее 
всего, будет протестовать. Однако в це-

товар берут, сдают в сервисный центр, 
пишут заключения. Думаю, еще немного 
мороки, и вам эту машину в конце концов 
по гарантии отремонтируют.

  ЯМЕРВОВ ИЛСЕ 
НЕ ОФОРМИЛ НАСЛЕДСТВО
Родители приватизировали кварти-

ру на маму, отца и на меня. Родители 
умерли, в наследство на их доли я 
своевременно не вступил. В квартире 
прописан, но не живу. Сейчас хочу 
ее продать, есть долги за квартплату, 
электричество. Как мне быть?

Михаил.
Нужно поскорее оплатить долги, а по-

том обращаться в суд и доказывать, что 
вы фактически вступили в наследство. 
Судебная история будет долгой, но за-
кончится, скорее всего, в вашу пользу, 
поскольку вы единственный наследник.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

  ЙЫНДОРАН 
АДВОКАТ

Консультирует 
почетный адвокат 
России 
Леонид ОЛЬШАНСКИЙ. 

Свои вопросы вы 
можете задать в прямом 

эфире программы 
«Народный адвокат» 
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Айрат остановился на переходе, чтобы 
подождать папу с сестрой. Через секунду прямо 

на ребенка вылетели черные «Жигули»…
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Ни Полина, ни ее гражданский муж 

даже не подумали помочь ребенку. И не 
явились в полицию, пока их не разыскали 

с помощью камер наблюдения.

Дочь адвоката Дианы
Шурыгиной смывала 
шампанским кровь 
сбитого ребенка

А В ЭТО ВРЕМЯ

- Да, я буду защищать свою 

зналась «Комсомолке» Наталья 

никак не комментирую, давай-
те дождемся окончания след-
ствия. Единственное, что могу 
сказать: я общалась с папой 
погибшего ребенка, мы оказа-
ли им помощь.

- А может, за рулем был 
сожитель Полины?

- Без комментариев...
Тем временем, семья Мура-

товых намерена идти до конца, 
чтобы истинный виновник ДТП 
был наказан. Денег на адвоката 
у них пока нет, но неравнодуш-
ные горожане, узнав о траге-
дии, кинули клич о помощи в 
социальных сетях и перечисля-
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ, 
Сергей КИРИЛЛОВ

Матчи турнира 
пройдут 
на 12 стадионах 
в 11 городах России. 
И что мы 
с этого получим?

Проведение в России 
чемпионата мира даст 
стране уже к концу этого 
года 867 млрд. рублей, или 
1% от валового внутренне-
го продукта за год. Об этом 
заявил гендиректор оргко-
митета чемпионата Алек-
сей Сорокин, представляя 
масштабное исследование 
«Влияние чемпионата ми-
ра по футболу FIFA 2018 
в России на экономиче-
скую, социальную и эко-
логическую сферу».

- Так мало? - скептиче-
ски спросили корреспон-
денты «КП».

- Мало?! Да мы за каж-
дую десятую процента бо-
ремся! - парировал также 
присутствовавший на пре-
зентации тогдашний вице-
премьер правительства, 
председатель оргкомите-
та «Россия-2018» Аркадий 
Дворкович. И уточнил, что 
сумма эта накапливалась 
постепенно с 2013 года.

Но не разгонит ли та-
кой приток денег инфля-
цию? Нет, успокоил вице-
премьер. Это инвестиции, 
которые идут «в дело» и не 
создают давление на по-
требительском рынке, то 
есть никак не сказываются 
на инфляции.

Важный вопрос: окупят-
ся ли затраты? С 2013 по 
2018 год за счет экономи-
ческой активности в тех 
сферах, которые имеют 
отношение к подготовке 
к турниру, доходы феде-
рального и регионального 
бюджетов выросли на 150 
млрд. руб., отмечается в 
исследовании.

- Из средств налогопла-
тельщиков были выделе-
ны серьезные средства, 
но мы уже видим плюс 
в экономическом росте. 
Дальше этот плюс будет 
еще больше, - считает 
Дворкович.

Все построенное и вве-
денное к мундиалю надо 
будет обслуживать. В сле-
дующие после чемпиона-
та пять лет это позволит 
увеличивать занятость на 
245 тысяч человек в год. 
Особый рост ожидается 
в туризме, сказал вице-
премьер. Точные пока-
затели он назвать затруд-
нился, но отметил, что 
«это будут двузначные 

цифры: может, 12%, мо-
жет, 20».

Подготовка к турниру 
дала толчок развитию ре-
гионов - этот момент авто-
ры исследования отмеча-
ют особо. Правда, влияние 
это не одинаковое. Под-
считано, что человек ак-
тивно шикует на новом 
месте первые несколько 
дней. А побыв неделю, уже 
начинает экономить. Мо-
сква и Санкт-Петербург, 
будучи первыми пункта-
ми на пути большинства 
из 570 тысяч интуристов 
(так уж устроены у нас 
международные маршру-
ты), снимают сливки. Они 
получают доход даже от 
тех гостей, кто планирует 
тут же отправиться даль-
ше, например, в Казань 
или Самару. Действитель-
но, ну кто же откажется 
от возможности оставить 
несколько сотен долларов 
или евро в белокаменной, 
когда еще представится 
такой случай?

А вот в регионах придет-
ся проявить изобретатель-
ность, чтобы заставить 
туриста раскошелиться. 
Самый высокий потен-
циал здесь у Краснодар-
ского края и Татарстана. 
Тут доля туризма в общем 
экономическом эффекте 
наиболее высока - соот-
ветственно 58 и 45%.

Чемпионат пройдет с 14 
июня по 15 июля.

Вокруг мяча

Следите за всеми 
новостями о подготовке 
к чемпионату вместе 
с сайтом kp.ru

 � КСТАТИ

Дети мундиаля
После чемпионата мира по футболу 

в России может наступить всплеск 
рождаемости?

И еще одну деталь решили мы выяснить у 
председателя оргкомитета «Россия-2018» 
Аркадия Дворковича.

- Аркадий Владимирович, а не счита-
ли демографический эффект от чем-
пионата? Столько иностранных гостей 
будет. Как не провести параллель с 
Фестивалем молодежи и студентов 
1957 года в Москве...

- Не считали, - рассмеявшись, ответил он.
- Как, по-вашему, сейчас возможен 

всплеск рождаемости в результате 
жарких футбольных эмоций?

Дворкович пожал плечами: не исключено.
В страну приедет 570 тысяч человек из 

десятков стран. В некоторых регионах за 
месяц зарубежных гостей побывает боль-
ше, чем в другое время за год. Будут и мас-
штабные досуговые программы. Неужели 
все это пройдет бесследно для человече-
ских эмоций, отношений?

Напомним, в 1957-м на Международный 
фестиваль молодежи и студентов в Совет-
ский Союз прибыло 34 тысячи гостей из 
131 страны. А на следующий год СССР, как 
известно, ощутил всплеск рождаемости. 
Интересно, что уже сейчас в соцсетях появ-
ляются сообщения от российских женщин, 
что с ними пытаются завязать знакомство 
болельщики из зарубежных стран.

Еще о спорте - на > стр. 15.

Окупятся ли затраты 
на чемпионат мира по футболу

Что останется в стране после турнира
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Андрей ВДОВИН, 
Сергей КИРИЛЛОВ

Аргентинцы выпустили руковод-
ство для своих болельщиков, как 
соблазнять российских женщин во 
время чемпионата мира по футболу.

К чемпионату мира по футболу, кото-
рый 14 июня стартует в России, гото-
вится весь мир, и иногда очень ориги-
нальными способами. Недавно британцы 
выпустили совет своим болельщикам, 
как надо пить алкоголь в России и чем 
лучше похмеляться. 

А вот аргентинская ассоциация фут-
бола специально к турниру выпустила 
буклет-путеводитель «Русский язык и 
культура». В нем даже есть инструкция, 
как соблазнять российских женщин. 
«Русские женщины прекрасны, поэтому 
многие мужчины хотят уложить их в по-
стель», - говорится в руководстве. Там 
же даны несколько советов, впрочем 
довольно расплывчатых.

«Русские девушки, как и любые дру-
гие, уделяют пристальное внимание то-
му, насколько вы чисты, хорошо пахнете 
и хорошо одеты. Первое впечатление 
очень важно для них», - советуют авто-
ры памятки.

Еще один совет раскрывает особен-
ности менталитета российских деву-
шек: «Возможно, они тоже хотят (лечь 
в постель), но это люди, которые хотят 
чувствовать себя важными и уникальны-
ми. Вы должны относиться к женщине, 
которая перед вами, как к кому-то очень 
ценному».

Кроме того, аргентинским мачо ре-
комендуется не тушеваться. «Русским 
женщинам нравятся мужчины, которые 
проявляют инициативу. Если у вас нет 
уверенности в себе, вам нужно практи-
ковать общение с большим количеством 
женщин. Не волнуйтесь, в России много 
красивых женщин, но не все вам под-
ходят. Будьте избирательны».

К сожалению, в разделе нет русско-
испанского разговорника. Было бы 
интересно узнать фразы, с помощью 
которых горячие, но чистые и хорошо 
пахнущие аргентинские парни собира-
ются проявлять инициативу.

Но самое необычное, что данное ру-
ководство вышло под эгидой Аргентин-
ской федерации футбола. То есть не 
исключено, что его может прочесть 
Лионель Месси и другие звезды сбор-
ной Аргентины. Вот тогда, девушки, 
держитесь!

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

В России много красивых 
женщин, но не все вам подходят
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Ленинский район

Южный
РТС

Центральный район

Заводский район

пос. Предзаводской

Рудничный район

Кировский район

27 июня - 10 июля (14 дней)

21 мая - 3 июня (14 дней)

4 - 9 июня (6 дней)

13 - 26 июня (14 дней)

ПРАВОБЕРЕЖНАЯ ЧАСТЬ ГОРОДА

27 июня - 10 июля (14 дней)

21 мая - 3 июня (14 дней)

13 - 26 июня (14 дней)

11 - 24 июля (14 дней)

ЛЕВОБЕРЕЖНАЯ ЧАСТЬ ГОРОДА

Подготовила Екатерина РОМАНОВА.

Правобережная
часть города

Левобережная
часть города

Когда отключат горячую воду в вашем доме

ПОДРОБНОСТИ
В поселке Кедровка горячей воды не 

будет с 28 мая по 2 июня.
В поселке Промышленновский жите-

ли останутся без горячей воды с 22 по 
26 мая.

В поселке Ягуновский не будет горячей 
воды с 21 по 25 мая.

КСТАТИ
На все вопросы, свя-

занные с горячем водоснабже-
нием, ответят специалисты «Жил-

комцентра» по телефону горячей 
линии: (384-2) 31-23-32.

В случае необходимости могут по-
мочь в Кемеровской службе спа-

сения, ее телефоны (384-2) 
77-05-05 или 112 (с со-

тового телефона).

Подготовка к отопительному сезону 
начнется уже в понедельник, 21 мая.

Уже в начале следующей недели в Кемеро-
ве начнутся отключения горячей воды. Это 
необходимо для того, чтобы подготовить-
ся к предстоящему отопительному сезону 
2018/2019 года. Проведение гидравлических 
испытаний позволяет летом выявить и устра-
нить повреждения, снизить вероятность воз-
никновения аварии на трубопроводе. Уже 
готовы графики работ и соответственно от-
ключения горячего водоснабжения в домах 
кемеровчан.
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА СЕРВИС»

Кемерово +1... +3 +3... +5
Мариинск +2... +4 +3... +5
Новокузнецк +5... +7 +4... +6
Таштагол +2... +4 +3... +5

Прогноз погоды на завтра, 19 мая

Давление - 745 мм рт. ст.
(норма мая - 750)
Относительная влажность 
воздуха - 69% (норма - 55)
Ветер юго-западный,
1 - 6 м/с

Восход - 05.03
Закат - 21.21

Луна
растет
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В День Победы наши страны и наши президенты отдают дань памяти 
воинам, освободившим мир от фашистских захватчиков

АГЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
МЕДИАОПАСНОСТИ
Как в Беларуси и России 
«эволюционируют» 
законы о СМИ

ОТКРЫТЬ «ЛУЖНИКИ», 
ПОЗНАТЬ ФЬЮЗИНГ
Что интересного 
приготовила «Ночь музеев» 
с 19 на 20 мая

МАРАДОНА ВОЗГЛАВИТ 
«ДИНАМО-БРЕСТ»
Легендарный футболист 
подписал трехлетний 
контракт

Распространяется бесплатно

БЕ
ЛТ

А

В ОДНОМ СТРОЮ
БЕ

ЛТ
А

Владимир Путин по традиции прошел в «Бессмертном полку» по Красной площади, 
Александр Лукашенко возложил цветы к монументу Победы в Минске.
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Дмитрий СМИРНОВ,  
Дмитрий НЕРАТОВ

■■ В■Сочи■прошел■саммит■
глав■ЕАЭС,■в■котором■уча-
ствовали■президенты■Рос-
сии■и■Беларуси.

ВСТРЕЧА  
ПО-СОСЕДСКИ
Раз в год лидеры беларуси, 

России, Киргизии, армении, 
Казахстана встречаются для 
того, чтобы сверить часы или 
принять то или иное решение. 
александр Лукашенко не был 
в России с осени, поэтому про-
грамма общения двух прези-
дентов не могла ограничиться 
диалогом в кулуарах. До на-
чала саммита лидеры России 
и беларуси провели специаль-
ную встречу, во время которой 
Александр■Лукашенко еще 
раз поздравил Владимира■Пу-
тина■с официальным вступле-
нием в должность президента. 
инаугурация Путина прошла 
7 мая.

- Прежде всего банально, 
традиционно хочу поздравить 
вас с высоким доверием рос-
сиян, с очень впечатляющими 
мероприятиями, которые бы-
ли проведены в Москве: инау-
гурация, День Победы. очень 
достойно! белорусы это очень 
хорошо оценили.

союзное государство дви-
гается ударными темпами - 
в прошлом году двусторонний 
товарооборот двух стран вырос 
на 23,5 процента и составил 
32,42 миллиарда долларов. 
Уже только за первые два ме-
сяца этого рост составил 20,6 
процента.

- Приветствую вас сердечно 
в сочи на нашей очередной 
встрече в рамках Евразийского 
экономического союза, - пожал 
руку гостю Владимир Путин. - 
отношения между Россией 
и беларусью укрепляются, 
отношения стратегического 
партнерства, союзнического 
характера. У нас подготовлены 

важные документы в развитие 
нашего взаимодействия, в том 
числе основные ориентиры 
макро экономической поли-
тики на 2018 - 2019 годы.

ПЛЮС ОДИН
Главным событием само-

го саммита ЕаЭс стал дебют 
в международной политике 
нового■премьера■Армении■
Никола■Пашиняна. он от-
дельно пообщался и с Влади-
миром Путиным, и с алексан-
дром Лукашенко. стороны 
говорили о позитивной ди-
намике отношений.

сегодня общий рынок стран 
пятерки, где происходит сво-
бодное движение товаров, 
услуг, капитала и рабочей си-
лы, действует и объединяет 
свыше 182 миллионов жите-
лей евразийского простран-
ства. совокупный ВВП ЕаЭс 
достиг двух с лишним трилли-
онов долларов. именно поэто-
му к пятерке хотят присоеди-
ниться новые страны. В сочи 
Евразийский экономический 
совет проголосовал за наде-
ление Республики Молдова 
статусом наблюдателя в ЕаЭс.

- Как понимаю, все члены 
Высшего евразийского эко-
номического совета поддер-
живают данное решение, 

а значит, как условились ра-
нее, сегодня мы можем предо-
ставить статус государства-
наблюдателя Республике 
Молдова. Рассчитываем, что 
страна в качестве наблюда-
теля будет активно участво-
вать в деятельности нашего 
интеграционного объедине-
ния. Мы готовы рассмотреть 
заявки и других заинтересо-
ванных стран, прежде всего 
наших соседей - государств 
снГ, - предложил Владимир 
Путин.

ТОРГОВЫЕ СПОРЫ
Между тем не обошлось 

на заседании и без здоровой 
критики. александр Лукашен-
ко в своем выступлении на-
звал слабости Евразийского 
экономического союза:

- за прошедшие три с по-
ловиной года проделана 
большая работа по вопро-
сам межгосударственного 
взаимодействия, однако эф-
фективность проводимых 
мероприятий все еще желает 
быть лучшей. Многие наши 
договоренности, к  сожале-
нию, остаются по-прежнему 
нереализованными.

Президент беларуси пожа-
ловался, что в торговлю регу-
лярно вмешивается политика.

- интересы отдельных това-
ропроизводителей периоди-
чески ставятся выше приня-
тых нами решений. Это идет 
вразрез с нашими договорен-
ностями. Единственный по-
ложительный момент - это 
то, что мы наконец вместе 
задумались над созданием 
перспективных механизмов 
не только урегулирования 
споров, но и их предотвра-
щения, - сказал белорусский 
лидер.

александр Лукашенко 
призвал страны союза не 
обмениваться взаимными 
претензиями через сМи, 
а цивилизованно решать 
споры:

- сегодня именно регио-
нальные интеграционные 
объединения создают пред-
посылки для роста мировой 
экономики. а мы вместо то-
го, чтобы свободно торго-
вать, закрываемся друг от 
друга. более того - обмени-
ваемся взаимными претен-
зиями даже в средствах мас-
совой информации, рискуя 
международным авторите-
том союза. Мы игнорируем 
цивилизованный способ ре-
шения торговых споров через 
Евразийскую экономическую 
комиссию.

ИГРА  
ПО ПРАВИЛАМ
По словам Президента бе-

ларуси, структура экономик 
стран ЕаЭс разная - «кто-то 
больше экспортирует сы-
рье, кто-то больше продает 
продукты переработки». но 
в целом сырьевая и произ-
водственная база у союза 
колоссальная, хотя оконча-
тельных единых правил для 
общего рынка пока так и не 
выработано. александр Лу-
кашенко заявил, что в такой 
ситуации необходимо спло-
титься и извлечь интерес для 
всех стран.

Лидеры ЕаЭс согласились. 
Владимир Путин обозначил 
стратегические задачи, стоя-
щие перед пятеркой:

- Приоритетное внимание 
по-прежнему будет уделять-
ся устранению остающихся 
ограничений и изъятий на 
пути свободного перемеще-
ния товаров, капиталов, ра-
бочей силы. Хорошие воз-
можности для наращивания 
сотрудничества открыва-
ются в атомной энергетике, 
в области возобновляемых 
энергоисточников, в эколо-
гии, медицине, космосе. Еще 
один приоритет - реализация 
цифровой повестки ЕаЭс. 
Российское председательство 
предлагает осуществить не-
сколько перспективных циф-
ровых проектов в области 
интернет-торговли, техноло-
гии отслеживания движения 
товаров, создания транспорт-
ных коридоров, промышлен-
ной кооперации. Конечно, 
следует предпринимать до-
полнительные шаги по фор-
мированию единого рынка 
услуг ЕаЭс. В прошлом году 
в число секторов, функцио-
нирующих по наднациональ-
ным правилам, вошли туризм, 
научно-исследовательская де-
ятельность, реклама. К концу 
текущего года 60 процентов 
общего объема услуг будет ре-
гулироваться на основе союз-
ного права.

завершился саммит сим-
воличной прогулкой всех 
лидеров по набережной со-
чи. шесть человек шли вдоль 
берега Черного моря, что-то 
между собой обсуждая. Ви-
димо, о чем-то они все же не 
успели договорить.

БИзНЕС НА ПяТЕРКу И БЕз ПОЛИТИКИ

■■ Главной■темой■встречи■лидеров■
двух■стран■стало■проведение■сра-
зу■двух■совместных■масштабных■
мероприятий■этого■года -■Высшего■
Государственного■Совета■Союзного■
государства■и■Пятого■форума■ре-
гионов.

- у нас запланирован Высший госсовет. 
мы с вами еще до выборов президента 
россии определились, что в минске его 
проведем, а затем у нас осенью Форум ре-
гионов в могилеве. обычно мы проводили 
этот форум на высшем уровне. я думаю, 

найдете время, осенью построите график, 
чтобы посетить могилев. Для вас это новый 
город. белорусы и россияне достойно гото-
вятся, чтобы провести форум на высоком 
уровне, - сказал Александр■Лукашенко.

В ответ на это Владимир■Путин сказал, 
что все договоренности в силе:

- соответствующие ведомства ведут 
подготовку к Высшему госсовету союз-
ного государства, который мы планируем 
провести, как договорились, в беларуси 
в июне этого года.

александр лукашенко выразил готов-
ность подробно обсудить накопившие-

ся вопросы в двусторонних отношениях 
и добавил, что, если на встрече на Чер-
ном море сторонам не удастся принять 
какие-либо решения, то к ним можно бу-
дет вернуться.

собственно, и свой визит в сочи алек-
сандр лукашенко рассматривал как часть 
подготовки к госсовету.

- В связи с тем, что у нас будут эти ме-
роприятия, это облегчает нашу участь 
сегодня, - то ли пошутил, то ли серьез-
но заметил он. - мы можем обозначить 
какие-то вопросы, а если не успеем углу-
биться в  них, на Высшем госсовете еще 
раз вернемся и примем решения, мы на 
это имеем полное право.

Александр ЛукАшенко - Владимиру Путину:

найДете Время - посетите могилеВ

БЕ
ЛТ
А

С ГЛАЗУ НА ГЛАЗ

В этом году Россия является  
председателем в ЕАЭС. 
Кремль предлагает 
продолжить стирать все 
барьеры между странами  
и сделать прорыв  
в цифровой экономике.
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Татьяна МЫСОВА, 
Татьяна БОРОВАЯ

■■ Белорусскую■АЭС■бу-
дет■ обслуживать■ «Рос-
энергоатом».

новое соглашение о науч- 
но-техническом сотрудниче-
стве подписано на между-
народном форуме «атом- 
экспо-2018». профессиональ-
ный слет физиков-атомщиков 
в сочи стал юбилейным, де-
сятым по счету. по традиции 
обсуждали проблемы энер-
гетики, строительства и экс-
плуатации аЭс. В вопросах 
мирного атома россия «пуд 
соли съела», беларусь пока 
в начале пути. такие фору-
мы - отличная площадка, что-
бы обменяться наработками 
и договориться о дальнейшем 
сотрудничестве.

Для белорусских и рос-
сийских атомщиков встреча  
в сочи далеко не первая. 
работают вместе с 2014 го-

да, когда синеокая взялась 
за обновление всей энерге-
тической инфраструктуры в 
стране и заложила фундамент 
собственной атомной электро-
станции в островце гроднен-
ской области. специалисты 
«росатома» помогают бело-
русским коллегам создавать 
с нуля национальную систему 
по управлению ядерной энер-
гетикой. главный приоритет - 
безопасность.

сочинское соглашение ого-
варивает вопросы техподдерж-
ки и технического руководства 
при вводе белорусской аЭс  
в эксплуатацию. плюс органи-
зация долгосрочного сервис-
ного обслуживания станции.

на пленарном заседании 
форума выступил вице-
премьер■Беларуси■Владимир■
Семашко.■он рассказал, как 
республика защищает свою 
энергетическую безопасность  
и почему россия остается глав-

ным партнером в этой сфере.
- мы были в красном поле 

по энергетической безопас-
ности - такая высокая была 
зависимость от углеводоро-
дов, - напомнил он.

В итоге беларусь пришла  
к необходимости строить на 
своей территории аЭс. пе-
реговоры о сотрудничестве в 
проектировании и строитель-
стве станции велись с раз-
ными мировыми производи-
телями, но, взвесив все за и 
против, выбор был сделан в 
пользу российского типового 
проекта аЭс-2006 нового по-
коления 3+.

нельзя сказать, что идея 
атомной станции сразу была 
всеми одобрена. Даже жи-
тели островца, где решили 
строить, сначала относились 
к идее скептически, но сейчас 
больше 90 процентов настрое-
ны положительно. по словам 
вице-премьера, беларусь, ско-

рее всего, не остановится на 
строительстве двух блоков  
и в перспективе построит еще 
два. а пока:

- надо к концу 2019 года 
ввести энергоблок № 1 и бук-
вально через полгода, к 1 июля 
2020 года, ввести в промыш-
ленную эксплуатацию, вклю-
чить в сеть, вывести на проект-
ную мощность энергоблок № 2.

Все это должно привести  
к тому, что тарифы на элек-
троэнергию в беларуси срав-
няются с российскими, то есть 
стоимость киловатт-часа для 
реального сектора экономики 
снизится на первых порах до 
10 центов.

пока же себестоимость про-
изводства электроэнергии  
в беларуси зависит от цены на 
газ, поставляемый россией. 
как признал семашко, пере-
говоры по поставкам газа про-
ходят сложно. Договоренность 
по цене на этот год есть - 129 

долларов за тысячу кубоме-
тров, на 2019-й - 127 долларов. 
сейчас из-за обновления рос-
сийского правительства снова 
сменится команда переговор-
щиков.

- мне приходилось с разны-
ми переговорщиками рабо-
тать, - рассказал семашко. -  
к примеру, Игорь■ Сечин  - 
сложный переговорщик. но 
главное, если уж договорил-
ся, это всегда исполнялось. 
отдаю должное всем россий-
ским переговорщикам. быва-
ет, сложно идут дискуссии, но 
все исполняется.

Формулу ценообразования 
надо определить до 1 июля 
следующего года.

- Дальше надо выстроить 
траекторию движения цены  
к той, которая на границе бе-
ларуси и смоленской губер-
нии. Это не дело, когда с той 
стороны 60 долларов, а с на-
шей - 160, - снова обозначил 
позицию белорусской стороны 
Владимир семашко.

факты, мнения

АтомнАя поддержкА ЭНЕРГЕТИКА

Борис ОРЕХОВ

■■ Уникальный■ и■ стратегически■
важный■ мост■ через■ Керченский■
пролив■ построили■ в■ рекордные■
сроки.

ВекоВАя меЧтА
Первая колонна из тридцати ше-

сти «камаЗов» двинулась в крым со 
стороны тамани ровно в 14 часов 48 
минут 15 мая 2018 года. Дата отныне - 
историческая.

За рулем лидирующего грузовика 
сидел Владимир■Путин.■Вместе с ним 
в кабине  - начальник■ строитель-
ства■Крымского■моста■Александр■
Островский.■Будет потом своим вну-
кам и правнукам рассказывать, как 
однажды водителем у него работал 
сам президент.

Ровно в 15.05 президент вышел из 
кабины уже на крымской стороне 
и поздравил собравшихся для встре-
чи строителей:

- Спасибо большое! Вы - лучшие лю-
ди! Лучшие строители!

В будущем объекты, подобные 
крымскому мосту, по словам прези-
дента, появятся по всей России:

- Будем строить новые дороги, но-
вые мосты, новые аэропорты и пор-
ты. Будем делать жизнь наших людей 
лучше, достойнее, - пообещал глава 
государства.

мост уже называют чудом. его жда-
ли больше ста лет. Первые задумки 
соединить крым с материковой Рос-
сией появились еще в царское вре-
мя. но воплощению в жизнь смелых 
планов помешали бурные события 
в стране. Железнодорожный марш-
рут через керченский пролив впервые 
соорудили военные строители осенью 
1944 года. но простояла переправа 
меньше полугода - весной 1945-го ее 
разрушил мощный ледоход. С тех пор 

все перевозки осуществлялись дедов-
ским способом при помощи паромов. 
Прошло еще почти восемьдесят лет, 
пока мечта осуществилась.

С опереженИем  
нА поЛГодА
Строители завершили работы за 816 

дней! на полгода раньше объявленно-
го срока. мост получился самым длин-
ным не только в России, но и в европе. 
из девятнадцати километров 7,5 про-
ходят над морем.

многие уникальные технологии 
приходилось отрабатывать впервые. 
например, вбивать сваи в сложный 
грунт, состоящий из ила, местами на 
105 метров в глубину. В таких усло-
виях мосты в России никогда еще 
не возводили. конструкция в общей 
сложности держится на семи тысячах 
свай. Дорожное полотно сплетено из 

тринадцати тысяч километров арма-
туры - треть земного экватора.

Регулярное движение автомобилей 
и пассажирского транспорта по мосту 
стартовало в 5.30 утра 16 мая. Четы-
ре полосы. По две в каждую сторону. 
максимально разрешенная скорость - 
90 километров в час. Двадцать минут, 
и вы уже в крыму. Раньше на пере-
праву уходили часы. а в летний час 
пик, да еще в штормовую погоду - не 
одни сутки.

Остановки во время движения по 
мосту строго запрещены. За поряд-
ком на трассе круглосуточно будут 
следить восемнадцать диспетчеров. 
картинка поступает им на мониторы 
с видеокамер, установленных по всей 
длине моста. В сутки проехать здесь 
смогут до сорока тысяч машин. Пока 
лишь легковушки и автобусы. Движе-
ние грузовых фур стартует в октябре. 
а в следующем году по мосту поедут 
еще и железнодорожные составы. До 
сотни в день.

ну Вот теперь поехАЛИ!

m
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Удивительный факт: утром крымская 
эстакада отбрасывает тень на Черное 
море, а вечером - на Азовское.
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■■ «Нет■в■России■семьи■та-
кой,■где■б■не■памятен■был■
свой■герой…»■Слова■песни■
из■фильма■«Офицеры»■-■луч-
ший■эпиграф■к■акции,■кото-
рую■провели■уже■в■седьмой■
раз.■На■этот■раз■она■прошла■
даже■в■Антарктиде■и■снова■
побила■ рекорд■ по■ числу■
участников.

история 
мужества
В этом году на марш с пор-

третами своих родственников-
фронтовиков по всей России 
вышли почти 10,5 миллио-
на человек. Только в Москве 
в шествии участвовало боль-
ше миллиона. От Белорус-
ского вокзала, откуда в годы 
войны уходили на фронт эше-
лоны и где в победном 45-м 
с цветами и слезами встреча-
ли победителей, по Тверской, 
через сердце страны - Крас-
ную площадь - бесконечным 
потоком текла река человече-
ской памяти. В этот день все 
вернулись из боя - от солдата 
до маршала. Павшие в жесто-
ких сражениях, сгоревшие 
в танках, невозвратившиеся 
из боевых вылетов. И те, кто 
дошел с боями до Победы, но 
не дожил до наших дней - все 
они с нами, потому мы о них 
помним.

На Красной площади к ко-
лонне «Бессмертного полка» 
присоединился Владимир■
Путин.■Он уже в четвертый 
раз участвует в памятном ше-
ствии. О важности этой ак-
ции президент сказал в тот же 
день на военном параде:

- 9 Мая объединяет все по-
коления историей мужества. 

У каждой семьи - свои родные 
герои, они живут в наших 
сердцах, они вместе с нами 
в рядах «Бессмертного полка».

Рядом с ним по кремлев-
ской брусчатке шли в этот 
раз Премьер-министр■ Из-
раиля■Биньямин■Нетаньяху■
и Президент■Сербии■Алек-
сандр■ Вучич. Глава изра-
ильского правительства нес 
в руках портрет офицера-
фронтовика, Героя Советско-
го Союза, командира стрел-
кового батальона Вольфа■
Виленского, прошедшего 
всю Великую Отечественную 
войну с первого до последнего 
дня. Лидер Сербии - портрет 

своего деда Анджелко■Вучи-
ча, расстрелянного усташами 
(членами хорватской фашист-
ской организации).

Российский президент, как 
и в прошлые годы, шел с фо-
тографией своего отца - Вла-
димира Спиридоновича. Для 
главы государства, как и для 
десятков миллионов росси-
ян, Великая Отечественная 
война - часть истории семьи. 
Он не раз рассказывал, как 
его отец, несмотря на «бронь», 
пошел на фронт, воевал и по-
лучил тяжелое ранение на Не-
вском пятачке  - крохотном 
плацдарме на левом берегу 
Невы, за который шли кро-

вопролитные бои. Из шести 
братьев отца пятеро погиб-
ли на войне. Часто президент 
вспоминает и о своей матери 
Марии Ивановне, чудом пере-
жившей блокаду, и старшем 
брате, который умер от диф-
терита в 1942 году…

роДом иЗ сиБири
Рядом с Владимиром Пути-

ным шел сибиряк Геннадий■
Иванов,■председатель■со-
вета■ветеранов■Тюменской■
области. В какой-то мере его 
можно считать одним из за-
чинателей «Бессмертного 
полка». Произошло это не со-
всем обычно. Прообраз буду-

щего всенародного шествия 
он, по его словам, увидел во 
сне. В первых числах мая 
2007 года ему приснилось, 
как по главной улице Тюме-
ни идут тысячи людей с пор-
третами своих погибших на 
фронте родственников. Сон 
оказался вещим. Вернее, та-
ковым его сделал сам Ива-
нов. Через местную прессу 
он обратился к тюменцам 
с призывом поддержать «Па-
рад победителей». И 9 Мая 
он и пара десятков его еди-
номышленников прошли по 
улице с портретами своих от-
цов и дедов. На следующий 
год в колонне были уже сот-
ни человек. А там идею под-
хватили в Казани, Кемеро-
ве, Новосибирске, движение 
пришло в Москву, Петербург 
и стало поистине всенарод-
ным, найдя отклик в душах 
миллионов людей во многих 
станах мира.

В этом году «Бессмертный 
полк» впервые прошагал по 
Антарктиде. Его участниками 
стали 32 российских поляр-
ника со станции «Новолаза-
ревская». Заранее изготовили 
таблички с изображениями 
близких, воевавших на фрон-
те. И под красным знаменем, 
с военными песнями прошли 
с портретами героев от ворот 
станции до ее неофициально-
го символа - большого кругло-
го щита с надписью «Новола-
заревская» и картой шестого 
континента. Минутой молча-
ния почтили память защитни-
ков Родины. И дали салют из 
ракетниц.

в этот День все вернулись иЗ Боя
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праздничные мероприятия в респу-
блике прошли под девизом «беларусь 
помнит!» В гомеле в «параде побе-
дителей», который по формату точь-
в-точь как российский «бессмертный 
полк», по улицам города с портретами 
героев войны в руках прошли больше 
25 тысяч человек. подобные шествия 
были и в других городах страны.

президент беларуси 9 мая участво-
вал в церемонии возложения венков 
на площади победы. после офици-

альной части глава государства тепло 
пообщался с ветеранами, ответил на 
вопрос относительно якобы запрета на 
шествие по городу:

- В беларуси никогда никто святое 
не запрещал и запрещать не будет, - 
сказал Александр Лукашенко. и на-
помнил, что еще несколько лет на- 
зад День победы в минске отмечали 
грандиозным шествием по главной 

улице столицы - проспекту незави-
симости.

- Десятки тысяч минчан вместе с ве-
теранами шли с портретами погиб-
ших фронтовиков и цветами к площа-
ди победы. но ветераны попросили: 
мы, говорят, идти не можем, - сказал 
александр лукашенко. - ехать на авто-
мобилях участники войны отказались. 
теперь торжественное действо прохо-

дит без шествия. но если народ просит 
снова пройти с портретами, флагами 
и так далее, в будущем году мы это 
организуем. только не надо это поли-
тизировать и заявлять, что мы чуть ли 
не запрещаем что-то. В беларуси этого 
никогда не было и не будет. каждый 
вправе почтить память героев, пройти 
там, где он считает нужным, с портре-
том и возложить цветы. Это великое, 
это святое. так будет всегда в белару-
си, - подчеркнул президент.

«Чтить героеВ - сВятое» в минске

 ■ Накануне Дня Победы 
заместитель Председателя 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Юрий Воробьев с сыном 
и внуками пришли в воен-
ный комиссариат Подмо-
сковья.

здесь родственникам вру-
чили удостоверение к госу-
дарственной награде - орден 
красной звезды, которой  
удостоился Василий Воро-
бьев.

- родился мой дед в 1898 
году. До войны был строите-
лем в красноярске, и когда 
начались боевые действия, 
сначала попал в саперные 

войска,  - вспоминает Юрий 
Воробьев. - затем стал коман-
диром минометного расчета 
15-го гвардейского стрелково-
го полка второй гвардейской 
стрелковой дивизии. В одном 
из боев он уничтожил огнем 
из миномета две огневые точ-
ки врага. награжден орденом 
славы, красной звезды, крас-
ного знамени. Домой вернулся 
после войны из кенигсберга. 
Встретился с сыном, моим 
отцом, который тоже воевал 
снайпером. позднее обнару-
жилось, что ему так и не вру-
чили орден красной звезды, 
к которому представили еще 
в 1943 году. о награде узнали 
через министерство обороны. 

мой дед рано ушел - в 52 года. 
отец говорил, что самый боль-
шой подвиг совершила моя ба-
бушка, которая дождалась их  
и выживала в красноярске.

семья обратилась в подоль-
ский госархив и узнала под-
робности того, как воевал их 
герой-родственник.

- благодаря военному комис-
сариату, министерству обо-
роны получили эту награду. 
Великая победа 1945 года 
сопровождает нашу семью. 
поэтому мы привели и внуков. 
они еще маленькие, это собы-
тие не до конца ими осознанно, 
но пройдет время, и это станет 
для них духовной основой, - 
считает юрий Воробьев.

награДу полуЧили Внуки, праВнуки и прапраВнуки
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Всенародная акция на 9 Мая –  
это прежде всего 
связь поколений.

Член Совета Федерации Юрий Воробьев (справа) 
и губернатор Подмосковья Андрей Воробьев 
получили орден Красной Звезды своего предка.
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 � Житель Сочи Александр 
Волков изготовил тысячу 
штендеров  - деревянную 
основу для транспарантов - 
и бесплатно раздал всем же-
лающим пройти в колонне 
на 9 Мая.

По профессии он столяр. И не-
сколько вечеров подряд допозд-
на задерживался в своей мастерской, то-
ропясь успеть ко Дню Победы.

- Два года назад увидел по телевизору 
шествие «Бессмертного полка» в Москве. 
Потряс масштаб. Зрелище пробивает до 
слез. Решил обязательно участвовать,  - 
рассказывает Александр.

Штендеры для фотографий в магазине 
не продаются. Сделал их сам - для столяра 
это не проблема. А потом подумал: другим 
ведь тоже надо. Изготовил в прошлом году 
еще двести табличек и раздал всем же-
лающим. С этого все началось.

- Идея такая: делаю добро людям, и они 
передают его в каком-то виде другим, хотя 
бы в эти майские праздники,  - поясняет 
Александр.

В этом году он сделал тыся-
чу табличек. И три дня под-
ряд перед праздником Победы 
раздавал из багажника своей 
машины у входа в Зимний сад. 
Восьмого мая к нему выстрои-
лась настоящая очередь. Люди 
пожимали руку, благодарили за 
доброе дело. Многие брали по 
две-три, а Николай Свешни-
ков, инженер-теплотехник, взял 
сразу пять деревянных табли-

чек:
- В годы войны из нашей семьи на фронт 

ушли все мужчины - два моих деда и три 
дяди, - рассказывает он. - Четверо воева-
ли в пехоте, а дядя Слава, бабушкин брат, 
был механиком-водителем Т-34, погиб на 
Курской дуге. Дядя Миша убит при штурме 
Кенигс берга. Дедушка по маме пропал без 
вести где-то в Карелии. Вернулись домой 
только двое. Сегодня их уже нет. Но мы их 
помним, значит, они живы. 

Я уже не впервые пойду вместе с внуком 
на «Бессмертный полк». В предыдущие 
разы дощечек у нас не было, купить их 
невозможно, несли фотографии в руках. 
С табличками - совсем другое дело. Теперь 
все увидят наших героев.

ВМЕСТО ТЫСЯЧИ СЛОВ ПОСТУПОК
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Председатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по за-
конодательству и Регламенту:

- Великая Отечественная война 
оставила глубокий след в судьбе 
моей семьи. Дед по отцовской 
линии Тимофей Туров был пар-
тизаном в соединении в Моги-
левской области. По ночам он 
иногда приходил домой, чтобы 
повидаться с семьей. Но кто-то 
выдал его. Дедушку схватили, 
увезли и расстреляли. До сих пор 
не нашли, где его могила, знаем 
только тот лес, где он погиб, не-
далеко от Могилева. Отца, Вик-
тора Турова, вместе с сестрой и 
моей бабушкой, как семью пар-
тизана, отправили в Германию в 
концлагерь под городом Аахен, 

где они пробыли до конца войны.
Дед по маме Владимир Ива-

нович Архипов окончил воен-
ное железнодорожное училище 
в Ленинграде, прошел всю войну, 
работал в технической разведке. 
Начал лейтенантом, закончил 
капитаном, получил три ордена 
Красной Звезды. Освобождал 
Будапешт, Прагу, Вену. Кстати, 
это он со своими бойцами спас 
от пожара Венскую оперу. За 
это руководство театра подари-
ло ему аккордеон, на котором 
он отлично играл. До сих пор на-
ша семья бережно хранит этот 
подарок. После войны Влади-
мир Архипов строил БАМ, вос-
станавливал Смоленск, работал 
в горисполкоме.

Памятная акция «Бессмертный полк» со-
брала в Тюмени около восьмидесяти тысяч 
человек, а по области и того больше - 140 
тысяч. Во главе колонны «Бессмертного 
полка» шли губернатор Тюменской обла-
сти Владимир Якушев и член Комиссии 
Парламентского Собрания по информа-
ционной политике Степан Киричук с пор-
третами родителей в руках.

- Моя мама Мария Степановна родилась в 
1921 году. В дни войны работала на хлебо-
заводе, - вспоминает депутат. - Это станция 
Городец в Брестской области. Рассказывала, 
что днем хлеб забирали немцы, а ночью де-
вушки пытались припрятать немного, чтобы 
под утро передать связным партизанских 
отрядов. Мама рассказывала, что порой 
охранники на этом заводе закрывали глаза 
на происходящее. Может, они думали, что 
женщины прячут хлеб для себя, а может, 
думали другое. Именно эти эпизоды навели 
меня на мысли, почему потом немцы при-

знали фашизм страшным эпизодом своей 
истории, осудили гитлеровщину.
Мама - добрейшей души человек, никог-

да ее не забуду. Помню, как после первой 
четверти Брестского техникума железнодо-
рожного транспорта меня позвали в учебную 
часть и сказали, что пойду в первом ряду в 
демонстрации 7 ноября, но предупредили, 
что должен быть в белой рубашке. Я рас-
строился, откуда такое богатство? На вы-
ходных поехал домой, мама за ночь сшила 
мне рубашку из своего подвенечного платья.

Мой отец Михаил Яковлевич был человек 
мастеровитый. Называли его в нашей бело-
русской деревне Михалко. Начинал войну со 
своим другом Филиппом. Тот был команди-
ром в партизанском отряде, а папа связным. 
Потом папу разоблачили, но кто-то успел 
предупредить, что ему грозит виселица, и он, 
не заходя домой, скрылся. Попал на фронт. 
Под Смоленском встретил наших солдат. 
Был пулеметчиком и дошел до Берлина. На 
мой детский вопрос: «Папа, сколько немцев 
убил?», не давал ответа. Спустя много лет 
я понял, что на войне все было жестче, чем 
в книгах или фильмах.

Член Комиссии Парламентского 
Собрания по законодательству и 
Регламенту День Победы встретил 
на Красной площади. Вместе с се-
мьей он пришел на Парад Победы.

Предки Александра Козловского 
сражались за Родину на фронтах Ве-
ликой Отечественной войны. Память 
о них хранится в семейном фото-
альбоме и передается из поколения 
в поколение.

- Мой прадед по линии отца Павел 
Иванович служил санитаром, - рас-
сказывает Александр Козловский. - 
Был он 1894 года рождения. Воевал 
в Первую мировую. Вернулся с Геор-
гиевским крестом и медалью. Затем 
воевал в Гражданскую. Был ранен. 
Самая серьезная контузия случилась 
уже в 1944 году. А это еще один мой 
прадед по линии отца - Михаил Кли-
ментьевич (показывает фото. - Ред.). 
Тут и без слов все по фото понятно. 
Он кадровый военный. Прадед по 
маминой линии - Алексей Тимо-
феевич Волков - прошел всю войну 
в пехоте рядовым. Четыре ранения. 
Как отметили в наградном листе 
к ордену Красной Звезды, все по-
лучил в ходе разведки боем.

Артем ТУРОВ:

СПАСЕННАЯ ВЕНСКАЯ ОПЕРА
ПОДАРИЛА АККОРДЕОН

Александр 
КОЗЛОВСКИЙ:
ДЕД ПРОШЕЛ
ТРИ ВОЙНЫ
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Степан КИРИЧУК:

СШИЛИ РУБАШКУ ИЗ СВАДЕБНОГО ПЛАТЬЯ

SOUZVECHE.RU
КАК ЧЕСТВОВАЛИ ВЕТЕРАНОВ 
В МОСКВЕ В ПОСОЛЬСТВЕ РБ, 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

«Мамкины» дети
Вера ЦЫГАНКОВА

 � Воронежский летчик спас 
90 малышей ценой жизни. 
А те уже больше 70 лет бо-
рются за память о нем.

Гигантская картина на доме 
№124 по Московскому шоссе Са-
мары появилась к 9 Мая. Летчик 
среди детей, жмущихся к нему, 
как к родному отцу. Печальная 
и героическая страница войны.

Холодная ночь 1944 года, изму-
ченные дети-сироты, которых спас-
ли от участи доноров для немецких 
солдат в Полоцке и эвакуируют на 
небольшом самолете P-5 через 
линию фронта. За штурвалом - 
28-летний Александр Мамкин. 
Это уже девятый рейс подряд.

Пассажирке «огненного рейса» 
Галине Тищенко было одиннад-
цать лет. Она приехала из Минска 
на открытие как почетная гостья.

- Помню, сели в кабину штур-
мана. Его не брали, чтобы можно 
было больше людей увезти, - гово-
рит она. - Кроме меня еще девять 
ребят. Сначала было тихо. Но тут 

услышали странный звук, будто 
камешки о кабину стучат. А через 
секунду пламя. Осколки попали 
в бензобак, самолет вспыхнул. Мы 
летели и горели. Даже одежда на-
чала тлеть. Но хуже всего было 
летчику. Он был живым факелом. 
На нем лопалась летная куртка, 
ноги и руки обуглились, очки впла-
вились в лицо. Но он молчал и не 
отпускал штурвал. Потом - удар 
о землю, самолет покатился...

Мамкин посадил самолет и по-
терял сознание. Ребята, которых 
перевез летчик, назвали себя 
«детьми Мамкина».

- Для нас он герой, отец. Хотим, 
чтобы ему присвоили звание Ге-
роя Советского Союза. Бьемся уже 
давно, но получаем отписки, - гово-
рит Галина Петровна. - Он был на-
гражден орденом Красной Звезды 
8 апреля 1944 года. И нам пишут, 
что за один подвиг дважды не на-
граждают. Но мы летели 11 апреля, 
и он достоин этого звания.

Инициативу поддержали самар-
цы. Активисты хотят обратиться 
к президенту через губернатора 
и убедить присвоить звание Героя.

ПОДВИГ
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Анна КУРАК

■■ О■проблемах■современ-
ного■агропрома■и■деревне■
будущего■корреспонденту■
«СВ»■ рассказала■ член■ Ко-
миссии■Парламентского■Со-
брания■по■экономической■
политике,■сенатор■Совета■
Республики,■директор■ком-
пании■«Озерицкий-Агро».

ИПОСТАСИ 
ЖЕНЩИНЫ
- Сложно ли женщине с ее 

обязательствами перед се-
мьей быть успешным руко-
водителем в чисто «муж-
ской» должности?

- Непросто. По жесткому 
графику главного специали-
ста и руководителя я начала 
жить, когда в нашей семье 
(а муж, кстати, тоже руково-
дитель сельскохозяйствен-
ного предприятия) подросли 
сыновья. Они в меру своих 
возможностей взяли на себя 
заботу друг о друге, хлопоты 
по дому. Мы - команда.

- Для многих одной из глав-
ных жизненных развилок 
становится выбор: карье-
ра или семья?

- Горжусь, что я крестьянка 
по рождению и призванию. 
Что реализовала себя в про-
фессии, в среде, которая мне 
близка, дорога и знакома. 
А опыт работы и команда еди-
номышленников позволили 
стать руководителем крупно-
го и успешного сельхозпред-
приятия.

Но, думаю, ключевым делом 
для женщины все же в жизни 
должна быть семья. В семье 
забота, труд, верность выра-
батывают здоровый имму-
нитет к негативным вещам 
у человека любой профессии. 
Главные ипостаси женщины - 
быть дочерью, женой, мате-
рью, хозяйкой. Все осталь-
ное  - производное от этих 
глобальных статусов.

КТО «ОТКОСИЛ» 
ОТ АРМИИ, БУДЕТ 
ОТЛЫНИвАТь  
И ОТ РАБОТЫ
- Работать на селе смо-

жет не каждый, есть секре-
ты в кадровой политике?

- В любой отрасли, а в 
аграрной особенно, подбирая 
команду, делишь работников 
на три категории: с горящи-

ми глазами, с запасом зна-
ний, с багажом трудолюбия, 
усердия и скромности. Если 
человек сочетает в себе эти 
три качества, это настоящий 
герой, достояние. Думай, ди-
ректор, как этот потенциал 
заинтересовать, сохранить, 
развить и защитить. В кол-
лективном хозяйстве это поч-
ти невозможно. Уведут… Тут 
уже сам руководитель должен 
обладать всеми вышепере-
численными качествами, 
чтобы сохранить столь цен-
ные кадры. В таком коллек-
тиве талантливая молодежь 
получает прививки от лени, 
звездности, равнодушия.

Почти все наши сотрудни-
ки - жители села. Нанимая 
на работу мужчин, всегда 
обращаю внимание, служил 
кандидат в армии или нет. 
В колхозе нужны крепкие, 
позитивные ребята. Гото-
вые к физическим нагрузкам, 
умеющие адаптироваться 
в коллективе. Если молодой 
человек «откосил» от службы, 
то он, скорее всего, будет «ко-
сить» и от работы. Или пере-
кладывать нагрузку на дру-
гих. В нашем секторе работу 

на потом не оставишь - сразу 
надо все делать.

Сейчас много молодежи ра-
ботает - инициативной, хват-
кой. Кто хочет уйти - не дер-
жим. И таких немало. Кто-то 
не выдерживает ритма и на-
грузки, кто-то строит карьеру 
в других отраслях.

ПРЯМАЯ 
ОБЯЗАННОСТь
- Должность в сенате по-

могает вашей основной ра-
боте?

- Появилась возможность 
поднимать на самый высокий 
уровень вопросы, которые 
давно волнуют коллег по це-
ху. Раньше сил и времени не 
хватало. Теперь это прямая 
обязанность. В прошлом го-
ду удалось обозначить труд-
ности с платными дорогами. 
Еще одна решенная пробле-
ма - цена на газ для теплич-
ных комбинатов в начале 
весны. Обычно в это время 
она самая высокая. Послед-
ние три года март холодный, 
без солнца. После аргументи-
рованных обращений стои-
мость оплаты за газ снизили 
на 6,8 процента. Для овоще-

водов это хорошая экономия 
накануне посевной.

Много обращений от граж-
дан, от организаций, индиви-
дуальных предпринимателей. 
Над поставленными вопро-
сами работаю, пытаюсь уре-
гулировать, принять меры, 
вношу предложения на рас-
смотрение постоянным ко-
миссиям парламента, в пра-
вительство.

- Союзному государству 
больше двадцати лет. Мно-
гое сделано, какие шаги на-
до еще предпринять, что-
бы интеграция не затухала, 
а углублялась?

- Единая политика и эконо-
мика - это еще не все. Должны 
быть близкие духовные цен-
ности. Старшее поколение 
белорусов и россиян до сих 
пор мыслит схожими катего-
риями: мы родились и вос-
питывались в одной стране. 
Наша задача - не разрушить 
деловые, коммерческие, про-
изводственные, культурные 
отношения наших стран, на-
копленные долгими десяти-
летиями. Подкрепить чувство 
братства, единства у молодо-
го поколения.

- Президент Беларуси Александр 
Лукашенко не раз отмечал ваше 
предприятие «Озерицкий-Агро», 
ставил его в пример. Это наклады-
вает дополнительную ответствен-
ность.

- президент уделяет огромное вни-
мание аграрному сектору, глубоко 
понимает особый характер отрасли. 
стратегически важный - в обеспечении 
страны безопасными и доступными 
продуктами. сельхозиндустрия дает 
работу миллионам людей, поддержи-
вает имидж государства, укрепляет 
социальную стабильность и сохраняет 
традиции. 

глава государства дважды посещал 
наше предприятие. его положительная 
оценка - стимул для дальнейшего раз-

вития и укрепления технологических 
процессов.

«озерицкий» - школа жизни и про-
фессии. Деревня будущего  - это 
наша тема. главным приоритетом 
в ней должно стать комфортное для 
работников жилье, построенное на 
собственные средства по своему про-
екту. как бонус - льготные кредиты. 
с собственностью легко не расстают-
ся, особенно крестьяне.

- К вам делегации постоянно  
приезжают из разных стран, как 
туристы в Эрмитаж. Не боитесь, 
что иностранцы украдут «секрет 
фирмы»?

- В агробизнесе как на кухне: рецепт 

один, а вкус блюда у каждой хозяйки 
разный. гостям всегда рады. сегодня 
они учатся у нас, завтра - мы у них. 
отличная практика, важные деловые 
связи, добрососедские отношения.

за последние пять лет приняли боль-
ше шестидесяти делегаций из рос-
сии, грузии, молдовы, казахстана, 
польши, голландии, кубы, Венесуэлы. 
гости изучали наше молочное, карто-
фельное производство, удивлялись, 
как это умудряемся в своих 35-летних 
теплицах получать столько качествен-
ного продукта. российские коллеги 
изучали, сколько каждая «теплични-
ца» за неделю, месяц и сезон сдает 
продукции. убедились, все выращено 

грамотно, с соблюдением технологий. 
Девчата-овощеводы, в свою очередь, 
удивлялись: а как по-другому?

болезненно реагирую, как сенатор 
и руководитель сельскохозяйствен-
ного предприятия, на периодически 
возникающие с российской стороны 
незаслуженные претензии по пово-
ду белорусской молочной продукции. 
конфликты экономически ослабля-
ют производство, нарушают рабочий 
ритм, создают нестабильность. уместа 
наша общая поговорка: что имеем - 
не храним, потерявши плачем. как 
крестьянка и женщина скажу: хлеб и 
молоко - это святое! Дай бог, чтобы 
они всегда были на столе.

«рецепт оДин, а Вкус блюДа у хозяек разный» СЕКРЕТ ФИРМЫ

БЕ
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К иностранным делегациям в «Озерицком-Агро»  
давно привыкли. Но в июле 2015 года Нина 
Железнова принимала особого гостя - звезду 
мирового кино Жерара Депардье, который  
о Беларуси отозвался, как о маленькой Швейцарии.

Нина ЖЕЛЕЗНОВА:

ГОРЖУСь, ЧТО Я КРЕСТьЯНКА  
ПО РОЖДЕНИЮ И ПРИЗвАНИЮ

ДОСЬЕ «СВ»
Нина Железнова родилась 

в 1961 году в деревне Слав-
ково Несвижского района 
Минской области. Окончила 
Белорусскую государствен-
ную сельскохозяйствен-
ную академию. Работала 
агрономом-семеноводом, 
инженером-гидротехником, 
управляющей учебным хо-
зяйством, главным агроно-
мом. Возглавляла «Полесье-
Агро» и оздоровительный 
центр «Сосновая» в Минской 
области. Директор открыто-
го акционерного общества 
«Озерицкий-Агро» Смоле-
вичского района. Награжде-
на орденом Почета, медалью 
«За трудовые заслуги».
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белорусские колбасники, сыроделы и па-
сечники отправились в настоящее дальне-
восточное турне. миссия продовольствен-
ных кочевников - показать свои прысмаки 
жителям Хабаровска, комсомольска-на-
амуре, уссурийска и Владивостока. старто-
вала белорусская ярмарка в конце апреля в 
благовещенске. к середине мая товары из 
синеокой добрались до Хабаровска. В пе-
редвижной выставке выходного дня уча-
ствовало около тридцати производителей. 
больше всего по вкусу дальневосточникам 
пришлись мягкие и твердые сыры, колбасы 
и мясные деликатесы. среди сладостей - 
мед, зефир и сгущенка. лишь за первые  
выходные выставку посетили больше семи 
тысяч человек. покупатели интересовались 
не только качеством товаров, но и культу-
рой и бытом белорусов. тут же горожане 
могли купить льняные рушники, полотенца 
или постельное белье. на отдельных при-
лавках можно было найти кожаную обувь, 
трикотаж и косметику.

СОБЫТИЯ

Анна КУРАК

■■ Лучший■педагогический■
студотряд■из■Синеокой■от-
правился■к■берегам■Черно-
го■моря.

первых трудовых ласточек 
на Витебском автовокзале про-
вожали с песнями и плясками. 
ярким, креативным ребятам 
из студотряда «нло» имени 
Шмырева предстоит целое ле-
то работы бок о бок с россий-
скими коллегами в знаменитом 
«орленке» под туапсе.

- отбор в вожатые, как в кос-
монавты. Выбирают лучших из 
лучших. новички три месяца 
учатся в школе вожатского ма-
стерства, сдают экзамены, про-
ходят собеседование по скай-
пу с руководством «орленка». 

потом еще две недели перед 
началом трудового семестра 
перенимают опыт у старших 
коллег уже в лагере, - расска-
зывает комиссар■Витебского■
областного■штаба■студенче-
ских■отрядов■Виктория■Ку-
желева.

«орлята» белорусских вожа-
тых обожают. еще бы! коман-
дует витебским студотрядом 
«нло» не кто-нибудь, а артист 
национального академическо-
го драмтеатра имени якуба ко-
лоса, обаятельный весельчак 
Александр■Базук.

- осенью - на сцене, летом - 
на смене, - шутит актер. - уже 
четыре года ездим в лагерь 
«комсомольский» (один из 
девяти в «орленке»). работа 

здесь - удивительный опыт и 
неповторимые эмоции. кста-
ти, «нло»  - единственный 
белорусский педагогический 
отряд в детском центре. так 
что на нас дополнительная от-
ветственность - достойно пред-
ставить свою страну. забавно, 
но позапрошлым летом мне 
поручили задание разучивать 
с целым лагерем (а это восемь-
сот детей!) гимн российской 
Федерации. почетную патрио-
тическую миссию доверили бе-
лорусу - это о многом говорит. 
Часто ребята из нашего отряда 
становятся знаменосцами на 
мероприятиях.

В «орленке» витебчан в шут-
ку называют инопланетянами: 
прилетает «нло» и ставит ла-

герь на уши в хорошем смысле, 
устраивает настоящий бело-
русский «движ»!

- звездим по полной! за 
этим стоит долгий кропотли-
вый подготовительный труд.  
с зимы пишем программы, 
придумываем мероприятия 
вместе с российскими колле-
гами. «орленок» делает став-

ку на сочетание полезного  
с приятным  - образования  
с отдыхом. мы буквально 
каждую минуту расписыва-
ем в своих планах, - делится  
александр.  - потом многие 
наработки и идеи передаем 
коллегам, которые работают  
в белорусских детских здрав-
ницах.

«НЛО» приземЛиЛся в «ОрЛеНке» КАНИКУЛЫ

КСТАТИ
Прошлым■летом■витебские■активисты■БРСМ■начали■

расширять■союзные■трудовые■связи.■На■стройки■Ханты-
Мансийского■автономного■округа■впервые■отправились■
учащиеся■Витебского■технологического■колледжа■и■По-
лоцкого■университета.■В■этом■трудовом■семестре■строй-
отряд■«Ермак»■имени■Баграмяна■снова■ждут■в■городе■
Белоярске.

Герман МОСКАЛЕНКО

■■ Лед■тронулся.■С■1■июня■
2018■года■начнет■действо-
вать■соглашение■между■Рос-
сией■и■Беларусью -■первый■
реальный■шаг■на■пути■к■сня-
тию■ограничений.

Назвали документ «Спор-
тивное соглашение». Оно 
позволит иностранным бо-
лельщикам с фан-картой 
пересекать белорусско-рос-
сийскую границу без визы. 
Документ подпишут в конце 
мая, отработают «схему» на 
предстоящих крупных между-
народных чемпионатах - фут-
больном мундиале и Вторых 
Европейских Играх в Минске 
в 2019 году. Работа по подго-
товке масштабного соглаше-
ния о взаимном признании 
виз в Союзном государстве 
должна завершиться к концу 
этого года.

Тему подробно обсуждали на 
«круглом столе» «Актуальные 
вопросы миграционной поли-
тики в Союзном государстве», 
который прошел в белорусской 
столице в рамках экспертно-
медийного тура, организован-
ного Постоянным Комитетом 
Союзного государства.

- Часть вопросов о пересе-
чении границы уже отрабо-
тана,  - сказал заместитель■
Государственного■секрета-
ря■ Союзного■ государства■
Алексей■Кубрин. - Недавно 
прошло очередное заседание 
Межгосударственной межве-

домственной рабочей группы 
по выработке рекомендаций 
по проведению согласованной 
миграционной политики.

По словам начальника■Де-
партамента■по■гражданству■
и■миграции■МВД■Республи-
ки■Беларусь■Алексея■Бегуна, 

«Спортивное соглашение» уже 
находится «в высокой степени 
готовности»:

- Определен механизм взаи-
модействия, создана совмест-
ная рабочая группа - своего 
рода ситуационный опера-
тивный мини-штаб, он будет 
отслеживать ситуацию с пре-
быванием граждан третьих 
стран, которые будут следо-
вать в Россию через Беларусь.

Основной вопрос - безопас-
ность. Лица из третьих стран, 
въезд которых нежелателен 
в Беларусь или Россию (а это 
около 1,7 миллиона человек), 
не смогут пересечь границу 
Союзного государства. Для 
обмена информацией и опе-
ративного решения вопро-
сов между Министерствами 
внутренних дел наших стран 
впервые организуется защи-
щенный канал связи.

Коллегу дополнил замести-
тель■начальника■Главного■
управления■по■вопросам■ми-
грации■МВД■РФ■Дмитрий■Де-
миденко:

- Мы ожидаем прибытие око-
ло трех миллионов гостей на 
ЧМ, в том числе более полуто-

ра миллионов из стран дальне-
го зарубежья. Уже выкуплено 
около 90 процентов всех би-
летов, что подтверждает наши 
прогнозы.

Основной транзит фа-
натов ждут из Германии и 
Польши. Беспрепятственно 
проехать через белорусско-
российскую границу смогут 
любители футбола, которые 
зарегистрировались через ин-
тернет и получили паспорт 
болельщика. Специальный 
режим транзитного проезда 
начнет действовать за пятнад-
цать дней до старта мундиаля 
и останется в силе еще на 15 
дней после его завершения. 
Все остальные интуристы, у 
кого есть российская виза, но 
нет фан-карты, вынуждены 
будут следовать в Москву и 
другие города России через 
международные пункты про-
пуска на российской границе 
или в аэропортах.

Уже договорились, что в 
таком же режиме все подраз-
деления МВД, пограничной и 
таможенной служб двух стран 
будут работать и в дни Вторых 
Европейских игр.
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сОюзНая виза: геНераЛьНая репетиция

смаЧные «передВижники»

брестский город барановичи  
в день города, 19 мая, побратается 
с российским магаданом. стороны 
наладят сотрудничество в экономи-
ке, торговле, образовании, культуре 
и туризме.

- мы пригласили российскую де-
легацию на день города, чтобы об-
судить направления сотрудничества. 
В частности, в составе делегации бу-
дет представитель крупной торговой 
компании магадана, рассчитываем 
на продвижение продукции, в том 
числе барановичского хлопчатобу-
мажного объединения, мебельного 
производства. Возможно, в ходе об-
щения найдем новые точки сопри-
косновения, - подчеркнула Наталья■
Федорова,■первый■зампредседате-
ля■Барановичского■горисполкома.

СОТРУДНИЧЕСТВО РЕГИОНОВ
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Выставки-ярмарки белорусских товаров и деликатесов с завидной регулярностью  
устраивают практически во всех городах России, даже в самых удаленных.

Барановичи  
едут в магадан

мЕжДУ ТЕм

Пограничные службы наших стран во время ЧМ-2018 на практике  
отработают механизм «единой визы».
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 � В Беларуси изменят правила 
игры в журналистике.

СРЕДСТВО 
ПРОТИВ «УТОК»
За последние пять лет это четвер-

тый пересмотр основного закона, по 
которому живет медиасообщество. 
Изменения диктуют мировые трен-
ды и развитие цифровых технологий.

Правительства многих стран ло-
мают головы, как оградить людей от 
новостей-фейков, злонамеренных 
информационных вбросов ради ма-
нипуляции общественным мнением, 
нейтрализации конкурентов и даже 
вреда здоровью. Достаточно вспом-
нить «группы смерти» в соцсетях или 
раскрутку цветных революций. Све-
жий факт: придуманные блогерами 
«сотни» жертв пожара в Кемерове...

На недавней встрече с журналиста-
ми ведущих СМИ страны президент 
Александр Лукашенко сравнил масс-
медиа с оружием:

- И это оружие мощнее, чем ядер-
ное. Потому что даже малый заряд 
в виде какой-то новости мгновенно 
охватывает планету.

В Беларуси практически в каждой 
семье есть телевизор, а скоростной 
интернет доступен более чем двум 
третям жителей. Совершенствование 
законодательства о СМИ - ответная ре-
акция на проникающий во все сферы 
жизни виртуальный мир.

Поправки в законопроект парла-
мент уже принял в первом чтении. 
Представлял новации министр ин-
формации Александр Карлюкевич. 
В новой редакции будут узаконены по-
нятия «сетевое издание», «интернет-
ресурс», «владелец интернет-ресурса» 
и тому подобные. Веб-сайты, кото-
рые занимаются распространением 
информации, чтобы получить статус 
сетевого издания, будут обязаны заре-
гистрироваться в Мининформе. А их 
сотрудники уравниваются в правах 
с журналистами традиционных СМИ.

- Интернет-ресурс, не прошедший 
государственную регистрацию, не 
будет обладать статусом СМИ, а сле-
довательно, его сотрудники не будут 
считаться журналистами. Хотя сама 

постановка на учет будет носить до-
бровольный характер,  - разъяснил 
министр.

Кстати, аналогичный подход уже 
практикуется в России.

ЧЕРНЫЙ СПИСОК
Законодатели дополнили перечень 

видов информации, которую запре-
щено распространять. В черный спи-
сок попадают ненадлежащая реклама, 
информация, побуждающая к само-
убийству и о способах изготовления 
взрывных устройств и взрывчатых 
веществ.

Документ ограничивает иностран-
ное участие на белорусском медиа-
поле. Редакция СМИ обязана быть 
юридическим лицом - резидентом Бе-
ларуси, а главный редактор - гражда-
нином республики. Если доля ино-
странного капитала в фонде юрлица 
составляет двадцать и больше про-

центов, то оно не может выступать 
учредителем СМИ. А на распростра-
нение продукции иностранных медиа 
потребуется разрешение.

Впервые в законе о СМИ оговарива-
ются права и обязанности владельца 
интернет-ресурса. Прежде всего иден-
тификация пользователей, т.е. обя-
зательная авторизация посетителей 
форумов. По мнению заместителя 
министра Павла Легкого, этот шаг 
облегчит жизнь создателям сайтов:

- Так мы хотим снять ответствен-
ность с владельцев ресурсов за ком-
ментарии. Сегодня форум - это вы-
сокий «забор анонимности», из-за 
которого можно высунуться, плюнуть 
в человека, спрятаться и наслаждать-
ся безнаказанностью.

После принятия по-
правок за оскорбле-
ния или непотребщи-
ну в интернете будет 
отвечать конкретный 
пользователь. Методи-
ки авторизации пока 
в разработке. И здесь возможны ва-
рианты, например, идентификация 
через SMS или соцсети.

ФОРМА И СОДЕРЖАНИЕ
Развиваются технологии - меняются 

и сами СМИ. Прежде всего телевиде-
ние, которое конкурирует за аудито-
рию с интернет-ресурсами. Три года 
назад Беларусь перешла на цифровое 
ТВ. С этого года все национальные 
телеканалы вводят HD-формат веща-
ния. Но за формой должно следовать 
содержание:

- Очень прошу вас и жесточайше 
требую: сделайте телевидение луч-
ше, - не раз говорил Александр Лу-
кашенко и ставил задачу:  - Чтобы 
картинка была и подача материала. 
Чтобы журналист сказал два предло-
жения, и в точку.

Права российских СМИ в Беларуси 
закон никоим образом не ущемляет, 

подчеркивают в Мининформе. В роз-
ницу можно свободно приобрести все 
ведущие издания: «Комсомольскую 
правду», «Известия», «Аргументы 
и факты», «Литературную газету» 
и другие. В сетке телевещания льви-
ная доля приходится на российские 
телеканалы. Более того, белорусские 
каналы ОНТ и СТВ создавались на 
базе российских - Первого и РЕН ТВ 
с сохранением значительной части 
контента.

ВДОГОНКУ ЗА ТРЕНДОМ
В полной мере новые веяния кос-

нутся и союзных СМИ. В духе со-
временных тенденций  - перефор-
матирование союзного телеканала 
ТРО, который после ребрендинга 

получил узнаваемый 
современный логотип 
«БелРос», преобразил-
ся и внешне, и вну-
тренне - изменил сет-
ку вещания. Активно 
представлены в вир-

туальном пространстве и другие со-
юзные СМИ, в том числе и «Союзное 
вече».

Расширение аудитории союзных 
СМИ - это вопрос укрепления Союз-
ного государства, еще один шаг на 
пути формирования единого инфор-
мационного пространства.

- У нас есть единое информпро-
странство. Взаимопроникновение 
достаточное, - считает Государствен-
ный секретарь Союзного государ-
ства Григорий Рапота. - Я, находясь 
в Москве, не испытываю каких-то 
сложностей, чтобы узнать, что проис-
ходит в Беларуси. И наоборот. Знание 
рождает понимание, а понимание - 
симпатию. Опросы общественного 
мнения свидетельствуют: подавля-
ющее большинство россиян поло-
жительно относятся и к белорусам, 
и к институтам, которые работают 
в Союзном государстве.

АГЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ МЕДИАОПАСНОСТИ

Андрей КОБЯКОВ, премьер-министр РБ:
- Главная задача поправок 

в закон о СМИ - уравнять в ответственности за распро-
страняемую информацию - как печатные СМИ, телеви-
зионные, так и интернет-СМИ. Информация влияет не 
только на состояние мира и войны (хотя это главный во-
прос для человечества), но и на экономику, рынки и раз-
витых, и развивающихся государств. Одна из важнейших 
экономических категорий в последнее время, о которой 
стали часто говорить, - это доверие. Оно формируется 
исходя из информационного воздействия.

Андрей НАУМОВИЧ, председатель Комиссии Парламентского Собрания 
по информационной политике:

- Изменения в законе о СМИ сбалансируют его, сде-
лают более прогрессивным и адаптированным к нуждам 
общества. Меня лично волнует вопрос информационной 
безопасности. На это однозначно надо обращать внима-
ние: какая информация должна тиражироваться, а какая 
нет. При этом не будет никаких ограничений на работу 
сайтов и порталов, которые не пожелают регистриро-
ваться. Но в этом случае статусом СМИ они обладать не 
смогут, а их сотрудники соответственно не будут иметь 
прав журналистов.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

SOUZVECHE.RU
РЕПОРТАЖ С МЕЖДУНАРОДНОЙ 

ВЫСТАВКИ СМИ В МИНСКЕ 
ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

Опросы показывают, что только пять процентов молодых людей читают газеты и журналы, десять процентов - смотрят 
новостные программы по ТВ, а более двух третей - черпают новости из интернета.
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 � Китайские власти обе-
щают за пять лет взять 
Всемирную паутину под 
тотальный контроль.

Двадцать лет назад ком-
партия Поднебесной взялась 
очистить онлайн-пространство 
страны от «капиталистической 
заразы». Тогда был запущен 
проект «Золотой щит», кото-
рый с тех пор постоянно со-
вершенствуется.

«Вредный» контент отсека-
ется автоматически до того, 

как пересечет границы госу-
дарства. Фильтрация идет по 
словам и выражениям, а чтобы 
алгоритмы не ошибались - по 
сетям «запрещенку» помогают 
вручную отлавливать специ-
ально обученные люди. Под 
контролем крупные поискови-
ки, где также встроены филь-
тры на определенные запросы. 
Основной акцент делается на 
политическую контрпропаган-
ду и порнографию. Но и этого 

недостаточно, считают власти.
- Мы активизируем деятель-

ность, связанную с сетевым 
контентом, создадим систему 
тотального контроля над ин-
тернетом. Тем самым будут 
обеспечены чистота и свет 
глобальной Сети, - рассказал 
о планах на пятилетку пред-
седатель КНР Си Цзиньпин.

Аргументы у него следую-
щие:

- Мы не можем допустить, 

чтобы Сеть стала платформой 
для распространения вредо-
носной информации и разжи-
гания гнева благодаря слухам.

Три года назад Россия и Ки-
тай подписали соглашение о со-
трудничестве для «обеспечения 
международной информацион-
ной безопасности». Документ 
предусматривает обмен опы-
том и технологиями в области 
киберзащиты, пропаганды, ис-
пользования интернет-ресурсов 
против вмешательства во вну-
тренние дела.

Хотя российские власти за-
веряют, что по китайскому пути 
регулирования интернета не 
пойдут.

- Никакой речи о создании 
российского Firewall (щита) се-
годня не идет, - говорит зам-
главы Минкомсвязи РФ Алек-
сей Волин. - Эта штука крайне 
дорогая. Более того, находясь 
в Китае, могу точно сказать, 
что любой человек, кто хочет 
получить доступ к запрещен-
ным порталам, за пару минут 
получит доступ без проблем.

Наталья ДОЛГУШИНА

 � Заместитель председателя Комиссии Пар-
ламентского Собрания по информационной по-
литике Владимир Афонский считает, что с фей-
ковыми новостями надо бороться жесткими 
нормами закона.

- Недавно Александр Лукашен-
ко подписал указ об утвержде-
нии Соглашения о сотрудничестве 
государств-членов Организации 
Договора о коллективной безо-
пасности в области обеспечения 
информационной безопасности.

- Я поддерживаю выработку 
единой стратегии обеспечения 
информационной безопасности 
членов ОДКБ, но это не исключает борьбу с фальши-
выми новостями внутри Союзного государства. Давно 
склоняюсь к тому, что в целях противодействия появ-
лению и распространению ложных материалов прежде 
всего необходимо определить ответственность СМИ 
и журналистов за публикации, порочащие честь и до-
стоинство личности, искажающие события и факты. За 
сфабрикованую информацию, которая наносит удар 
по репутации физических и юридических лиц, все, кто 
 к этому причастен, должны быть наказаны. Не только 
по Гражданскому кодексу, но и в особых случаях по 
Уголовному. Зависит от степени ущерба.

- Не попадут ли под раздачу и те, кто справедливо 
критикует власть?

- Надо отличать здоровую критику от лжи. Здоро-
вую критику никто не отменял. Сегодня ответствен-
ность журналистов и изданий за лживые публикации 
ограничена, поэтому их сложно привлечь даже к ад-
министративной ответственности. А за перепечатку 
фальшивки вообще никто не отвечает. Это в корне 
неправильно. Юридическое лицо, имеющее лицензию 
и перепечатывающее непроверенную информацию, 
размещая ее на сайтах или в печати, также должно 
нести ответственность за распространение лжи, от-
вечать и репутацией, и рублем.

- Как противостоять хорошо организованной опе-
рации, очерняющей Россию, как, например, было 
с «делом Скрипалей»?

- Противодействие любой фейковой новости, несу-
щей государству репутационные потери, предполагает 
создание регламента и следование договоренностям, 
закрепленным на площадке ООН. Россия, кстати, не 
раз в рамках ООН предлагала создать единый для всех 
механизм противодействия сфабрикованным новостям.

Россия и Беларусь могут противостоять этому вме-
сте - совместными заявлениями, принятием общих ре-
золюций, выработкой механизма реализации противо-
действия фейковым новостям. На площадке Союзного 
государства необходимо проводить «круглые столы», 
совещания, конференции и другие формы дискуссий. 
И в обязательном порядке приглашать представителей 
западных стран, привлекать публичные, общественные 
организации, пользующиеся заслуженным уважением 
и в Европе, и в Америке, и в Азии, и в Африке. Поче-
му бы нашим странам не стать инициаторами этого 
процесса?

Дмитрий НЕРАТОВ

 � В России главный доку-
мент для СМИ приняли 26 
лет назад. Он кардинально 
изменил работу отрасли.

После развала СССР появился 
документ, отменивший цезуру и 
давший широкие права на учреж-
дение новых журналов и газет. 
Долгое время закон практически 
не менялся, однако небольшие по-
правки внесли шесть лет назад. 
Закон дополнили пунктами, цель 
которых - предостеречь детей от 
информации, способной нанести 
им вред.

Дополнительно к закону о СМИ 
в разное время были приняты нор-
мативные акты, которые касались 
работы журналистов. Четыре года 
назад наделал шуму так назы-
ваемый «закон о блогерах». Он 
приравнял популярных блогеров 
к работникам средств массовой 
информации. Более того, вла-
дельцы персональных страничек 
с суточной посещаемостью в три 

тысячи пользователей и больше 
должны были записаться в ре-
естр Роскомнадзора и выполнять 
требования, установленные для 
СМИ. Проверять публикуемую 
информацию на достоверность, 
признаки экстремизма и прочие 
нарушения закона. За три года 
существования реестра в него 
вошли около трех тысяч блоге-
ров. Доходило до курьезов - год 
назад в  список попал пятикласс-
ник Степан Савельев, который 
рассказывал на своей страничке 
про жизнь динозавров.

В августе 2017 года «закон 
о блогерах» отменили.

- Интернет быстро эволюциони-
рует, и не всегда законы остаются 
такими же эффективными, каки-
ми были в момент их принятия, 
правоприменение доказывает, 
что законы требуют коррекции, - 
пояснил глава Роскомнадзора 
Александр Жаров.

В случае с законом о блогерах 

реальные наказания за наруше-
ния прописаны не были, а три 
тысячи кликов в день перестали 
быть заметной величиной.

В 2014-м вступили в силу резо-
нансные поправки, ограничиваю-
щие иностранное присутствие в 
СМИ. Иностранцы больше не мо-
гут учреждать российское СМИ, 
прямо или косвенно владеть им, 
а допустимая доля в капитале сни-
жена до 20 процентов. Запрещено 
быть учредителями СМИ в России 
людям с двойным гражданством.

Год назад вступил в силу за-
кон, позволяющий присваивать 
иностранным массмедиа статус 
иностранного агента, если газе-
та, журнал, телеканал получают 
напрямую или через посредни-
ков деньги из-за кордона. К таким 
СМИ предъявляются особые тре-
бования. К примеру, они должны 
ежеквартально представлять от-
четность, указывать источники 
финансирования.

ДРАКОНОВСКИЕ СЕТИ КАК У НИХ?

Блогеру закон не писан МНЕНИЕ

ЗА НАМЕРЕННУЮ ЛОЖЬ 
НАДО НАКАЗЫВАТЬ РУБЛЕМ
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Так выглядит изнанка вечерних выпусков новостей, 
которые пользуются популярностью у разных поколений.
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Борис ОРЕХОВ

 � В России распадается 
больше половины семей.

ТРОЙКА, СЕМЕРКА, 
ВРОЗЬ
Дотошные эксперты под-

считали: каждые пятнадцать 
секунд на планете происхо-
дит развод. Люди, когда-то 
любившие друг друга, как 
Ромео и Джульетта, говорят 
друг другу «до свидания» и по-
лучают официальную отметку 
в паспорте, что отныне они 
«бывшие».

Россия, как ни печально, 
входит в число мировых ли-
деров по развалившимся 
ячейкам общества. Только 
в прошлом году на миллион 
заключенных браков при-
шлось больше шестисот 
тысяч неудач. В среднем 
расходится каждая третья 
пара, а в некоторых регио-
нах разводов даже больше, 
чем свадеб (см. инфографи-
ку).

Наиболее опасными перио-
дами брака в России (впро-
чем, как и в большинстве 
стран мира) считаются три, 
пять, семь и девять лет. Имен-
но на этих стадиях, по данным 
социологов, распадается боль-
ше всего семей.

- Кризис трех лет, пожалуй, 
самый тяжелый. Он известен 
также в педагогике. Малыш 

производит свои первые 
осмысленные действия, не-
пременно твердя родителям: 
я сам! Он переходит на но-

вый, осознанный этап. Новый 
этап после трех лет совмест-
ной жизни открывается и пе-
ред молодой семьей. К тому 
же, как правило, на этот пе-
риод приходится рождение 
ребенка. Молодожены пре-
вращаются в родителей - абсо-
лютно новая и неизведанная 
область. Возникают пробле-
мы самого разного характе-
ра  - бытовые, финансовые, 
психологические, о которые 
разбивается семейная лодка, - 
считает социолог Анна Коло-
мийцева.

На «трешнике», согласно 
статистике, ломается поряд-
ка двадцати браков из сотни. 
Причем почти у половины 
этих пар период знакомства 
до свадьбы длился меньше по-
лугода. Люди элементарно не 
успели узнать друг друга.

До года не успевает «до-
жить» примерно четыре про-
цента российских браков, до 
двух лет - еще шестнадцать. 
Семь лет вообще труба, на 
этой цифре горит синим пла-
менем 28 процентов союзов. 
К этому моменту разногласия 
между супругами, накопив-
шись, зачастую перераста-
ют в личную неприязнь. До 
двадцати лет не дотягивает 
21 процент семей. За поро-
гом двадцатника разбегается 
только 12 процентов супру-
гов.

НА СВОБОДУ 
С ЧИСТЫМ 
ПАСПОРТОМ 
- В старину браки были 

крепче. Мужчины занимались 
физическим трудом и войной, 
женщины - детьми и домаш-
ним хозяйством. И матери-
ально полностью зависели 
от мужчины. Перелом про-
изошел в середине прошло-
го века. Бурное развитие 
экономики спровоцирова-
ло спрос на женский труд. 

И дамы стали финансово не-
зависимы. Это одна из при-
чин, пошатнувших взгляды 
на «святость» брачного союза. 
Плюс - сексуальная револю-
ция, когда сожительство вне 
брака уже не считается чем-
то греховным. И постепенно 
разводы стали нормальным 
явлением. Плюс - стресс, де-
прессии и прочие «блага» ци-
вилизации, - считает кандидат 
философских наук Николай 
Земсков.

Последняя возможность для 
примирения супругов - суд. По 
букве закона им дается время 
на размышление. Мера, как 
правило, тщетная. Обратно 
забирает заявление примерно 
три процента пар. Бездетных 
разводят вообще по щелку, 
не вдаваясь в подробности. 

Штампик в паспорт шлеп, 
и - свободны.

Да и что может суд? Браки, 
что бы там ни говорили, за-
ключаются все же на небесах. 
И распадаются при неудачном 
приземлении. Суд лишь кон-
статирует протокольные фор-
мальности.

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:

 � О главных современных причи-
нах расставаний мы спросили на-
учного сотрудника Института пси-
хологии РАН Константина Зуева.

ИНФАНТИЛЬНОЕ 
ПОКОЛЕНИЕ
- Почему все же рас-

падаются российские 
семьи? Понятно, когда 
бегут от алкоголиков, 
наркоманов и дебоши-
ров. А еще почему?

- Лев Толстой в  эпи-
графе к «Анне Карени-
ной» написал, что каж-
дая семья несчастлива 
по-своему. Применительно к разво-
дам с классиком можно поспорить. 
Причины в общем-то одни и те же и не 
меняются на протяжении десятилетий. 
Начнем с того, что многие российские 
пары вступают в брак бессознательно, 
даже спонтанно. И это не зависит от 
возраста. Люди решают пожениться, 
потому что любят друг друга и им ка-
жется, что этого достаточно. На самом 
деле рядом с решением пожениться 
должно стоять решение взять ответ-
ственность за свою половинку и бу-
дущее потомство. Иными словами, 
люди просто не понимают, что такое 
семья. Пребывают в плену иллюзий: 
меня будут любить, ценить, принимать 
таким, какой есть, а я буду делать все, 
что хочу. Такая позиция присуща как 
мужчинам, так и женщинам. И когда 

вдруг выясняется, что нужно менять 
привычки - психологические, бытовые, 
финансовые - то сразу начинаются 

проблемы, скандалы, семьи 
распадаются.

- Любовь слепа. На стадии 
ухаживания влюбленные ча-
сто наделяют друг друга ка-
чествами, которых нет, а на 
то, что не нравится, стара-
ются не обращать внимания. 
Потом нередко наступает 
разочарование.

- Тенденция к идеализации 
партнера, конечно, существу-

ет. Распадаются ли от этого браки? 
И да, и нет. Если супруги достаточно 
зрелые люди и готовы развиваться, 
то они спокойно переживают кризис, 
когда выясняется, что другой человек 
не настолько идеален, каким казался 
изначально. Молодые, напротив, ча-
стенько рубят с плеча. Сказывается 
максимализм, присущий юному возра-
сту. Но статистически это не настолько 
значимая причина разводов, чтобы 
обсуждать ее в масштабах страны.

- Какая тогда самая значимая?
- Измена. Абсолютное большинство 

браков распадается именно из-за это-
го.

- Согласитесь, что свою лепту 
в разрушение семьи нередко вносят 
и родители, которые вмешиваются 
в дела молодых.

- Конечно, есть крайние случаи, ког-
да семьи распадаются из-за посто-
янной пилежки со стороны свекрови 
или тещи, зудящей над ухом. Особен-
но когда у молодых нет возможности 
жить отдельно. Но есть и другая при-
чина, не столь лобовая, но все более 
значимая. У нас растет инфантилизи-
рованное поколение. То есть поколе-
ние людей, не способных принимать 
решения. Они все время цепляются 
за мамину юбку, особенно так говорят 
про мужчин. Отсюда все эти шуточки, 
что первые сорок лет жизни мальчика 
самые сложные. Во многом этому спо-
собствуют сами родители - постоянно 
помогают, откликаются на любые за-
просы своих чад. В результате под-
росшие мальчики и девочки не желают 
осваивать взрослые правила и даже 
в браке продолжают жить только для 
себя. Как правило, подобные семьи 
обречены.

КРИЗИС В ПОМОЩЬ
- Дети могут стать тем сдерживаю-

щим фактором, который сохранит 
семью от распада?

- Однозначно нет. Задержать на 
какое-то время - возможно, но не спа-
сти от развода.

- Кому легче завести новую се-
мью?

- Конечно, мужчинам. Они свободны 
от детей.

- Насколько динамика разводов 
зависит от экономической ситуации 
в стране?

- Экономическая психология семьи 
исследована очень слабо. Хотя, на 
мой взгляд, прямой зависимости меж-
ду макроэкономикой и количеством 
разводов нет. Это процессы, идущие 
параллельно. Скажу больше, напри-
мер, в кризисном 2008 году, когда 
доходы семей существенно сокра-
тились, разводов было меньше, чем 
в «тучные» времена начала двухты-
сячных.

- Прогноз на будущее?
- Количество разводов в России или 

останется на прежнем уровне, или, что 
более вероятно, будет расти. И это 
закономерно. Развод теперь не счи-
тается чем-то зазорным. Разведенных 
женщин, матерей-одиночек, равно как 
и отцов-одиночек, уже никто не осуж-
дает. Сам институт семьи как таковой 
переживает серьезные изменения. Он 
становится менее формализованным 
с точки зрения государства. В сторо-
ну психологической близости между 
людьми, а не штампа в паспорте. Все 
больше людей начинают жить вместе, 
заводят детей, минуя формальности 
загсов. Имущественные вопросы ре-
шают через нотариусов. Число граж-
данских браков неуклонно растет. 
И тенденция эта даже более важная, 
чем статистика разводов.

МУЖЧИНА С СОСКОЙ И В БРАКЕ ОСТАЕТСЯ РЕБЕНКОМ ИГРА НА НЕРВАХ
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КРАСИВО РАЗВОДЯТСЯ ТОЛЬКО МОСТЫ

С вещами на выход. Бывшим супругам при разводе приходится 
делить не только имущество, но и совместно нажитое потомство. 
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 � При сегодняшней статистике трудно поверить 
в то, что в начале пятидесятых годов прошлого 
века доля развалившихся белорусских браков со-
ставляла фантастических два процента.

РАЗБЕЖАЛИСЬ 
ПО-СТОЛИЧНОМУ
Времена изменились. Кривая разводов стремитель-

но рванула ввысь. А на рубеже веков чуть было не 
преодолела запредельную планку в семьдесят про-
центов. После чего показатели начали снижаться. 
И за десять лет упали больше чем на двадцать пунк-
тов. И продолжают падать. Хотя факт, что в стране 
распадается практически каждая вторая семья, ра-
довать не может.

Так, в прошлом году белорусы заключили 66 тысяч 
браков, 32 тысячи распались. Среди регионов самый 
высокий процент разводов - в столичной Минской 
и Витебской областях. Заметно более прочные бра-
ки - на Гродненщине и Брестчине. Больше трети 
семейных катастроф в Беларуси случается в первые 
четыре года жизни молодых семей.

По количественным показателям республика от 
страны-соседки тоже отстает не сильно. Специалисты 
констатируют, что белорусы уверенно занимают тре-
тье место в мире по числу разводов. Вслед за Россией.

А ТЫ ТАКОЙ ХОЛОДНЫЙ…
Специалисты утверждают, что причины могут быть 

разные и трудно выделить доминирующие.
- Чаще всего инициаторами развода выступают, 

как ни странно, женщины, - рассказали в Минском 
городском центре социального обслуживания семьи 
и детей. - Они больше мужчин заняты в домашнем 
хозяйстве. На детей и быт тратят четверть личного 
времени. Мужчины - только девять процентов. В кон-
це концов жены устают от этого, и брак катится к 
разводу. Другой причиной распада семьи в респу-
блике является домашнее насилие. По данным соц-
опросов, две трети респондентов хотя бы раз в жизни 
оказывались в такой непростой ситуации. И если 
жертвами сексуального и экономического насилия 
чаще становятся женщины, то психологического - 
в равной степени оба супруга.

Разлад в семьях случается также и из-за сексуаль-
ного охлаждения партнеров, ревности к карьерно-
му росту супруга. Особенно мужа к успехам жены, 
как в известном фильме «Москва слезам не верит». 
Катализаторами семейного распада могут стать 
конфликты с детьми-подростками, особенно мам 
с дочерьми, и вмешательства в семейную жизнь ро-
дителей и других родственников.

При этом большинство специалистов не привет-
ствуют гражданские браки.

- Сожительство, по мнению психологов, заметно 
отличается от настоящей семейной жизни и в боль-
шинстве случаев не приводит молодых людей в загс, - 
поясняют специалисты Центра семьи.

К слову, давно отмечено, что наиболее крепкие 
ячейки общества - в странах, где сильны традици-
онные семейные устои и влияние религии. Видимо, 
поэтому в Беларуси меньше всего разводов на Грод-
ненщине и Брестчине - в западных областях страны, 
где особенно велик авторитет церкви.

Самое печальное, что главными жертвами раз-
водов становятся дети, которые есть в сорока про-
центах распавшихся семей. Около 25 тысяч детишек 
ежегодно попадают в непростую ситуацию выбора 
между мамой и папой.

ПЕРЕЛОМИТЬ ТЕНДЕНЦИЮ
Видя такую картину, в Беларуси стали возрождать 

пропаганду традиционных семейных ценностей: 
прививать их стараются уже юному поколению, 
начиная с ясельного возраста. Много передач для 
всей семьи на радио и телевидении. На укрепление 
брачных уз направили и солидную часть социальной 
рекламы. Однако, очевидно, чтобы окончательно 
переломить негативные тенденции, останавливаться 
на этом нельзя.

Ученые рекомендуют создавать специальные цен-
тры поддержки семьи, куда могли бы обращаться 
молодые люди за консультациями. Они есть, но это 
в основном частные негосударственные инициати-
вы. Подобную работу в Беларуси ведут загсы, но, 
как видно по тревожной статистике, этого сегодня 
недостаточно.

 � О причинах супружеского разлада рас-
сказал кандидат медицинских наук Михаил 
Виткин.

-  Много браков распада-
ется в первые годы. 

- Вполне объяснимо. 
Сколько семья, прежде 
всего молодая, может про-
держаться на одной стра-
сти? До тех пор, пока не 
остынет первое впечатле-
ние. Не больше года. Как 
сказал мне один пациент: 
одеяло нужно иметь обяза-
тельно двуспальное. Полгода еще можно спать 
в обнимку, а потом все равно потянет в разные 
углы. И одеяла должно хватать на двоих.

- Измены - самая частая причина разводов. 
Кто гуляет чаще - мужчины или женщины?

- На самом деле примерно одинаково. Просто 
женщины лучше умеют это скрывать, они хитрее 
по натуре и меньше попадают в статистику.

- Хитрость - хитростью, но если ты прожил 
с человеком уже несколько лет, обязательно 
почувствуешь неладное?

- Если люди друг друга чувствуют, это впол-
не удачно эмоционально складывающиеся от-
ношения, при которых, как правило, измен не 
происходит.

- Приближается лето, пора отпусков.
- Всем семейным парам - и молодым, и тем, 

кто давно в браке - отдыхать лучше вместе. Если 
раздельно - это уже нарушение отношений. Все 
разговоры типа отдохнуть друг от друга, разлука 
сближает - полная ерунда. Самообман. Если люди 
не хотят даже рядом лежать на пляже, скорее все-
го, их отношения дали трещину, которая с годами 
будет только разрастаться, пока не превратится 
в пропасть.

КОММЕНТАРИЙ 
СЕКСОЛОГА

КУРОРТНЫЙ ОБМАН
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МАМА, ПАПА, Я - 
ТЕПЕРЬ БЫВШАЯ СЕМЬЯ

ОТКЛИКИ ЧИТАТЕЛЕЙ

Мария: В СССР было два периода быстрого 
роста населения. С 1926 года по 1939-й население 
выросло с 147 миллионов  до 170,5. И с 1946-го 
по 1959 год, когда нас стало больше на 38,5 
миллиона. Разводы стремились к нулю. Годы по 
уровню жизни не самые лучшие. Сейчас пеняют, 
что кризис - вот и рушатся браки. Но статистика 
говорит обратное. 

Николай: Проблема не в экономике, а в голо-
вах. Ценности поменялись. Раньше жили бед-
нее, но семьи были крепче. Стремление к жизни 
в семье зависит от соотношения двух факторов: 
взаимовыручки и необходимости договаривать-
ся и делиться своей свободой. Влияние перво-
го фактора снизилось (человек вполне спосо-
бен обеспечивать себя сам), а второго возросло 
(у людей стало больше своих увлечений).

Катюша: Для нашего времени брак - большой 
хомут и практически тюрьма. Можно рассма-
тривать гостевой брак. Жениться-разводиться 
и в ипотеку влезать - это не жизнь!

Сергей: Женщины, берегите семью! Согласно 
данным Центра социальной и судебной психиа-
трии имени Сербского, дети из семей без отца в 
пять раз чаще живут в бедности, в три раза чаще 
не успевают в школе и совершают самоубийства, 
в два-три раза чаще испытывают поведенческие 
и эмоциональные проблемы. Они более склонны 
к курению, пьянству, наркомании, преступлениям. 

Наиля: Вино ваты ТВ и гламурные журналы, 
Гол ливуд и марке тинг. Женщины абсо лютно бес-
сильны перед улов ками мар кето логов, за висть 
не дает им спо койно жить, пока они не купят то, 
что есть у той тетки с об ложки. Забы вают, что 
главная их за дача - ро дить и вырас тить детей. 
Неудов летво ренные своей жизнью, от личной от 
кар тинки по ТВ, начи нают сры вать злость на му-
же, ко торый  в итоге не выдерживает. 



18 - 24 мая / 2018 / № 2012 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НОЧЬ МУЗЕЕВ

СТАДИОН «ЛУЖНИКИ»

 � Где: Москва, Лужнецкая набережная, 
24

 � Что ждет: Вы фактически запрыгнете 
на подножку уходящего поезда, потому 
что на следующий день стадион закроет-
ся для подготовки к чемпионату мира по 
футболу. С 14 июня по 15 июля он примет 
семь матчей.

- Стадион «Лужники»  - это же еще 
и потрясающе интересный архитектурный 
объект, - рассказала «СВ» Юлия Журки-
на, заместитель директора по комму-
никациям и продвижению олимпийско-
го комплекса «Лужники». - Участники 
«Ночи» попадут в те места, которые обыч-
ному посетителю не увидеть: в пресс-
центр и в VIP-ложу, откуда открывается 
панорамный вид на стадион. Футбольное 
поле, правда, потоптать не пустят, но его 
можно будет рассмотреть на расстоянии 
вытянутой руки и с самого верхнего ряда. 
Ну и, конечно, можно будет посмотреть 
на Москву с самой большой смотровой 
площадки в Европе на крыше стадиона.

 � Время: 19 мая в 22.30 (экскурсия 
в рамках «Ночи музеев») и 16.00, 18.00, 
20.00 и 22.00 (экскурсии от бюро «Москва 
глазами инженера»).

 � Вход: Присоединиться к группе, что 
идет в 22.30, уже невозможно. Зато на 
остальные экскурсии еще есть места. 
Стоимость - 1490 рублей.

МУЗЕЙ ЛЬВА ТОЛСТОГО

 � Где: Москва, улица Пречистенка, 11/8
 � Что ждет: Актриса Ксения Гро-

мова (Катя из сериала «Краткий курс 
счастливой жизни» и лауреат «ТЭФИ») 
перевоплотится в супругу Толстого гра-
финю Софью Андреевну и зачитает ее 
мемуары. Ну а потом придет черед му-
зыкантов. Сначала состоится концерт 
международного женского хора, затем 
выступит оркестр Московского колледжа 
импровизационной музыки Moscow Swing 
College Band.

 � Время: 19 мая с 18.00.
 � Вход: моноспектакль - бесплатно; кон-

церт - 300 рублей.

ДАРВИНОВСКИЙ МУЗЕЙ

 � Где: улица Вавилова, 57
 � Что ждет: Закат на крыше! Можно 

будет насладиться им, поваляться на 
удобных пуфиках, почитать любимую 

книжку, взяв ее в зоне 
буккроссинга, а также 
посмотреть фотовы-
ставку Ольги Тито-
вой «Прайд». Стрит-
фотограф запечатлела 
горожан, которые живут в бетонных джун-
глях, но мечтают попасть в Африку, куда 
им, когда они были детьми, «запрещалось 
гулять». На выставке можно будет также 
нарисовать диких кошек и сделать себе 
при помощи художников аквагрим. Затем 
состоится концерт группы Mind The Gap 
и перфоманс Spirit Animal, во время ко-
торого научат находить в себе самом 
животное и общаться с ним.

 � Время: 19 мая с 18.00.
 � Вход: бесплатно.

МУЗЕЙ ИСКУССТВА 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА 
XX - XXI ВЕКОВ

 � Где: Санкт-Петербург, набережная 
канала Грибоедова, 103

 � Что ждет: Эксперимент от коллабора-
ции продюсеров Motor&Korol. Он пройдет 
во дворе-колодце музея. С собой нужно 
обязательно принести смартфон и науш-
ники. Организаторы акции предлагают 
почувствовать себя на бесшумной вече-
ринке и стать странным среди странных. 
В наушниках всех, кто придет на дискоте-
ку, будет звучать одна и та же музыка. И 
каждый будет двигаться в переполненном 
людьми дворе-колодце под необычные 
ритмы. В самом музее откроется выстав-
ка советской живописи «Окна в Россию. 
Шедевры семи поколений».

 � Время: с 00.00 до 02.00.
 � Вход: бесплатно.

ВОДОНАПОРНАЯ БАШНЯ

 � Где: Екатеринбург, улица Горького, 
4В (Плотинка)

 � Что ждет: Истории об уникальном 
памятнике архитектуры из дерева и гра-
нита, о символе города, построенном 
в 1880-е годы. Первоначально в башне 
находились железнодорожные мастер-
ские, затем - жилой дом. С 1995 года 
там располагается выставка уральского 
металла, где можно увидеть печные за-
слонки, утюги, гири, сковородки, ковши, 
подносы разных исторических периодов.

 � Время: с 19.00 до 22.45, вход каждые 
15 минут.

 � Вход: бесплатно.

«СТРАНА 
МИНИ»

 � Где: Минск, про-
спект Независимо-
сти, 25

 � Что ждет: Всего за два часа 
можно будет увидеть все достопри-
мечательности Беларуси, почувство-
вав себя великаном. Потому что все 
замки Синеокой представлены в ви-
де уменьшенных копий. Желающих 
ждет интеллектуальный квест. Так 
что берите с собой друзей всезнаек, 
ведь придется вспоминать, в каком 
году были построены средневеко-
вые замки в Беларуси, и о тайнах 
Брестской крепости.

 � Время: с 20.00 до 02.00.
 � Вход: бесплатно - для девушек, 

которые придут… в мини-юбках! Для 
остальных взрослый билет - 200 ру-
блей, детский - 150.

МУЗЕЙ МОРОЖЕНОГО 
«БЕЛЫ ПОЛЮС»

 � Где: Минск, проспект Победи-
телей, 9

 � Что ждет: Сладкий сюрприз 
для первых посетителей! Ради них 
примерно с десяток мороженщиц 
устроят кулинарный батл. Сразятся 
на вафельницах. Победят те, кто 
испечет самые вкусные и хрустя-
щие домашние вафельные трубоч-
ки! Ими, а также мороженым уго-
стят первых двести посетителей. 
Всем остальным достанутся истории 
о создании лакомства, его появле-
нии в Европе и СССР и о японском 
мороженом со вкусом морепродук-
тов. Экскурсии будут как на русском, 
так и на белорусском языках.

 � Время: с 10.00 до 22.00.
 � Вход: бесплатно.

БРЕСТСКИЙ 
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

 � Где: Брест, улица Маркса, 60
 � Что ждет: Всевозможные игры 

народов мира. От деревянных бирю-
лек, которые так любили в Беларуси 
в старину, до популярного нынче 
настольного развлечения «Престол 
ВКЛ». Также можно будет сыграть 
в сеги (японские шахматы) и го (еще 
одна игра из Страны восходящего 

солнца). Можно будет размяться во 
время латиноамериканских танцев 
и поучаствовать в научном шоу. За-
вершится вечер концертом извест-
ных в Бресте музыкантов. В част-
ности, группы «Усы».

 � Время: с 19.00.
 � Вход: бесплатно.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ 
ТЕАТРАЛЬНОЙ 
И МУЗЫКАЛЬНОЙ 
КУЛЬТУРЫ

 � Где: Минск, Музыкальный пе-
реулок, 5

 � Что ждет: Выставка «Жыц-
це беларускіх дваран на мяжы 
стагоддзяў». Там можно будет сфо-
тографироваться в обстановке XVII - 
XIX веков, почувствовав на минутку 
себя дворянином. Насладившись 
выставкой, можно будет послушать 
концерт Ольги Акулич и белорус-
ской группы «Верасень». После это-
го желающих обучат танцам XIX - XX 
веков: фокстроту, вальсу и танго, 
также экзотическому хезиштейну. 
Попутно начнется мастер-класс 
по созданию популярной игрушки 
викторианского времени - таума-
тропа, основанной на оптической 
иллюзии. Например, если быстро 
вращать чашку с двумя рисунками, 
нанесенными с разных сторон, они 
будут восприниматься, как один.

 � Время: с 19.00.
 � Вход: бесплатно.

БЕЛОРУССКИЙ МУЗЕЙ 
ИСТОРИИ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ

 � Где: Минск, проспект Победи-
телей, 8

 � Что ждет: Сказка. С наступле-
нием вечера экспозиция оживет. 
Залы заполнят летчики, танкисты, 
партизаны, медсестры, военные кор-
респонденты. Каждый из них рас-
скажет о том или ином экспонате 
выставки. Некоторые даже устроят 
мини-спектакли, и зрители смогут 
в них поучаствовать.

 � Время: с 18.00.
 � Вход: Бесплатно для тех, кто 

придет в форме Советской армии 
и в одежде 30 - 50-х годов.
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ЗА ТРЕТЬЯКОВКУ И ЭРМИТАЖ 
НИ РУБЛЯ НЕ ОТДАШЬ
Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В ночь с субботы на воскресенье 
в российских и белорусских вы-
ставочных центрах развлечения 
по вкусу найдут книголюбы, зна-
токи истории, любители танцев и 
даже сладкоежки. Редакция «СВ» 
выбрала места, куда точно стоит 
заглянуть.

«Ночь музеев», конечно, условное 
название масштабного культурного 
праздника. Многие приглашают уже 
с пяти часов вечера. Также условное 
определение - «бесплатный вход». 
Примерно половина музеев все-таки 
будет взимать плату. Пусть и со скид-
ками. Например, увидеть настоящую 
молнию на расстоянии вытянутой 

руки в Минском музее популярной 
науки «Элементо» можно будет за 
250 рублей. А взглянуть на актрису 
Светлану Крючкову в петербург-
ском саду Фонтанного дома - за 150.

Но, конечно, на классические вы-
ставки, например, в московские 
Третьяковку и Пушкинский музей, 
а также в питерский Эрмитаж вход 
бесплатный.

Кстати, будут открыты и двери по-
сольств, расположенных в истори-
ческих зданиях. В Москве это пред-
ставительства Италии, Австрии, 
Канады, Новой Зеландии, Норвегии 
и другие.

Всего в российской «Ночи му-
зеев-2018» задействуют больше 
двухсот площадок, в белорусской - 
117.

В моду входит популярная забава - селфи-реплики знаменитых картин. 
Чем не пародия на «Неравный брак» Пукирева? Разве что жених посимпатичнее.
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 � Участникам из наших стран оста-
лось только проводить работу над 
ошибками.

НЕ ПУСТИЛИ 
В МУЗЕЙ ТЮССО
В этом году «путевка» на конкурс до-

сталась россиянке Юлии Самойловой 
автоматически. Официальный транс-
лятор «Евровидения» Первый канал 
выбрал певицу «голосом» страны еще 
в 2017 году. Но из-за запрета на въезд 
в Украину Самойлова поехать не смогла. 
Поэтому отправилась покорять конкурс 
в этом году. К сожалению, так и не прео-
долела полуфинальные прослушивания. 
Расстроилась. Были и слезы на плече 
у любимого мужа Алексея. Но Юлю не 
сломить. Вернувшись в Москву, сразу 
включилась в работу:

- Несмотря ни на что надо оставать-
ся сильным… Мы можем сдвинуть горы 
и идти дальше к своим целям - главный 
посыл песни, которую я исполнила на «Ев-
ровидении». Хочется, чтобы она отозва-
лась в душе каждого. Благодарна всем, 
кто болел за меня. Я чувствовала эту 
поддержку.

«Евровидение» - бесценный опыт. Но 
и дальше ждет много нового: выход книги, 
полноценного альбома и нового клипа… 
В четверг в Московском Доме книги на 
новом Арбате встреча, где представляю 

книгу «Обычная необычная жизнь», 
в которой рассказываю о своем пути.

- После «Евровидения» почувство-
вала, что стала популярнее?

- Первая известность пришла еще по-
сле «Фактора-А». До сих пор благодар-
на Алле Пугачевой, которая поверила 
в меня. Мне начали многие писать 
в соцсетях. Радовалась добрым словам 
и поддержке. Были и те, кто критиковал. 
Я расстраивалась. Но потом поняла, что 
это бесполезно. Сегодня предпочитаю 
общение вживую. Свою жизнь показы-
ваю в видеоблоге на YouTube «Будни на 
колесах». Возможно, кого-то вдохновит 
мой пример.

- Об этом и песня «Меня не сло-
мить»…

- Именно так. Мне нравится посыл этой 
песни. «Я себе улыбаюсь, неба касаюсь». 
Улыбайтесь себе, преодолевайте стра-
хи. Это важно. Самый страшный враг 
не внешний, а внутренний. Если ты опу-
скаешь руки, тебе уже никто не поможет.

- Перед «Евровидением» был боль-
шой тур. Европа, Россия, опять Европа. 
Знаю, что в Амстердаме не пустили 
в Музей мадам Тюссо. Что это за исто-
рия?

- Не совсем так. После уговоров нам 
разрешили войти и посмотреть, и я оста-
лась в восторге. Дело в том, что в музее 
нет всех необходимых приспособлений 

для колясочников. Как мне объяснили, ес-
ли будет пожар, то меня просто не успеют 
вынести на руках. Конечно, вероятность 
пожара мала. Но понимаю, что все ради 
моей безопасности. Это правильно.

МУЖ НОСИТ НА РУКАХ
- Из центральных событий «Еврови-

дения» - ты возглавила акцию «Бес-
смертный полк».

- В Португалии шествие «Бессмертный 
полк», конечно, не такое грандиозное, 
как в Москве. Но проходит четвертый 
год и также стало традицией. Десятки 
людей приходят, чтобы колонной пройти 
и вспомнить героев. В этом году в акции 
приняла участие и я, и московская де-
легация «Евровидения». Это было не-
забываемо.

- Европейские СМИ писали: «супруг 
носит Юлю на руках». Вы стали  самой 
романтичной парой весеннего Лис-
сабона.

- Был такой момент: на первой репети-
ции лифт в отеле сломался, я, конечно, 
растерялась: как быть? Леша, не думая, 
подхватил вместе с коляской. Вот и все.

- Как тебе победительница «Еврови-
дения» - Нетта?

- Она большая молодец! Поздравляю 
ее от всей души. «Евровидение» - это 
множество прекрасных встреч и новых 
друзей. Например, я встретилась с по-
бедителем прошлого года Сальвадором 
Собралом. Замечательный, светлый че-
ловек.

- Ты не раз говорила в интервью, 
что после выступления Алсу на «Ев-
ровидении» в 2000 году мечтала 
о конкурсе. Теперь желание испол-
нилось, что чувствуешь?

- Мечты должны сбываться 
у всех людей в мире. Собы-
тия, которые происходили 
и происходят со мной по сей 
день, кажутся сказкой. Но 
волшебство повсюду, 
просто его нужно за-
мечать.
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Юлия КОНОВАЛОВА,
Ольга САРУХАНОВА

 � В заключительную часть самого 
популярного песенного конкурса Ста-
рого света, который прошел 13 мая 
в Лиссабоне, прошли участники из 
26 стран. К сожалению, России и Бе-
ларуси среди них не оказалось.

Несмотря на то, что наших стран 
в итоговом списке участников не бы-
ло, заочно мы все же «засветились». 
Российский певец Филипп Киркоров 
в этом году продюсировал Молдавию. 
Его подопечная DoReDos в финале 
заняла десятое место. А Норвегию 
второй раз представил белорус с 
норвежским паспортом Александр 
Рыбак. Он уже становился победи-
телем конкурса в 2009 году. Решил 
дерзнуть еще разок. Неудача. Певец 
со скрипкой приземлился на пятнад-
цатой строчке.

Победу одержала Нетта Барзилай 
из Израиля с песней Toy («Игруш-

ка».  - англ.). Совсем не худышка 
с пухлыми щечками, 25-летняя Нет-
та - само воплощение свободы. На 
голове два хвостика. Платье-халат с 
разлетающимися рукавами, поверх 
корсет. Россыпь черных страз по все-
му ярко-розовому костюму. Улыбает-
ся прессе, а особенно дотошным по-
казывает язык и заливисто смеется:

- Главное  - принимать себя та-
ким, какой ты есть. Я люблю себя 
вне зависимости от размера одеж-
ды и настроения,  - говорит певи-
ца,  - а еще горжусь тем, что при-

везу «Евровидение» в Израиль.
Нетта - не «темная лошадка» кон-

курса, главный приз «хрустальный 
микрофон» ей прочили 
многие музыкальные 
критики. А когда песня 
«Toy» «взорвала» интер-
нет, букмекеры тут же 
поставили ее на первое 
место рейтингов. Неза-
мысловатый клип на песню почти в 
каждой стране попал в топ-50 трен-
дов YouTube по просмотрам. Особен-
ность певицы - она голосом создает 

звуки, то есть сама себе аккомпане-
мент. Все привыкли, что полные люди 
стесняются себя или поют какие-то 
баллады, девушка ломает стереоти-
пы - дурачится и веселится на сцене, 
движениями изображая «курочку». 
Ее уверенность и самоирония, а еще 
прекрасные вокальные данные заста-
вили зрителей с первых строк подпе-
вать и пританцовывать.

Жанр песни-победителя «Toy» кри-
тики определили как «ближневосточ-
ный поп-хит»  - смесь поп-музыки 
и хип-хопа. Что-то вроде знамени-
того южнокорейского исполнителя 

PSY и его Gangnam 
Style. Кстати, имен-
но с этой песней 
Нетта и прошла на-
циональный отбор в 
Израиле.

По итогам го-
лосования зрителей и жюри 
Нетта получила 529 балов. Вто-
рое место  - у Кипра, третье  - 
у Австрии.

ВЕСЕЛАЯ «КУРОЧКА»,
БЕЛОРУС СО СКРИПКОЙ
И ПРОЛЕТ МИМО ФИНАЛА

 � Синеокой в Лиссабоне 
тоже не повезло. На первом 
полуфинале певцу Никите 
Алексееву не удалось на-
брать нужных баллов.

- Спасибо всем огромное за 
поддержку! Я знаю, что очень 
многие вчера были со мной, 
и это чувствовалось. Безумно 
рад, что в моей жизни закон-
чился этот этап и начинается 
новый, - рассказал певец в сво-
ем Инстаграме.

Продюсер исполнителя Олег 
Боднарчук также поблагода-
рил зрителей за поддержку: 
«Спасибо каждому за эти по-
следние полгода. Что я могу 
сказать об этом всем? На «Ев-
ровидение» едут дураки или ро-
мантики, или и то, и то вместе - 
Дон Кихоты и Санчо Пансы. 
Зачем? Конечно, за той самой 
сказочной мельницей, которую 
они так никогда и не найдут: ни 
выигравшие, ни проигравшие. 
Это мечтатели, авантюристы, 
но люди очень смелые, потому 
что не боятся риска, хотят от 
жизни больше эмоций, бегут 
от обыденности, а главное - лю-
ди, которые не боятся начинать 
сначала».

Кстати, 18 мая Никита 
Алексеев отметит 25-й 
день рождения, но и в 
праздник отдыхать не 
собирается:

- Я не ухожу в отпуск 
и снова в работе, уже 

18 мая большой 
концерт в Одес-
се. Меня ждет 
много нового 
и интересно-

го,  - поде-
лился ар-

тист.

SOUZVECHE.RU
КАК В МИНСКЕ ГОТОВЯТСЯ 

ПРИНИМАТЬ ДЕТСКОЕ 
«ЕВРОВИДЕНИЕ» - НА САЙТЕ

Вячеслав ПРОКОФЬЕВ/ТАСС

В поисках 
сказочной мельницы

НАШИ В ЛИССАБОНЕ

Юлия САМОЙЛОВА:

МЕНЯ НЕ СЛОМИТЬ

Во время номера ALEKSEEV очень 
волновался, из-за чего у него дрожала 
не только роза в руках, но и голос.

Россиянка выступала при 
поддержке команды - танцоров 
шоу-балета «Тодес».
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Герман МОСКАЛЕНКО, 
Борис ОРЕХОВ

■■ Легендарный■футболист■согла-
совал■контракт■с■местным■клубом.

сенсационное 
предложение
Помните старую песенку Анне■Ве-

ски: «Пригласи меня на самбу, Мара-
дона, побеседуем о жизни и любви». 
Один из лучших игроков в истории 
исполнит футбольный танец с брест-
ским «Динамо». Известие об этом по-
ставило на уши болельщиков не толь-
ко в Беларуси, но и в России. Сперва 
было непонятно, в каком качестве 
будет работать звезда мирового фут-
бола в команде. По информации ар-
гентинской газеты As, белорусский 
клуб предлагал 57-летнему Марадоне 
пост спортивного директора. Парал-
лельно ходили слухи, что дон Диего 
станет главным тренером брестской 
команды. А в интернете промелькну-
ла версия с национальной сборной 
Синеокой. Но эта утка долго не про-
жила.

- Никаких переговоров по поводу 
приглашения аргентинского специ-
алиста в сборную команду не вели, 
информация не соответствует дей-
ствительности, - развеяла пересуды 
пресс-служба Белорусской федерации 
футбола.

Год до этого Диего проработал в 
Объединенных Арабских Эмиратах 
с клубом «Аль-Фуджейра». По кон-
тракту он должен был вывести коман-
ду из второго дивизиона в первый. 
Однако не получилось. Аргентинец 
подал в отставку, но клуб предложил 
ему продолжить сотрудничество. Тог-
да Марадона потребовал увеличить 
выплаты. Словом, не договорились, 
и король футбола потерял свой пост. 
Вот тут-то в адрес Марадоны и по-
ступил ряд предложений - из Турции, 
Кувейта и Беларуси.

ТеаТр одноГо арТисТа
Многие не верили, но история  

с брестским «Динамо» все же реаль-
ная. Хотя игроки клуба до последнего 
ничего не знали.

- Все считают, что в чемпионате Бе-
ларуси такого быть не может. Где мы 
и где Марадона? - заявил защитник 
Максим■Витус■в эфире радио «Ком-
сомольская правда». - Но руководство 
клуба пытается выйти на совершенно 
новый уровень. Так что слух просто 
так не появится.

Так и есть. Легендарный футболист 
сам объявил, что стал председателем 
Правления футбольного клуба.

- Подписываю контракт и станов-
люсь президентом «Динамо-Брест». 
Спасибо за доверие,  - подтвердил 
Мара дона.

В клубе уточнили, что контракт рас-
считан на три года и на экс-чемпиона 
мира лягут достаточно серьезные 
обязательства.

- Диего будет заниматься вопроса-
ми стратегического развития клуба, 
а также взаимодействовать со всеми 
его подразделениями, включая нашу 
детскую академию. Марадона всту-
пит в полномочия после окончания 
чемпионата мира в России, - расска-
зал представитель клуба.

В конце концов, а почему нет? 
Брестчане ставят большие цели  
в чемпионате и евротурнирах. В про-
шлом году уже взяли Кубок страны. 
В марте обыграли БАТЭ в поединке за 
Суперкубок. При этом «Динамо», иду-
щему восьмым в чемпионате, сроч-
но нужен главный тренер. На днях 
с этого поста уволили чеха Радослава■
Латала, и обязанности главкома по-
ка исполняет спортивный директор 
Сергей■Ковальчук.

В клубе любят нестандартные реше-
ния. Год назад, например, пригласили 
на сбор знаменитого немецкого игро-
ка Кевина■Кураньи. Благо с финанса-
ми в Бресте полный порядок: спонсор 
клуба - компания SOHRA Overseas, 
хозяином которой является шейх 
Поль■Даэр. Появление в городе над 
Бугом мировой легенды, несомнен-
но, оживит всю футбольную жизнь 
в стране. К тому же аргентинец - еще 
тот артист, может разыграть на кром-
ке поля целый спектакль. Зрителям 
будет на что посмотреть. А уж от же-
лающих пообщаться с легендарным 
чемпионом и сделать селфи точно 
отбоя не будет.

АРЕНА

�Евгений� ЛовчЕв,� бывший�
защитник�московского�«Спар-
така»�и�сборной�СССР:

- переезд марадоны в беларусь, если контракт все 
же будет подписан, можно оценивать с разных сто-
рон. В том числе как рекламную акцию для брестско-
го «Динамо». клуб сразу окажется в центре внимания 
всей европы. аншлаг на трибунах гарантирован. зри-
тели пойдут не на игру, а именно на марадону. Дру-
гой вопрос - какие обязанности у него будут в «Дина-
мо»? по большому счету у марадоны с тренерством не  
очень получалось. с великими, впрочем, такое бывает. 
с другой стороны, задачи клуба очевидны - завоевать 
«золото» чемпионата и выйти в лигу чемпионов. значит, 

нужно укреплять серьезно состав. при участии марадоны 
зазвать в брест топовых игроков будет намного проще.

Сергей�АЛЕЙНИКов,�бывший�полузащитник�минского�
«Динамо»,�«Ювентуса»�и�сборной�СССР:

- В италии мне не раз доводилось играть против мара-
доны. он выступал тогда за «наполи». Футбольный гений 
и при этом человек отличный. Вне поля вполне нормаль-
ный и адекватный, во всяком случае, каким я его знаю. 
как-то раз я подошел к нему и попросил подписать книж-
ку для одного белорусского болельщика. Думаю, многие 
современные звезды отказались бы, а то и послали куда 
подальше. а он тут же взял ручку и  подписал. Желаю ему 
в бресте успехов, буду за него болеть.

ДОСЛОВНО

Герман МОСКАЛЕНКО

�■ Сборная�Беларуси�вылетела�
из�элиты�мирового�хоккея,�но�
обещает�скоро�вернуться.

последних шансов сохранить 
прописку в компании сильнейших 
команда лишилась после проигры-
ша - 0:4 - прямым конкурентам за 
выживание австрийцам.

поражение обидное. Даже в таком 
составе и при такой готовности игро-
ков белорусы должны были побеж-
дать 17-й номер мирового рейтинга 
австрию в одну калитку. но кто бы 
что ни говорил, проиграла команда, 
а значит, проиграл тренер. В 2002 
году, когда белорусы сенсационно 
победили на олимпиаде шведов, 
условия для занятий хоккеем были 
в стране похуже. но тогда на лед вы-
шла команда, как монолит, тренер 

владимир�Крикунов смог сплотить 
и настроить. был ли такой лидер в 
копенгагене? Вопрос риторический.

- при счете 0:1 мы возили ав-
стрийцев в их зоне, но некоторые 
игроки начали показывать свое «я», 
играть грязно, и нас наказали уда-
лениями. коллектив был не такой 
сплоченный - и это вина всех, - ска-
зал защитник Дмитрий�Коробов.

команда играла худшую реплику 
североамериканского хоккея - «бей-
беги». и третий год балансировала 
на грани вылета из «вышки», а коуч 
каждый раз усыплял всех манилов-
скими байками про шансы на меда-
ли. поэтому никто не удивился, что 
после четырех поражений подряд на 
турнире североамериканца Дейва�
Льюиса�сменил на тренерском мо-
стике россиянин Сергей�Пушков.

Хотя некоторые фанаты радуются 
поражению. мол, так должно было 

случиться, теперь это подстегнет 
развитие нашего хоккея. глупости! 
Вариант из разряда - «до основа-
ния, а затем». Чтобы строить, не 
обязательно начинать на руинах.

- прежде всего надо пересмо-
треть подходы к развитию детского 
хоккея, - считает главный�тренер�
минской�«Юности»�Михаил�За-
харов. - Да и катков, конечно, не 
хватает. В стране с десятимилли-
онным населением должно быть 
хотя бы сто арен с искусственным 
льдом. Это сразу даст дополни-
тельный толчок развитию хоккея.

тем более на горизонте чемпионат 
мира 2021 года, который минск при-
мет вместе с ригой. В элиту нужно 
возвращаться как можно скорее.  
В идеале - через год. Это реально. 
соперники в борьбе за возвращение 
беларуси вполне по зубам: казах-
стан, Венгрия, словения и литва.

Щелчок шайбой по носу БОЛЬНО ПРИЛОЖИЛИСЬ
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Свои ворота на замке сохранить не смогли, теперь 
снова придется биться за место среди лучших.
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Марадона переедеТ в бресТ 
и возГлавиТ «динаМо»

ДОСЬЕ «СВ»
Диего� Армандо� Марадона� ро-

дился�30�октября�1960�года.�Пя-
тый�ребенок�в�обычной�рабочей�
семье.�чемпион�мира�1986�года.�
вице-чемпион�мира�1990�года.�Луч-
ший�футболист�XX�века�по�голо-
сованию�на�официальном�сайте��
ФИФА.� Был� главным� тренером�
сборной�Аргентины,�с�которой�до-
шел�до�четвертьфинала�чемпиона-
та�мира-2010.�Помимо�футбольных�
подвигов�Марадона�был�замешан�
в�нескольких�историях�с�употре-
блением�наркотиков�и�судебных�
разбирательствах,�включая�арест�
в�апреле�1991�года�за�хранение�ко-
каина�и�двухлетний�условный�срок�
за�стрельбу�из�пневматической�
винтовки�по�журналистам�летом�
1994�года.

Великий аргентинец назвал 
новый контракт еще одним своим 
достижением и развернул над 
головой белорусский флаг.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Собираюсь делать 
вид на жительство в Бе-
ларуси. Как это проще 
организовать?

- Действовать надо через 
органы внутренних дел Бела-
руси по месту регистрации или 
проживания. Причем россияне 
(как и белорусы в РФ) полу-
чают его в первоочередном 
и упрощенном порядке. Сроки 
рассмотрения ходатайства - 
девяносто дней, но для граж-
дан РФ - всего месяц. Из до-
кументов понадобятся:

 � Анкета-заявление по фор-
ме, утвержденной белорусским 
МВД. Ее должны заполнять все 
иностранцы в возрасте от во-
семнадцати лет.

 � Автобиография с датой 
и местом рождения, сведе-
ниями об образовании, по-
служном списке, семейном 
положении и близких род-
ственниках, в том числе жи-
вущих в Беларуси.

 � Внутренний либо загранич-
ный паспорт гражданина РФ.

 � Документ о судимости. 
Справка понадобится людям 
в возрасте от четырнадцати 
лет.

 � Справки о состоянии здоро-
вья и отсутствии заболеваний, 
опасных для населения (вене-
рические и активный туберку-
лез органов дыхания).

 � Четыре цветные фотогра-
фии размером 40×50 мм.

 � Копии документов, под-
тверждающих основание для 
получения вида на жительство 
(свидетельство о рождении, 
о браке, об усыновлении (удо-
черении), архивная выписка, 
подтверждающая прожива-
ние в Беларуси до 12 ноября 
1991 года, записи в трудовой 
книжке, аттестат об окончании 
средней школы или универси-
тета и другие).

 � Документы о наличии не-
движимости на праве соб-
ственности в Беларуси.

 � Временная регистрация 
(без нее россиянин может на-
ходиться в республике до трид-
цати дней с момента въезда). 

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
06.55, 14.20, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.35, 16.05, 22.00 «Пояса Великого 

князя Витовта» (12+)
08.15, 17.15, 23.05 «Академия 

успеха» (12+)
08.35, 15.40, 22.40 «Жизнь и судьба. 

Валериан Куйбышев» (12+)
09.15, 21.15 «ЖЕНЩИНЫ В ИГРЕ 

БЕЗ ПРАВИЛ» (12+)
10.00, 00.55 «На пути к полноте 

свойств» (12+)
10.45, 17.00, 23.20 «Наши про нас. 

Дмитрий Егоров» (12+)
11.00, 19.10 «ВРЕМЯ - ДЕНЬГИ» 

(12+)
11.50 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
12.15, 18.15, 01.45 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.45, 03.15 «ЗАВТРА БУДЕТ 

ПОЗДНО» (12+)
15.15, 23.35 «Карта Родины» (12+)
16.45 «Фабрика кино. Минский 

международный 
кинофестиваль «Лiстапад»» 
(12+)

17.30, 04.50 «Минск - Москва» (12+)
18.40 «Ученый совет» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Каким быть 

общему аграрному рынку?» 
Ток-шоу (12+)

02.15 «Ru/By» (12+)
02.30 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 04.40 «Братская кухня» (12+)
06.55, 14.20, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.35, 22.00 «Александр Медведь. 

Непобедимый» (12+)
08.15, 17.15, 23.05 «Музыка, 

с которой побеждают» (12+)
08.35, 15.40, 22.40 «Жизнь и судьба. 

Никита Хрущев» (12+)
09.15, 21.15 «ЖЕНЩИНЫ В ИГРЕ 

БЕЗ ПРАВИЛ» (12+)
10.00, 00.55 «Родился я литвином» 

(12+)
10.45, 17.00, 23.20 «Ru/By» (12+)
11.00, 19.10 «ВРЕМЯ - ДЕНЬГИ» 

(12+)
11.50 «Специальный репортаж. 

Нижне-Свирский заповедник» 
(12+)

12.15, 18.15, 20.30 «Наши люди. 
Степан Киричук» (12+)

12.45, 03.15 «КУЛЬТПОХОД 
В ТЕАТР» (12+)

15.15, 20.05, 01.40 «Перспективы. 
Клуб экспертов» (12+)

16.05, 02.05 «Есть вопрос! Каким 
быть общему аграрному 
рынку?» Ток-шоу (12+)

17.30 «Карта Родины» (12+)
18.40 «Новое PROчтение» (12+)
23.35 «Крупным планом. 

Антитабачная кампания 
в России: итоги за 5 лет» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.40 «Песни лета от Радио Дача». 

Концерт (12+)
08.30 «Наши люди. Степан Киричук» 

(12+)
09.00 «Ru/By» (12+)
09.20 «Экспериментаторы» (6+)
09.35 «Щит Союза» (12+)
10.05 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
10.30 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)
13.55 «Новое PROчтение» (12+)
14.20 «Мультфильмы» (6+)
16.00 «Минск - Москва» (12+)
16.30 «АНАСТАСИЯ СЛУЦКАЯ» (12+)
18.00 «Песни лета от Радио Дача». 

Концерт (12+)
18.55 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
19.05 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Ru/By» (12+)
20.45 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (12+)
00.05 «Новое PROчтение» (12+)
00.30 «Щит Союза» (12+)
00.55 «Специальный репортаж. 

Ставропольский край» (12+)
01.05 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
01.30 «Песни лета от Радио Дача». 

Концерт (12+)
02.20 «Наши люди. Степан Киричук» 

(12+)
02.50 «Экспериментаторы» (6+)
03.05 «Братская кухня» (12+)
03.50 «Минск - Москва» (12+)
04.20 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.40 «Родился я литвином» (12+)
08.30 «Карта Родины» (12+)
09.00 «Фабрика кино. Оскароносные 

фильмы» (12+)
09.20 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
09.35 «Минск - Москва» (12+)
10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «ТРИ ТАЛЕРА» (12+)
13.55 «Щит Союза» (12+)
14.20 «Мультфильмы» (6+)
16.00 «Наши люди. Степан Киричук» 

(12+)
16.30 «ЗАВТРА БУДЕТ ПОЗДНО» 

(12+)
18.00 «Есть вопрос! Каким быть 

общему аграрному рынку?» 
Ток-шоу (12+)

18.55 «Ru/By» (12+)
19.05 «Песни лета от Радио Дача». 

Концерт (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ТРИ ТАЛЕРА» (12+)
00.10 «Ru/By» (12+)
00.30 «Наши люди. Степан Киричук» 

(12+)
00.55 «Парламенты мира. Киргизия» 

(12+)
01.05 «Карта Родины» (12+)
01.30 «На пути к полноте свойств» 

(12+)
02.20 «Новое PROчтение» (12+)
02.50 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
03.05 «Беларусь. Главное» (12+)
03.50 «Щит Союза» (12+)
04.20 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
06.55, 14.20, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.35 «Антарктида. На край света» 

(12+)
08.35, 16.00, 22.55 «Жизнь и судьба. 

Максим Горький» (12+)
09.15, 19.35, 00.55 «ВАШ СЫН 

И БРАТ» (12+)
10.45, 17.15, 23.20 «Наши про нас. 

Владимир Самсонов» (12+)
11.00, 16.25 «Криптомнезия. Убить 

прошлое» (12+)
11.45, 17.05 «Не только оружием» 

(12+)
12.15, 23.35 «Карта Родины» (12+)
12.45, 21.15, 03.15 «ВЕСЕЛЫЕ 

РАСПЛЮЕВСКИЕ ДНИ» (12+)
14.10 «Парламенты мира. 

Межпарламентская ассамблея 
государств СНГ» (12+)

15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
17.30, 02.30 «Щит Союза» (12+)
18.15, 04.50 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
18.40 «Союзинформ. Итоги» (12+)
19.10 «Наши люди. Степан Киричук» 

(12+)
22.40 «Ru/By» (12+)
04.40 «Специальный репортаж. 

Киров» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 12.15, 04.40 «Братская кухня» 
(12+)

06.55, 14.20, 00.15, 05.20 
«Мультфильмы» (6+)

07.35 «Криптомнезия. Убить 
прошлое» (12+)

08.15 «Не только оружием» (12+)
08.35, 15.40, 22.55 «Жизнь и судьба. 

Лев Толстой» (12+)
09.15 «ВЕСЕЛЫЕ РАСПЛЮЕВСКИЕ 

ДНИ» (12+)
10.45, 17.15, 23.20 «Наши про нас. 

Ирина Макейчик» (12+)
11.00, 16.05 «Маринеско» (12+)
12.55, 19.35, 00.55 «ТОТ, КТО 

ГАСИТ СВЕТ» (16+)
15.15, 23.35 «Щит Союза» (12+)
17.05 «Специальный репортаж. 

Архангельская область» (12+)
17.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
18.40 «Антарктида. На край света» 

(12+)
21.15 «ВОТ И ЛЕТО ПРОШЛО…» 

(12+)
22.20 «Наши люди. Степан Киричук» 

(12+)
22.45 «Специальный репортаж. 

Киров» (12+)
02.20 «Парламенты мира. 

Межпарламентская ассамблея 
государств СНГ» (12+)

03.15 «ДОЧЬ КОМАНДИРА» (12+)
04.20 «Специальный репортаж. 

Золотое кольцо» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 22.15 «Братская кухня» (12+)
06.55, 14.20, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.35 «Маринеско» (12+)
08.35, 15.40, 22.55 «Жизнь и судьба. 

Павел Дыбенко» (12+)
09.15 «ТОТ, КТО ГАСИТ СВЕТ» (16+)
10.45, 17.15, 23.20 «Наши про 

нас. Семья Шипулиных - 
Дударевых» (12+)

11.00 «Антарктида. На край света» 
(12+)

12.15, 23.35 «Карта Родины» (12+)
12.45, 19.35, 00.55 «ЗАВТРА 

БЫЛА ВОЙНА» (12+)
14.10 «Специальный репортаж. 

Архангельская область» (12+)
15.15 «Минск - Москва» (12+)
16.05, 21.15 «ШАГИ ПО ЗЕМЛЕ» 

(12+)
17.05 «Специальный репортаж. 

Киров» (12+)
17.30 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
18.15, 02.30 «Новое PROчтение» (12+)
18.40 «Криптомнезия. Убить 

прошлое» (12+)
19.20 «Не только оружием» (12+)
02.20 «Парламенты мира. Китай» 

(12+)
03.15 «ВОТ И ЛЕТО ПРОШЛО…» 

(12+)
04.20 «Наши люди. Степан Киричук» 

(12+)
04.50 «Щит Союза» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 00.15 «Братская кухня» (12+)
06.55, 12.45, 21.15, 04.15 «Люди 

плато Путорана» (12+)
08.35, 15.40, 22.55 «Жизнь и судьба. 

Максим Горький» (12+)
09.15 «ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» (12+)
10.45, 17.15, 23.20 «Наши про нас. 

Семья Половчени» (12+)
11.00 «ШАГИ ПО ЗЕМЛЕ» (12+)
12.15, 18.15, 02.30 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
14.30 «Щит Союза» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
16.05 «ВОТ И ЛЕТО ПРОШЛО…» 

(12+)
17.05 «Парламенты мира. Китай» 

(12+)
17.30 «Минск - Москва» (12+)
18.40 «Специальный репортаж. 

Золотое кольцо» (12+)
19.00 «ДОЧЬ КОМАНДИРА» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Молодежь 

Союзного государства: 
кто продолжит интеграцию». 
Ток-шоу (12+)

23.35 «Перспективы. Клуб экспертов» 
(12+)

00.55 «МОЙ ПАПА - ИДЕАЛИСТ» 
(12+)

02.20 «Специальный репортаж. 
Архангельская область» (12+)

03.15 «Маринеско» (12+)

НАСКОЛЬКО АКТУАЛЬНА СЕГОДНЯ 
ЕВРАЗИЙСКАЯ ИНТЕГРАЦИЯ? 
КАКИЕ СУЩЕСТВУЮТ 
БАРЬЕРЫ ДЛЯ ПРИЗНАНИЯ 
ЕАЭС ПОЛНОЦЕННЫМ 
МЕЖДУНАРОДНЫМ ИГРОКОМ? 
С КАКИМИ ПРОБЛЕМАМИ 
СТАЛКИВАЮТСЯ СТРАНЫ
УЧАСТНИЦЫ СОЮЗА ПРИ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИИ? БУДУЩЕЕ 
ЕВРАЗИЙСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ ОБСУДИЛИ ВЕДУЩИЕ 
ЭКСПЕРТЫ ИЗ БЕЛАРУСИ И РОССИИ.

СМОТРИТЕ «ПЕРСПЕКТИВЫ. КЛУБ ЭКСПЕРТОВ» 
В ПЯТНИЦУ, 18 МАЯ, В 15.15 И В 20.05

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

21 мая 22 мая 23 мая 24 мая

17 мая 18 мая 19 мая 20 мая

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

2. ОЧУТИТЬСЯ В НАШЕМ РИО

ный парад. Вечером три десятка изо-
бретательно украшенных платформ 
медленно движутся по главным ули-
цам города. На них 1,5 тысячи арти-
стов, циркачей и, конечно, танцоров 
со всей России. Исполняют и горя-
чие бразильские па (совсем как 
в жарком Рио-де-Жанейро), но 
не только: гостей курорта на-
учат танцевать мазурку, поль-
ку... а в этом году впервые на 
карнавале в Геленджике все 
участники массово исполнят 
французский канкан.

В дни открытия сезона на-
бережная, площади и скверы 
встречают гостей ярмарками, 
выставками и шоу, с утра и до 
вечера всех развлекают анима-
торы и сказочные персонажи. Одна 
только битва тортами с двойниками 
Чарли Чаплина или пенная дискотека 
с богом морей Нептуном чего стоят. Яркую точку 
ставит грандиозный фейерверк. Сотни искря-
щихся огней превратят и без того самую краси-
вую бухту побережья просто в сказочное диво.

3.  ИТЙОРП 
ОТ ТОЛСТОГО 
ДО ТОНКОГО

го синего (то есть Черного) мо-
ря. Здесь есть где развернуться. 
Набережная Геленджика считает-
ся самой протяженной в Европе. 
Целых двенадцать километров. 
Да и во всем мире посоперничать 
с ней может разве что дубайская 
14-километровая Джумейра Кор-
ниш.

По улице, чуть возвышающейся 
над морем, отгородившись бело-
снежной балюстрадой в античном 
стиле от шумных пляжей, мож-
но пройти вдоль всей бухты. От 

мыса Толстого до мыса Тонкого, 
которые крепко держат в своих 
объятьях Геленджик.

Здесь каждый найдет развле-
чение по вкусу: кафе, кинотеа-
тры, рестораны и ночные клуб. 
Жизнь здесь не останавливается 
даже ночью. Особенно в курорт-
ный сезон. Много и памятников: 
и историческим личностям, и про-
сто милым персонажам. Можно 
даже найти скульптуру Кота Уче-
ного из сказки Пушкина.

Кстати, топать пешком такое 
расстояние не обязательно. Мож-
но прокатиться с ветерком. Не так 
давно вдоль всей набережной от-
крыли велосипедную дорожку.

4. ОТЫСКАТЬ ПАРУС ОДИНОКИЙ
В окрестностях Геленджика немало уникальных мест. 

Самое романтичное, пожалуй, скала Парус в семнадцати кило-
метрах от города недалеко от села Прасковеевка. Природный 
памятник на берегу Черного моря, и правда, похож на четырех-
угольный парус. Большая стена (словно дом не достроили) из 
песчаника в метр толщиной отделилась от скалы и выдалась 

шительное отверстие на высоте около 2,5 метра. Но откуда 

времен Кавказской войны. Однако историки не согласны. При-
водят в качестве опровержения воспоминания матросов начала 
ХХ века. Те пишут, что скалу пробовали пробить даже из орудий 

броненосца. Стреляли четыре раза, и все без толку.
Кстати, некоторые исследователи, изучив мифы Древней Греции 

скала, к которой Зевс велел приковать Прометея. Подтвердить 
это вряд ли удастся, но легенда красивая.

5. ПОЙМАТЬ ТИГРА
С вершины хребта, ку-

да можно подняться на кресельной 
канатной дороге длиной в 1,6 кило-
метра, открывается незабываемый 

стороны, и начало Большого Кав-

Здесь расположился «Сафари-
парк». Но это не обычный набор 
вольеров со зверюшками, а первый 
на Черноморском побережье реаби-
литационный центр для животных. 
Уголок леса, где звери чувствуют 
себя как дома. Если быть внима-
тельным и не торопиться, то можно 
увидеть «дикий мир»: понаблюдать, 
как мама-тигрица воспитывает по-
томство или как играют уссурийские 
медвежата. В парке живет семнад-
цать медведей, десять львов, десять 
тигров и много других зверей и птиц.

Подготовил Антон ПИКУС.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
НА КАРНАВАЛ В ГЕЛЕНДЖИК

 От Москвы до Геленджика - 1,5 тысячи км, при-

км и сутки пути.
 Железнодорожного вокзала в городе нет (по-

ездом можно добраться до Анапы или Новорос-
сийска, а дальше автобусом). Зато есть аэропорт. 
Перелет из столицы РФ обойдется около 10 тысяч. 
Из Беларуси придется лететь с пересадкой.

 

1. ОТКРЫТЬ ПЛЯЖНЫЙ СЕЗОН
Море, пляж, карнавал... Речь не о далекой Брази-

лии, где много диких обезьян и все жители двигаются в ритме 
самбы. Горячими танцами и ярким шоу встречают лето и на 
черноморском курорте. При этом карнавал в Геленджике - один 
из самых старых. Первый провели еще в 1939 году к 20-летию 
декрета Ленина «О создании курортов». Несмотря на «партий-
ный» повод, уже тогда зрелище получилось смелым: шумовой 
джаз, костюмированное шествие, пиротехника... С 1976-го 
решили уже каждое лето черноморский курортный сезон от-
крывать именно геленджикским праздником, а для города 
он стал визитной карточкой. В этом году карнавал 
пройдет 2 июня, уже в 41-й раз. На следующий день, 
3 июня, - устроят детскую версию.

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ

Бразильские танцы 
в исполнении кубанских 
красавиц становятся 
еще горячее.

Обитатели «Сафари-парка» с удовольствием позируют 
фотографам. Мало где еще можно так близко увидеть 
хищников.

Пресс-служба 
администрации города

Сотни лет ветер и море придавали скале столь невероятную 
форму. В последнее время руку прикладывают и туристы, 
некоторые из которых не прочь утащить кусочек на память.
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